
СОБЫТИЕ В Послании Федеральному Собранию президент представил 
конкретный план развития страны

Россия: фронт работ

У
важаемые сенаторы! 
Депутаты Государ-
ственной Думы! Ува-
жаемые граждане 
России!

Каждое Послание 
Федеральному Со-
бранию — это прежде 
всего взгляд в буду-

щее. И сегодня речь пойдет не 
только о наших ближайших пла-
нах, но и о стратегических зада-
чах, о тех вопросах, решение ко-
торых считаю принципиально 
важным для уверенного, долго-
срочного развития страны.

Такая программа действий, 
конкретных мер во многом фор-
мировалась и в ходе поездок в 
регионы, прямого разговора с 
рабочими, инженерами гра-
жданских и оборонных заводов, 
с врачами, учителями, учены-
ми, волонтерами, предприни-
мателями, с многодетными се-
мьями, с нашими героями-
фронтовиками, добровольца-
ми, солдатами и офицерами Во-
оруженных Сил России. Конеч-
но, мы понимаем, что такие ме-
роприятия готовятся. Тем не ме-
нее реальные потребности лю-
дей, безусловно, прорываются в 
этих беседах. Много идей было 
выдвинуто и на крупных обще-
ственных, экспертных фору-
мах.

Предложения граждан, их 
устремления и надежды стали 
основой, стержнем тех проек-
тов, инициатив, которые про-
звучат и сегодня. Рассчитываю, 
что их общественное обсужде-
ние, безусловно, продолжится, 
потому что реализовать все за-
думанное мы сможем только 
вместе. Задачи большие.

Мы с вами уже доказали, что 
способны решать самые слож-
ные задачи, отвечать на любые, 
самые сложные вызовы. Мы, 
например, отразили агрессию 
международного терроризма, 
сберегли единство страны, не 
позволили разорвать ее на ча-
сти в свое время.

Мы поддержали наших бра-
тьев и сестер, их волю быть с 
Россией, и в этом году десять 
лет легендарной «русской вес-
не». Но и сейчас энергия, ис-
кренность, мужество ее героев 
— крымчан, севастопольцев, жи-
телей восставшего Донбасса, их 
любовь к Родине, которую они 
пронесли через поколения, без-
условно, вызывают гордость. 
Все это вдохновляет, укрепляет 
уверенность в том, что мы все 
преодолеем, вместе все сможем.

Именно так — всем миром — 
мы не только заставили отсту-
пить смертельную угрозу гло-
бальной эпидемии совсем не-
давно, но и показали, что в на-
шем обществе преобладают та-
кие ценности, как милосердие, 
взаимная поддержка, солидар-
ность.

И сегодня, когда наша Роди-
на отстаивает свой суверенитет 
и безопасность,  защищает 
жизнь соотечественников на 
Донбассе и в Новороссии, реша-
ющая роль в этой праведной 
борьбе принадлежит именно 
нашим гражданам, нашей спло-
ченности, преданности родной 
стране, ответственности за ее 
судьбу.

Эти качества четко, одно-
значно проявились в самом на-
чале специальной военной опе-
рации, когда ее поддержало аб-
солютное большинство россий-
ского народа. Несмотря на все 
испытания, горечь потерь, люди 
непреклонны в этом выборе и 
постоянно подтверждают его 
стремлением сделать как мож-
но больше для страны и для об-
щего блага.

На производствах трудятся в 
три смены — столько, сколько 
нужно фронту. Вся экономика, а 
это индустриальная, технологи-
ческая основа нашей победы, 
проявила гибкость и устойчи-
вость. Хочу поблагодарить сей-
час предпринимателей, инже-
неров, рабочих, сельских тру-
жеников за ответственную, 

напряженную работу в интере-
сах России.

Миллионы людей объеди-
нила акция «Мы вместе» и 
проект Общероссийского на-
родного фронта «Всё для побе-
ды!». Российский бизнес за два 
года направил миллиарды ру-
блей волонтерским организаци-
ям и благотворительным фон-
дам, которые поддерживают на-
ших бойцов и их семьи.

Люди отправляют на фронт 
письма и посылки, теплые 
вещи, маскировочные сети, 
перечисляют средства из своих, 
порой очень скромных, сбере-
жений. Повторю, такая помощь 
бесценна — это вклад каждого в 
общую победу. Наши герои на 
передовой, в окопах, там, где 
труднее всего, знают, что с ними 
вся страна.

Хочу отметить работу фонда 
«Защитники Отечества», уси-
лия Комитета семей воинов 
Отечества, других обществен-
ных объединений. Прошу все 
органы власти и впредь делать 
все, чтобы поддержать семьи 
наших героев: родителей, жен, 
детей, которые переживают за 
самых близких, дорогих им лю-
дей, ждут их домой.

Признателен парламент-
ским партиям за консолидацию 
вокруг национальных интере-
сов. Политическая система Рос-
сии — одна из опор суверенитета 
страны. Будем и дальше разви-
вать институты демократии, 
никому не позволим вмеши-
ваться в наши внутренние дела.

Так называемый Запад с его 
колониальными повадками, 
привычкой разжигать по всему 
миру национальные конфликты 
стремится не просто сдержать 
наше развитие — вместо России 
им нужно зависимое, угасаю-
щ е е ,  в ы м и р а ю щ е е  п р о -
странство, где можно творить 
все что угодно. По сути, они хо-
тели бы сделать с Россией то же 
самое, что сотворили во многих 
других регионах мира, в том 
числе на Украине: принести в 
наш дом разлад, ослабить изну-
три. Но они просчитались — это 
сегодня уже абсолютно очевид-
н а я  в е щ ь :  с т о л к н ул и с ь  с 
твердой позицией и решимо-
стью нашего многонациональ-
ного народа.

Наши солдаты и офицеры — 

христиане и мусульмане, будди-
сты и последователи иудаизма, 
представители разных этносов, 
культур, регионов — на деле, 
лучше тысячи слов доказали, 
что вековая сплоченность и 
единство народа России — это 
колоссальная, всепобеждаю-
щая сила. Все вместе, плечом к 
плечу они сражаются за одну, 
общую Родину.

Мы все, граждане России, бу-
дем вместе защищать нашу сво-
боду, право на мирную и до-
стойную жизнь, сами и только 
сами определять свой путь, бе-
речь связь поколений, а значит, 
непрерывность исторического 
развития, решать те задачи, ко-
торые стоят перед страной, ис-
ходя из нашего мировоззрения, 
наших традиций, верований, 
которые мы передадим своим 
детям.

Уважаемые друзья!
Защита, укрепление сувере-

нитета идет сегодня по всем 
направлениям, и прежде всего, 
конечно, на фронте, где стойко и 
самоотверженно сражаются 
наши бойцы.

Благодарю всех, кто борется 
сейчас за интересы Отечества, 
кто проходит через горнило во-
енных испытаний, ежедневно 
рискует жизнью. Весь народ 
преклоняется перед вашим по-
двигом, скорбит о погибших, и 
Россия всегда будет помнить 
своих павших героев.

(Минута молчания.)
Наши Вооруженные Силы 

обрели колоссальный боевой 
опыт. Это касается взаимодей-
ствия всех видов и родов войск, 
современной тактики и опера-
тивного искусства. Выросла, 
прошла закалку целая плеяда 
талантливых командиров, кото-
рые берегут людей, грамотно 
исполняют свои задачи, исполь-
зуют новую технику, успешно 

решают поставленные перед 
ними задачи. И хочу сказать, что 
это во всех звеньях: от взвода и 
оперативного звена до самого 
высшего звена руководства.

Мы видим, где и какие у нас 
есть проблемы, они, конечно, 
есть, понимаем вместе с тем, 
что нужно делать. Такая работа 
в е д етс я  н е п р ер ы в н о  и  н а 
фронте, и в тылу. Она направле-

на на повышение ударной мощи 
армии и флота, их технологич-
ности и эффективности.

Боевые возможности Воору-
женных Сил  ув ел ичил ис ь 
многократно. Наши части проч-
но владеют инициативой, по це-
лому ряду оперативных направ-
лений уверенно наступают, 
освобождают все новые терри-
тории.

Не мы начинали войну на 
Донбассе, но, как уже не раз го-
ворил, мы сделаем все, чтобы ее 
закончить, искоренить нацизм, 
решить все задачи специальной 
военной операции, защитить 
суверенитет и безопасность на-
ших граждан.

В состоянии полной готовно-
сти к гарантированному при-
менению находятся стратегиче-
ские ядерные силы. То, что мы 
планировали в сфере вооруже-
ний, о чем я говорил в Послании 
2018 года, — все сделано, или за-
вершается эта работа. Так, ги-
перзвуковой авиационный 
комплекс «Кинжал» не только 
поставлен на вооружение, но и с 
высокой эффективностью ис-
пользуется для поражения осо-
бо важных целей в ходе специ-
альной военной операции. Так-
же в бою уже применялся и 
у д а р н ы й  г и п е р з в у к о в о й 
комплекс морского базирова-
ния «Циркон», о котором в По-
слании 2018 года даже и речи не 
шло, но и эта система уже в 
строю.

На боевом дежурстве стоят 
гиперзвуковые блоки меж-
континентальной дальности 
« А в а н г а р д »  и  л а з е р н ы е 
комплексы «Пересвет». Завер-
шаются испытания крылатой 
ракеты неограниченной даль-
ности «Буревестник» и беспи-
лотного подводного аппарата 
«Посейдон». Эти системы под-
твердили свои высокие, можно 
без преувеличения сказать уни-
кальные характеристики. В вой-
ска поставлены и первые серий-
ные тяжелые баллистические 
ракеты «Сармат». Мы скоро 
продемонстрируем их в райо-
нах базирования на боевом де-
журстве.

Работа над целым рядом дру-
гих перспективных систем во-
оружений продолжается, и о но-
вых достижениях наших ученых 
и оружейников мы еще узнаем.

Россия готова к диалогу с Со-
единенными Штатами Америки 
по вопросам стратегической 
стабильности. Но вот что хотел 
бы подчеркнуть, уважаемые 
коллеги, чтобы меня все пра-
вильно поняли: в данном случае 
мы имеем дело с государством, 
чьи правящие круги предпри-
нимают против нас открытые 
враждебные действия. Ну и что? 
Они на полном серьёзе собира-
ются обсуждать с нами вопросы 
стратегической стабильности, 
одновременно пытаясь нанести 
России, как они сами говорят, 
стратегическое поражение на 
поле боя?

Можно привести наглядный 
пример такого лицемерия. В по-
следнее время всё чаще звучат 
голословные обвинения, напри-
мер, в адрес России, что мы яко-
бы собираемся разместить 
ядерное оружие в космосе. 
Подобные вбросы — а это не что 
иное, как вбросы, — это уловка 
только для того, чтобы втянуть 
нас в переговоры на своих усло-
виях, которые выгодны исклю-
чительно Соединённым Шта-
там.

При этом они блокируют 
наше предложение, которое ле-
жит у них на столе уже более 15 
лет. Имею в виду проект догово-
ра о предотвращении размеще-
ния оружия в космосе, который 
мы подготовили ещё в 2008 году. 
Реакции-то никакой нет. О чём 
они говорят, вообще непонятно.

Поэтому у нас есть все осно-
вания полагать, что слова сего-
дняшних американских властей 
о якобы заинтересованности в 
переговорах с нами по вопро-
сам стратегической стабильно-
сти — это демагогия. В преддве-
рии президентских выборов в 
США они просто хотят показать 
своим гражданам да и всем 
остальным, что по-прежнему 
правят миром. Мол, по тем во-
просам, где Америке выгодно 
договариваться, будем вести с 
русскими разговор, а где им не 
выгодно — там и обсуждать нече-
го,  как  они сами говорят, 
business as usual, там они будут 
стремиться нанести нам пора-
жение.

Но так, безусловно, не пой-
дёт. Наша позиция понятна: 
если хотите обсуждать ответ-
ственные, важные для всей пла-
неты вопросы безопасности и 
стабильности, то необходимо 
делать это только в едином 
комплексе, естественно, вклю-
чая все те аспекты, которые за-
трагивают наши национальные 
интересы и прямо влияют на 
безопасность нашей страны, на 
безопасность России.

Мы также понимаем, что 
Запад пытается втянуть нас в 
гонку вооружений, тем самым 
измотать, повторить трюк, ко-
торый им удался в 80-е годы с 
Советским Союзом. Напомню: 
в 1981—1988 годах военные рас-
ходы СССР составляли 13 про-
центов валового национального 
продукта.

Поэтому наша задача — так 
развивать оборонно-промыш-
ленный комплекс, чтобы нара-
стить научный, технологиче-
ский, индустриальный потен-
циал страны. Нужно макси-
мально рационально распреде-
лить ресурсы и выстроить эф-
фективную экономику Во-
оружённых Сил, добиваться 
максимума на каждый рубль 
оборонных расходов. Нам важ-
но увеличить темп в решении 
социальных, демографических, 
инфраструктурных и других за-
дач и при этом выйти на каче-
ственно новый уро-
вень оснащённости ар-
мии и флота.

А К Ц Е Н Т

Мы с вами уже доказали, 
что способны решать самые сложные 
задачи, отвечать на любые, 
самые сложные вызовы

Ксения Разуваева: 
Сегодня начинается 
Всемирный 
фестиваль 
молодежи 

Александр Чернявский: 
Медицинскую помощь 
мировых стандартов 
можно получить 
и в Сибири

Александра Степанова 
и Иван Букин — 
о лидерстве 
в танцах 
на льду
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 01.03.24

Австралийский доллар 59,2201
Азербайджанский манат  53,4366
Армянский драм**  22,4768
Белорусский рубль  28,2303
Болгарский лев 50,1999

Бразильский реал  18,3320
Венгерский форинт**  25,0254
Вон Республики Корея*** 68,2255
Вьетнамский донг****  37,8478
Гонконгский доллар  11,6271

Грузинский лари  34,1435
Датская крона  13,1719
Дирхам ОАЭ  24,7358
Доллар США  90,8423
Евро  98,5447

Египетский фунт*  29,4042
Индийская рупия* 10,9549
Индонезийская рупия****  57,9610
Казахстанский тенге**  20,1286
Канадский доллар 66,9238

Катарский риал 24,9567
Киргизский сом*  10,1590
Китайский юань  12,5675
Молдавский лей*  50,9563
Новозеландский доллар 55,3366

Новый туркменский манат 25,9549
Норвежская крона*  85,6179
Польский злотый  22,8230
Румынский лей  19,8246
СДР  120,4932

Сербский динар**  83,9991
Сингапурский доллар  67,5608
Таджикский сомони*  82,9247
Таиландский бат*  25,2791
Турецкая лира*  29,1646

Узбекский сум**** 72,7615
Украинская гривна*  23,7759
Фунт стерлингов  114,9428
Чешская крона*  38,7519
Шведская крона*  87,7254

Швейцарский франк  103,4533
Южноафриканский рэнд*  47,2755
Японская иена**  60,3203

Март. Вступает в силу: 
Деньги из лопнувшего банка 
вкладчикам вернут онлайн, 
а ОСАГО можно будет 
заключать на один день
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ПОЛИТИКА Президент рассказал, 
что ждет страну 
в предстоящие шесть лет

По плану Путина

Айсель Герейханова

Президент Владимир Путин 
вчера выступил с Посланием 
Федеральному Собранию и 
объявил стране о плане дей-
ствий на ближайшие шесть 
лет: это пять новых националь-
ных проектов и целый 
комплекс мер по поддержке се-
мей с детьми, молодежи, участ-
ников СВО, бизнеса. По-свое-
му знаковой стала финальная 
часть Послания — с одной сто-
роны, это было обращение к 
воюющим: ребята, без вас, без 
Победы вообще ничего не бу-
дет; с другой — ко всему обще-
ству о поддержке всем чем 
можно всех на передовой. Об-
ращение президента стало ре-
кордным и продлилось 2 часа 6 
минут. 

В этом году среди пригла-
шенных бойцов спецоперации 
было ощутимо больше, и чув-
ствовали они себя среди чинов-
ников и политиков гораздо уве-
реннее, чем в прошлом. С ними 
здоровались, фотографирова-
лись и депутаты, и министры, и 
звезды шоу-бизнеса. Вообще 
атмосфера в Гостином Дворе 
была почти праздничной — все 
гости постоянно друг с другом 
фотографировались и обнима-
лись. Среди угощений — канапе 
с креветками, крабами, ягоды 
и пирожные на десерт. Как по-
казало Послание, президент 
действительно приготовил по-
дарки фактически для всех рос-
сиян.

Традиционно Послание на-
чалось с международного бло-
ка и внешних вызовов. Путин 
заявил, что Россия никому не 
позволит вмешиваться в свои 
внутренние дела и сделает все, 
чтобы закончить войну, иско-
ренить нацизм и решить задачи 
спецоперации. По словам пре-
зидента, стратегические ядер-
ные силы России находятся в 
состоянии полной готовности. 
Работа над новыми вооружени-
ями в стране продолжается, и 
скоро о них услышат. Сегодня 
Россия, по словам Путина, от-
стаивает свой суверенитет и 
безопасность, защищает жизнь 
соотечественников на Донбас-
се и в Новороссии, и вся страна 
трудится для этого.

Глава ДНР Денис Пушилин в 
разговоре с «Российской газе-
той» заявил, что жители Дон-
басса настроены оптимистич-
но. «С нами вся страна. С лю-
бой из проблем мы не остаемся 
один на один. Есть поддержка 
со стороны правительства, 
регионов-шефов и самая 

большая поддержка — от лю-
дей», — сказал он. По его сло-
вам, у жителей Донбасса нет 
страха, что все может вылиться 
в большую войну. «У нас приту-
пились уже такие страхи, мы в 
войне живем уже много лет. По-
нятное дело, что мы очень на-
строены на то, чтобы мир по-
быстрее наступил», — добавил 
Пушилин.

Депутат Госдумы Светлана 
Журова в разговоре с корре-
спондентом «Российской газе-
ты» перед оглашением Посла-
ния рассказала, что ждет от Пу-
тина новых мер поддержки се-
мей с детьми. «Я думаю, что ак-
цент нужно сделать на много-
детных, а то у нас боятся ро-
жать детей», — сказала она. По 
ее словам, было бы хорошо, 
если в российских семьях ро-
ждалось не меньше троих де-
тей. «Я всегда мечтала о трех, 
но получилось только двое. У 
моих подруг и трое, и пятеро 
детей», — рассказала она.  

Президент действительно 
огласил целый комплекс мер, 
направленных на поддержку 
семей. Во-первых, регионы, где 
показатели рождаемости ниже 
среднероссийских, получат по-
мощь — не менее 75 млрд ру-
блей. Кроме того, программа 
семейной ипотеки в России бу-
дет продлена до 2030 года с 
сохранением базовых парамет-
ров. Также Путин предложил 
продлить до 2030 года норму о 
возможности направить на по-
гашение ипотеки 450 тысяч ру-
блей для семей при рождении 
третьего ребенка. 

Еще одна хорошая новость — 
программа материнского 
капитала продлится минимум 
до 2030 года. И важная налого-
вая поддержка. Так, налоговый 
вычет для семей с детьми будет 
предоставляться автоматиче-
ски, а его размер повысят с 350 
тысяч до 450 тысяч рублей. А 
главное Владимир Путин объ-
явил о запуске нового нац-
проекта — «Семья». «Нужна по-
стоянная работа, направлен-
ная на повышение качества 
жизни семей с детьми, на под-
держку рождаемости», — отме-
тил президент.

«Мы так давно ждали этих 
мер», — сказала «Российской 
газете» вице-спикер Госдумы 
Анна Кузнецова, выходя из 
зала после Послания. Отвечая 
на вопрос, сколько должно 
быть детей в российской се-
мье, чтобы считать нацпроект 
успешным, она отме-
тила, что «детей не ку-
пишь».

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

2

Нынешнее Послание 
стало девятнадцатым 
для Владимира Путина. 
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Россия: фронт работ
В первую очередь это 
касается сил общего 
назначения, принци-

пов их организации, поставок 
в войска беспилотных ударных 
комплексов, систем ПВО и ра-
диоэлектронной борьбы, развед-
ки и связи, высокоточных и дру-
гих средств поражения.

Серьёзно необходимо укре-
пить группировки на западном 
стратегическом направлении, 
чтобы нейтрализовать угрозы, 
связанные с очередным расши-
рением НАТО на восток, втяги-
ванием в альянс Швеции и Фин-
ляндии.

Запад спровоцировал кон-
фликты на Украине, на Ближнем 
Востоке, в других регионах мира 
и продолжает лгать. Теперь вот 
без всякого смущения заявляют, 
что Россия якобы намеревается 
напасть на Европу. Просто — мы 
же с вами понимаем — несут бред 
какой-то. А при этом сами выби-
рают цели для нанесения ударов 
по нашей территории, выбирают 
наиболее эффективные, как они 
думают, средства поражения. За-
говорили о возможности отправ-
ки на Украину натовских воен-
ных контингентов.

Но мы помним судьбу тех, 
кто направлял когда-то свои 
контингенты на территорию 
нашей страны. Но теперь по-
следствия для возможных ин-
тервентов будут гораздо более 
трагичными. Они должны в кон-
це концов понимать, что у нас 
тоже есть оружие — да знают об 
этом, только что сказал, — кото-
рое может поражать цели на их 
территории.

И всё, что они придумывают 
сейчас, чем пугают весь мир, что 
всё это реально грозит конфлик-
том с использованием ядерно-
го оружия, а значит, уничтоже-
нием цивилизации — они чего, 
этого не понимают, что ли? Это, 
знаете, люди, которые не про-
шли через тяжёлые испытания, 
— они уже забыли, что такое вой-
на. Мы, даже наше сегодняшнее 
поколение, прошли через такие 
тяжёлые испытания во время 
борьбы с международным тер-
роризмом на Кавказе, сейчас — 
в условиях конфликта на Укра-
ине — то же самое происходит. А 
они думают, что для них это всё 
мультики какие-то.

Чего сказать, действительно, 
русофобия, как и другая идеоло-
гия расизма, национального пре-
восходства и исключительности, 
ослепляет, лишает разума. Дей-
ствия США и их сателлитов фак-
тически привели к демонтажу 
системы европейской безопас-
ности. Это порождает риски для 
всех.

Очевидно, что необходимо 
работать над тем, чтобы уже в 
обозримой перспективе фор-
мировать новый контур равной и 
неделимой безопасности в Евра-
зии. Мы готовы к предметному 
разговору по этой теме со все-
ми заинтересованными страна-
ми и объединениями. При этом 
вновь подчеркну — думаю, что 
это сегодня важно для всех: без 
суверенной, сильной России ни-
какой прочный миропорядок не-
возможен.

Мы стремимся к объеди-
н е н и ю  у с и л и й  м и р о в о г о 
большинства для ответа на гло-
бальные вызовы, в числе кото-
рых бурные трансформации 
мировой экономики, торгов-
ли, финансов, технологических 
рынков, когда рушатся многие 
прежние монополии и стереоти-
пы, связанные с ними.

Так, уже в 2028 году страны 
БРИКС с учётом государств, ко-
торые недавно стали членами 
этого объединения, будут со-
здавать около 37 процентов гло-
бального ВВП, тогда как показа-
тель «Группы семи» опустится 
ниже 28 процентов. Эти цифры 
очень убедительные, ведь ещё 
10—15 лет назад ситуация была 
совершенно другой. Я уже гово-
рил об этом публично. Тенден-
ции такие, понимаете? Мировые 
тенденции, и никуда от этого не 
деться, они носят объективный 
характер.

Смотрите, доля в мировом 
ВВП по паритету покупательной 
способности «большой семёр-
ки» в 1992 году была 45,7 про-
цента, а БРИКС даже без учёта 
расширения — в 1992 году этой 
организации не было, но страны 
БРИКС, — только 16,5, а в 2022-м 
уже «семёрка» — 30,3 процента, 
а БРИКС — 31,5 процента. К 2028 
году ситуация ещё больше поме-
няется в сторону БРИКС: будет 
36,6 процента, для «семёрки» 
прогноз на 2028 год — 27,8. Нику-
да от этого не деться, это объек-
тивная реальность, так и будет, 
что бы ни происходило, в том 
числе даже на Украине.

Мы совместно с дружествен-
ными государствами будем и 
дальше создавать эффективные 
и безопасные логистические ко-
ридоры, на передовой техноло-
гической базе строить новую 
глобальную финансовую архи-
тектуру, свободную от полити-
ческого вмешательства. Тем бо-
лее что Запад сам дискредити-
рует свои собственные валюты 
и банковскую систему — пилят 
сук, на котором сидят десятиле-
тиями.

Мы взаимодействуем с парт-
нёрами на принципах равнопра-
вия, уважения интересов друг 
друга, и потому к работе Евразэс, 
ШОС, БРИКС и других объедине-
ний с участием России активно 
подключаются новые и новые го-
сударства. Огромные перспекти-
вы видим в построении большого 

евразийского партнёрства в со-
пряжении интеграционных про-
цессов в рамках Евразийского 
экономического союза и иници-
ативы Китайской Народной Рес-
публики «Один пояс, один путь».

Позитивно развивается диа-
лог Россия — АСЕАН. Настоя-
щим прорывом стали саммиты 
Россия — Африка. Африканский 
континент всё громче заявляет 
о своих интересах, о праве на 
подлинный суверенитет. Мы ис-
кренне поддерживаем все эти 
устремления.

У России давние, хорошие от-
ношения с арабскими государ-
ствами. Они представляют само-
бытную цивилизацию от Север-
ной Африки до Ближнего Восто-
ка, которая сегодня динамично 
развивается. И мы считаем важ-
ным искать с нашими арабски-
ми друзьями новые точки со-
прикосновения, углублять весь 
комплекс партнёрских связей. То 
же самое будем делать и на лати-
ноамериканском направлении.

И отдельно прошу правитель-
ство увеличить финансирова-
ние международных программ 
в сфере продвижения русского 
языка и нашей многонациональ-
ной культуры, прежде всего, ко-
нечно, на пространстве СНГ да и 
в мире в целом.

Кстати, уважаемые друзья, 
коллеги, уверен: многие посети-
ли выставку «Россия». Сюда при-
ходят, чтобы увидеть самим, по-
казать детям, как богата и необъ-
ятна наша Родина. На выставке 
«Россия» был дан старт Году се-
мьи. Ценности любви, взаимной 

поддержки и доверия передают-
ся в семье из поколения в поко-
ление, так же как культура, тра-
диции, история, нравственные 
устои.

И конечно, главное предна-
значение семьи — это рождение 
детей, продолжение рода челове-
ческого, воспитание детей, а зна-
чит, и продолжение всего наше-
го многонационального народа. 
Мы видим, что происходит в не-
которых странах, где сознатель-
но разрушают нормы морали, 
институты семьи, толкают целые 

народы к вымиранию и выро-
ждению, а мы выбираем жизнь. 
Россия была и остаётся оплотом 
традиционных ценностей, на ко-
торых строится человеческая 
цивилизация. Наш выбор разде-
ляет большинство людей в мире, 
в том числе миллионы граждан 
западных стран.

Да, сегодня и Россия, и мно-
гие другие государства сталки-
ваются со снижением рождае-
мости. Демографы утверждают, 
что этот вызов связан с обще-
мировыми социальными, эко-
номическими, технологически-
ми, культурными и ценностны-
ми изменениями. Молодые люди 
получают образование, строят 
карьеру, налаживают свой быт, 
а рождение детей откладывают 
на потом.

Очевидно, что не только эко-
номика, качество социальной 
сферы влияют на демографию, 
на рождаемость, но и в огромной 
степени те жизненные ориенти-
ры, которые закладываются в се-
мье, формируются культурой, 

образованием, просвещением. 
Здесь важна работа всех уровней 
власти, гражданского общества, 
пастырей традиционных наших 
религий.

Поддержка семей с детьми 
— наш фундаментальный нрав-
ственный выбор.  Большая 
многодетная семья должна стать 
нормой, философией жизни об-
щества, ориентиром всей госу-
дарственной стратегии. (Апло-
дисменты.) Присоединяюсь к ва-
шим аплодисментам.

В горизонте ближайших ше-
сти лет мы должны добиться 
устойчивого роста рождаемо-
сти. Для этого будем принимать 
дополнительные решения в си-
стеме воспитания и образова-
ния, регионального и экономи-
ческого развития. О поддержке, 
о повышении качества жизни се-
мьи будет идти речь практиче-
ски в каждом разделе Послания 
— наберитесь терпения, оно толь-
ко начинается. Всё, что было до, — 
это важно, но сейчас начинается 
самое главное.

Начну с одной из самых 
острых проблем — это, мягко го-
воря, невысокие доходы, с кото-
рыми сталкиваются в том числе 
многодетные семьи. В 2000 году 
за чертой бедности в России на-
ходилось более 42 миллионов 
человек. С тех пор ситуация дей-
ствительно изменилась, изме-
нилась кардинально. По итогам 
прошлого года количество людей 
за чертой бедности снизилось до 
13,5 миллиона человек. Конечно, 
и это много. Но мы держим реше-
ние этой проблемы в зоне посто-
янного внимания.

Ряд мер принят относитель-
но недавно. Так, с 1 января 2023 
года введено единое ежемесяч-
ное пособие для семей с невысо-
кими доходами, причём от бере-
менности женщины до достиже-
ния ребёнком 17 лет. В прошлом 
году это пособие получали более 
11 миллионов человек.

Мы серьёзно упростили про-
цедуру заключения социально-
го контракта. Приоритет здесь 

также имеют многодетные се-
мьи. Сейчас заявление на соц-
контракт можно подать через 
портал «Госуслуги» с мини-
мальным набором документов. 
Будем расширять доступность 
этой меры. Это потребует до-
полнительных денег — где-то в 
районе 100 миллиардов рублей, 
но они предусмотрены. Вообще, 
буду эти дополнительные рас-
ходы называть, они все прора-
ботаны.

Хочу повторить: проблема 
бедности по-прежнему острая. 
Сейчас она прямо затрагивает 
более девяти процентов населе-
ния страны, а среди многодет-
ных семей, по оценкам, которые 
дают эксперты, уровень бедно-
сти составляет около 30 процен-
тов. Нужно поставить чёткие 
цели и последовательно двигать-
ся к их достижению: добиться, 
чтобы к 2030 году уровень бед-
ности в России стал ниже семи 
процентов, а среди многодетных 
семей снизился более чем в два 
раза, хотя бы до 12 процентов. 
То есть мы должны сделать осо-
бый акцент на снижении бедно-
сти, прежде всего для многодет-
ных семей.

Понимаю, что в целом борь-
ба с бедностью — это задача не-
простая, она носит абсолютно 
системный характер, многовек-
торный. Поэтому — повторю ещё 
раз — важно, чтобы все меры, ко-
торые мы принимаем в этой сфе-
ре, все инструменты, которые 
используем, были эффективны-
ми и действенными, давали ощу-
тимый, реальный результат для 
людей, для наших семей.

Нужна постоянная работа, 
направленная на повышение ка-
чества жизни семей с детьми, на 
поддержку рождаемости. И для 
этого мы запустим новый наци-
ональный проект, который так 
и называется: «Семья».

О ряде конкретных инициа-
тив прямо сейчас и скажу.
Первое. Российские регио-
ны в дополнение к федераль-
ным программам реализуют 

свои меры поддержки семей 
с детьми. Я хочу прежде всего по-
благодарить коллег за эту рабо-
ту и предлагаю дополнительно 
помочь субъектам Федерации, 
где уровень рождаемости ниже 
среднероссийского. Это особен-
но важно для Центральной Рос-
сии и северо-запада. В 2022 году 
в 39 регионах суммарный коэф-
фициент рождаемости был ниже 
среднероссийского. До кон-
ца 2030 года направим таким 
регионам не менее 75 миллиар-
дов рублей, чтобы они могли на-
растить свои программы под-
держки семей. Средства начнут 
поступать со следующего года.

Второе. В прошлом году в Рос-
сии было построено свыше 
110 миллионов квадратных мет-
ров жилья. Это в полтора раза 
больше самого высокого совет-
ского показателя, который был 
достигнут в 1987 году. Тогда было 
построено 72,8 миллиона квад-
ратных метров, а сейчас — 110.

Еще важнее, что за послед-
ние шесть лет миллионы рос-
сийских семей улучшили свои 
жилищные условия, в том чис-
ле более 900 тысяч — с помощью 
семейной ипотеки. Эта програм-
ма началась у нас в 2018-м, на-
помню. Мы постоянно повыша-
ли ее доступность: сначала ею 
могли воспользоваться семьи, 
в которых растут двое и более де-
тей, затем семьи с одним ребен-
ком. Программа семейной ипо-
теки действует до июля текуще-
го года. Предлагаю ее продлить 
до 2030 года, сохранив основные 
базовые параметры. Особое вни-
мание уделить семьям с детьми 
до шести лет включительно, для 
них льготная ставка кредита 
останется прежней — шесть про-
центов.

И еще. Сейчас при рождении 
третьего ребенка государство 
погашает за семью часть ипотеч-
ного кредита — 450 тысяч рублей. 
Также предлагаю продлить дей-

ствие такой нормы до 2030 года. 
В текущем году потребуется по-
чти 50 миллиардов рублей на 
это, потом по нарастающей — все 
больше и больше, но деньги для 
этого есть.

В целом задача в том, чтобы 
строящееся жилье становилось 
более доступным для семей, что-
бы жилищный фонд в стране си-
стемно обновлялся.

Третье. В России больше двух 
миллионов семей, в которых рас-
тут трое и больше детей. Такие 
семьи, безусловно, наша гор-
дость.

Вот что хочу сказать. Смот-
рите, это реальные цифры: 
с 2018 по 2022 год число много-
детных семей в России выросло 
на 26,8 процента — хороший по-
казатель.

Подписан Указ, который уста-
навливает по всей стране единый 
статус многодетной семьи, о чем 
люди и просили. Его положе-
ния надо наполнить конкретны-
ми решениями на федеральном 
и региональном уровне и идти, 
безусловно, от запросов людей.

В семьях, где растет много де-
тей, много и забот, и у родителей 
должно оставаться больше сво-
бодных средств на решение по-
вседневных проблем. Предла-
гаю увеличить в два раза — до 
2800 рублей в месяц — налоговый 
вычет на второго ребенка и до 
шести тысяч рублей в месяц — на 
третьего и каждого последующе-
го ребенка.

Что это значит? Для примера: 
семья с тремя детьми каждый ме-
сяц будет сохранять в своем бюд-
жете 1300 рублей, при этом раз-
мер годового дохода, на который 
распространяется вычет, так-
же предлагаю повысить с 350 до 
450 тысяч рублей. Такая мера 
поддержки должна предостав-
ляться автоматически, без пода-
чи заявлений.

И отдельно о программе ма-
теринского капитала. Сейчас се-
мья при рождении первенца по-
лучает право на выплату в раз-
мере 630 тысяч рублей, а при ро-
ждении второго ребенка — еще 
на 202 тысячи рублей. Размер 
материнского капитала регу-
лярно индексируется. Програм-
ма материнского капитала дей-
ствует у нас до начала 2026 года. 
Предлагаю также продлить ее 
как минимум до 2030-го.

Уважаемые коллеги!
Хочу выразить признатель-

ность благотворительным фон-
дам, социальным некоммерче-
ским организациям, которые по-
могают пожилым и больным лю-
дям, детям-инвалидам. И очень 
многое сделали они для того, что-
бы поднять на государственный 
уровень вопрос долговременно-
го ухода, потому что они все вре-
мя ставили эти вопросы.

Считаю необходимым нара-
стить финансирование этой си-
стемы со стороны федерального 
бюджета, вывести ее на единый 
высокий стандарт и обеспечить 
максимальную доступность для 
тех, кто больше всего нуждается 
в такой помощи, а это около по-
лумиллиона наших граждан.

К 2030 году нужно точно уже 
сделать так, чтобы услугами дол-
говременного ухода восполь-
зовались и были обеспечены 
100 процентов граждан, которые 
в этом нуждаются.

Сейчас средняя продолжи-
тельность жизни в России пре-
высила 73 года. Мы вернулись на 
тот уровень, который 
был до пандемии коро-
навируса. 

А К Ц Е Н Т

Большая многодетная семья 
должна стать нормой, философией 
жизни общества, ориентиром 
всей государственной стратегии
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Обращение президента 
стало рекордным и продлилось 
2 часа 6 минут. 

По плану Путина
«Мы не вправе гово-
рить, что вот меры, а те-
перь на 3%, на 23% уве-

личится число детей», — сказала 
Кузнецова. Поэтому, по ее сло-
вам, Путин говорил не про про-
центы и числа. «Он начал с глав-
ного, он сказал, что это филосо-
фия, новая идеология — много-
детная Россия. Она нужна не для 
показателей, она нужна каждо-
му из нас, нашей Родине, чтобы 
было кому передавать страну», 
— сказала вице-спикер.

На Послании среди гостей 
также было много молодых лю-
дей, кто-то пришел в толстовках 
с надписью «Команда Путина», 
кто-то с портретом президента и 
подписью «Один за всех, и все за 
одного». Никита Черепнин, сту-
дент из Донецка, приехал на та-
кое мероприятие в первый раз, 
тоже в майке «Команда Путина». 
В разговоре с «РГ» он заметил, 
что главное, чего хочет молодежь 
в Донецке, это чтобы вернулась 
мирная жизнь, чтобы можно 
было учиться очно в универси-
тете, работать и отдыхать с ощу-
щением безопасности. А пока он 
и его товарищи участвуют в гу-
манитарных акциях, доставляют 
помощь, раскапывают завалы 
после взрывов.

Президент объявил о запус-
ке и еще одного национального 
проекта — «Молодежь России». 
«Это должен быть проект о буду-

щем, для будущего нашей стра-
ны», — охарактеризовал он. 

Еще три объявленных нац-
проекта —  «Продолжительная 
и активная жизнь», «Кадры», 
«Экономика данных». Говоря о 
здоровье и продолжительности 
жизни, Путин объявил почти 
сенсацию: в России значитель-
но снизилось употребление ал-
коголя, и прежде всего крепкого. 
Для поддержки здорового обра-
за жизни президент предложил 
ввести налоговые вычеты при 
сдаче норм ГТО и прохождении 
диспансеризации. «Бросай пить, 
вставай на лыжи», — вспомнил он 
народный лозунг. Депутат Госду-
мы Николай Валуев обрадовал-
ся такой инициативе. «Здоровье 
только в движении. Вот вы даже 
два часа просто попробуйте по-
сидеть без движения, и вы пой-
мете, о чем речь», —  сказал он 
«Российской газете».

Говоря о необходимости но-
вого нацпроекта «Кадры», Пу-
тин отметил, что в России растет 
большое молодое поколение, что 
стало в том числе результатом 
демографических мер предыду-
щих лет. «Нам важно, чтобы эти 
ребята, сегодняшние подростки, 
стали профессионалами своего 
дела, готовыми трудиться в эко-
номике XXI века», — сказал он. 
А для будущих специалистов он 
объявил хорошую новость — уче-
ники получат возможность по 

выбору пересдать ЕГЭ по одному 
из предметов.

В кадровой политике отдель-
ное место участникам СВО. Они 
настоящая элита России, а не 
те, кто набил карманы в 90-е, 
подчеркнул президент. Путин 
заявил, что ветераны специаль-
ной военной операции должны 
выходить на ведущие позиции 
в обществе, образовании, гос-
компаниях, бизнесе и госуправ-
лении. В связи с этим с 1 марта 
ветераны и участники СВО смо-
гут подать заявление на учебу в 
первом потоке специальной но-
вой кадровой программы «Вре-
мя героев». Кроме того, по сло-
вам Путина, ветераны и участни-
ки СВО смогут в приоритетном 
порядке получить высшее об-
разование, гражданскую специ-
альность в ведущих вузах.

Сергей Притула, участник 
СВО, в ходе боев остался без 
руки, рассказал «РГ», что на По-
слание был приглашен по линии 
фонда «Защитники Отечества». 
По его словам, участников СВО 
обязательно нужно вовлекать в 
работу после боевых действий. 
«Нужно вовлекать их не только 
в политическую работу, есть и 
другие направления — реабили-
тация, спорт, паралимпийское 
движение. Нельзя дать им воз-
можность опустить руки», — ска-
зал он. Сам Сергей, получив ра-
нение на поле боя, остался воен-

нослужащим и продолжает ра-
боту в военкомате. «Я бы хотел 
заниматься военно-патриотиче-
ским направлением, военно-па-
триотическим воспитанием», — 
поделился он своими планами.

Овации со стороны губерна-
торов вызвало заявление Влади-
мира Путина о списании 2/3 за-
долженности регионов по бюд-
жетным кредитам, а сэконом-
ленные 200 млрд рублей долж-

ны быть направлены ими на под-
держку инвестиций и в инфра-
структурные проекты. 

В ходе Послания Владимир 
Путин охватил мерами под-
держки почти все сферы жиз-
ни. Так, президент предложил 
повысить зарплаты специали-
стов, которые трудятся в лесном 
хозяйстве, сферах метеороло-
гии, охраны окружающей сре-
ды. Свою порцию хороших но-

востей получили и дачники, са-
доводческие товарищества бу-
дут включены в программу со-
циальной газификации. Кро-
ме того, президент объявил о 
запуске программы «Земский 
работник культуры» и пору-
чил запустить новую програм-
му расселения аварийного жи-
лья. Не забыл глава государства 

и про бизнес и поручил прави-
тельству совместно с парла-
ментариями проработать пара-
метры амнистии в отношении 
некрупных компаний, которые 
при фактическом росте бизнеса 
были вынуждены использовать 
схемы налоговой оптимизации.

Очень эмоциональной стала 
заключительная часть Послания. 
Президент обратился к бойцам — 
участникам спецоперации и од-
новременно ко всему россий-
скому обществу, ко всем гражда-
нам страны. «Выполнение всех 
намеченных планов сегодня пря-
мо зависит от наших солдат, офи-
церов, добровольцев — всех воен-
нослужащих, которые сражают-
ся сейчас на фронте», — сказал 
Путин. Но все граждане России 
должны понимать, что «наши 
воины создают сегодня абсолют-
но необходимые условия для бу-
дущего страны и для ее разви-
тия». «Мы — одна большая семья, 
мы вместе, и потому сделаем все 
так, как планируем и хотим сде-
лать, как мечтаем», — сказал гла-
ва государства.

Главный вопрос по окончании 
выступления президента был к 
главе минфина Антону Силуа-
нову: а деньги есть? Он заверил 
журналистов, что есть и бюджет 
будет сбалансирован. «Самое 
главное, что нужно понять, — все 
те решения, которые мы услы-
шали, все те поручения, которые 

были даны, будут осуществлять-
ся в рамках бюджетной сбалан-
сированности», — сказал он и 
обратил внимание, что все прин-
ципы и правила бюджетной по-
литики, которые власти РФ вы-
страивали последние годы, будут 
сохраняться и дальше. 

«Безусловно, все, о чем ска-
зал президент, требует либо за-
конодательного, либо норматив-
ного оформления. Сделать это 
надо все быстро. 5 марта на Со-
вете палаты мы утвердим новый 
план законотворческой работы 
и меры по реализации Послания 
президента. И активно включим-
ся в работу. Огромное удоволь-
ствие работать над планом, ко-
торый дает такую хорошую, за-
мечательную перспективу раз-
вития нашего Отечества», — ска-
зала председатель Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко в 
эфире телеканала «Россия 24». 
Спикер Совфеда уверена, что по-
сле просмотра Послания гражда-
не будут уверены в том, что Рос-
сия надежно охраняется защит-
никами и теми мощными видами 
оружия, которые способны про-
тиводействовать любой угрозе. 
«Наша главная сила — это спло-
ченность общества, единение 
и единство людей и понимание 
того, что важно, чтобы Россия 
развивалась как независимая и 
суверенная страна», — подчерк-
нула она. 
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Почетные гости мероприятия — 
участники спецоперации. 
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Россия: фронт работ
К 2030 году ожидаемая 
продолжительность 
жизни в России долж-

на составить не менее 78 лет, 
а в дальнейшем, как мы и плани-
ровали, предстоит выйти на уро-
вень «80 плюс».

Особое внимание нужно уде-
лить сельским территориям, 
регионам, где продолжитель-
ность жизни пока ниже, чем 
в среднем по России. На реше-
ние этих задач будет нацелен на-
циональный проект «Продолжи-
тельная и активная жизнь». При 
этом важно, чтобы росла продол-
жительность именно здоровой, 
активной жизни, чтобы человек 
мог посвящать свое время семье, 
близким, детям, внукам.

Мы продолжим федеральные 
проекты по борьбе с сердечно-
сосудистыми, онкологическими 
заболеваниями, а также с диа-
бетом.

Кроме того, предлагаю запу-
стить новую комплексную про-
грамму по охране материнства, 
сбережению здоровья детей 
и подростков, в том числе репро-
дуктивного здоровья, чтобы дети 
рождались и росли здоровыми, 
а в будущем и у них были здоро-
вые дети.

В числе приоритетов такой 
программы станет расширение 
сети женских консультаций, 
модернизация перинатальных 
центров, детских поликлиник 
и больниц. Всего в ближайшие 
шесть лет только на строитель-
ство, ремонт и оснащение объек-
тов здравоохранения дополни-
тельно направим более триллио-
на рублей.

Далее. За последние годы 
у нас в разы выросло число гра-
ждан, которые регулярно зани-
маются спортом. Это одно из на-
ших значимых достижений. Нуж-
но поощрять людей, которые от-
ветственно относятся к своему 
здоровью. Уже со следующего 
года будем предоставлять нало-
говые вычеты для всех, кто регу-
лярно на плановой основе прохо-
дит диспансеризацию, а также 
успешно сдает нормативы ГТО.

Помните народный лозунг? 
Каждый помнит эту шутку: «Бро-
сай пить — вставай на лыжи!» Это 
тот самый случай, момент такой 
настал. Кстати говоря, что каса-
ется «пития»: здесь у нас замет-
ный, хороший результат. Реально 
без всякого экстремизма мы зна-
чительно снизили употребление 
алкоголя, и прежде всего крепко-
го алкоголя, и это, безусловно, 
сказывается на здоровье нации.

Предлагаю за счет федераль-
ных ресурсов ежегодно строить 
в регионах, прежде всего в ма-
лых городах, на сельских терри-
ториях, дополнительно не ме-
нее 350 спортивных объектов. 
Это и универсальные комплек-
сы, и быстровозводимые пло-
щадки, где смогут заниматься 
и дети, и взрослые, и целые се-
мьи. Дополнительно направим 
на эти цели за шесть лет порядка 
65 миллиардов рублей из феде-
рального бюджета.

Условия для занятий спортом 
должны быть в вузах, колледжах, 
школах и дошкольных учрежде-
ниях. Кстати, многие наши дет-
ские сады были открыты еще 
в советское время и нуждаются 
в обновлении. Со следующего 
года начнем программу их капи-
тального ремонта. Люди посто-
янно об этом говорят.

Что касается школ, то здесь 
капитального ремонта требу-
ют около 18,5 тысячи зданий. До 
2030 года мы поможем регионам 
полностью закрыть эту накопив-
шуюся проблему, а в дальнейшем 
будем проводить ремонты школ 
уже в плановом режиме. То, что 
сделано до сих пор, показывает, 
что мы на правильном пути. В це-
лом на капитальный ремонт дет-
ских садов и школ выделим до-
полнительно более 400 милли-
ардов рублей.

Кроме того, предлагаю в пред-
стоящие шесть лет обновить или 
открыть медицинские кабине-
ты в школах, где есть такая по-
требность, а такая потребность 
есть. Потому что сейчас, в 2022—
2023 годах, из 39 тысяч школ — 
39 440 школ у нас — медицинские 
кабинеты есть только в 65 про-
центах. Есть над чем работать.

Еще очень важная тема. Сего-
дня активно растут многие круп-
ные города. При этом становится 
больше и нагрузка на социаль-
ную сферу. Увеличивается чис-
ло школьников, которые учатся 
во вторую смену, а в некоторых 
школах вводится даже и третья 
смена. Безусловно, это пробле-
ма, которую тоже нужно ре-
шать. В тех городах, где вопрос 
переполнения образователь-
ных учреждений стоит наиболее 
остро, придется опять за счет фе-
дерального бюджета, за счет фе-
деральных ресурсов решать эту 
задачу: построим дополнитель-
но в общей сложности не менее 
150 школ и более 100 детских 
садов.

Уважаемые коллеги!
Мечты, свершения наших 

предков, старших поколений 
стали достижимыми, и мы гор-
димся этими достижениями. 
А завтрашний день страны опре-
делят устремления нынешнего, 

молодого поколения. Его станов-
ление, его успехи, жизненные 
ориентиры, которые пройдут 
любую проверку на прочность, — 
это важнейший залог и гарантия 
суверенитета России, продолже-
ние нашей истории.

Предлагаю консолидиро-
вать позитивный опыт в сфе-
ре молодежной политики и уже 
в этом году запустить новый на-
циональный проект — «Моло-
дежь России». Это должен быть 
проект о будущем и для будуще-
го нашей страны. Именно так по-
нимают свое призвание, свою 
высокую миссию и ответствен-
ность за молодые поколения 
наши школьные учителя. Огром-
ное вам спасибо за ваш подвиж-
нический труд.

В том, чтобы ребята чувство-
вали себя единой командой, 
обрели опору в жизни, велика 
роль наставников. С 1 сентября 
2024 года предлагаю ввести фе-
деральную выплату — пять тысяч 
рублей в месяц для всех совет-
ников директоров по воспита-
нию в школах и колледжах, чего 
раньше не было. И отдельные 
решения предлагаю для школь-
ных классных руководителей 
и кураторов групп в колледжах, 
техникумах, которые работают 
в тех населенных пунктах, кото-
рым нужно уделить особое вни-
мание, а именно таким населен-
ным пунктам, где живет меньше 
100 тысяч человек, а это, по сути, 
все наши небольшие города, рай-
центры, поселки, села. Так вот, 
уже с 1 марта 2024 года предла-
гаю вдвое увеличить таким спе-
циалистам федеральную выпла-
ту за классное руководство и ку-
раторство группами до 10 тысяч 
рублей.

Что еще хотел бы добавить. 
В 2018 году майскими указами 
были установлены требования 
по оплате труда учителей, дру-
гих работников бюджетной сфе-
ры исходя из среднемесячного 
дохода от трудовой деятельно-
сти в конкретном субъекте Фе-
дерации. Эти положения так 
называемых майских указов 
и впредь должны строго выпол-
няться. При этом надо совершен-
ствовать систему оплаты труда 
в бюджетной сфере, добивать-
ся роста доходов, занятых здесь 
специалистов.

Уровень средних зарплат по 
экономике в регионах разный, 
а значит, и доходы работников 
бюджетной сферы даже в сосед-
них субъектах Федерации порой 
заметно отличаются. При этом 
работа учителя или врача вез-
де одинаково сложная и крайне 
ответственная. Такой большой 
разброс в зарплатах от регио-
на к региону несправедлив, без-
условно.

Понимаю, что проблема дав-
няя, очень сложная, капиталоем-
кая, если так можно сказать. Об-
суждали ее и с коллегами из фе-
деральных ведомств, с руково-
дителями регионов, учителями, 
врачами, другими специалиста-
ми. Безусловно, ее нужно решать.

Я сейчас не буду вдаваться 
в детали, но она действитель-
но сложна. И депутаты, и члены 
Правительства понимают, о чем 
я говорю. Просто прошу Прави-
тельство уже в 2025 году отрабо-
тать новую модель оплаты труда 
бюджетников в рамках пилот-
ных проектов в субъектах Фе-
дерации, а в 2026 году принять 
окончательное решение для всей 
страны.

Отдельный вопрос — это со-
здание дополнительной мотива-
ции для молодых специалистов, 
чтобы они приходили работать 
в школу и видели здесь перспек-
тиву для профессионального 
и карьерного роста. При этом це-
левым образом выделим более 
9 миллиардов рублей из феде-
рального бюджета на обновле-
ние инфраструктуры педагоги-
ческих вузов.

Наше школьное образование 
всегда славилось новаторами, 
уникальными авторскими ме-
тодиками. Именно таким учи-
тельским командам предстоит 
принять участие в создании пер-
спективных школ. Строитель-
ство первых образовательных 
школ лидерского уровня начнем 
уже в этом году в Рязанской, 

Псковской, Белгородской, Ниже-
городской и Новгородской обла-
стях. В дальнейшем они появят-
ся во всех федеральных округах: 
на Дальнем Востоке, в Сибири, 
на Донбассе. Всего до 2030 года 
откроем 12 таких школ.

Теперь о содержании образо-
вания. Учебная нагрузка для де-
тей должна быть разумной и сба-
лансированной. И конечно, явно 
не на пользу дела, когда на уро-
ках учат одному, а на экзаменах 
спрашивают другое. Такое несо-
ответствие, мягко говоря, между 
школьными программами и во-
просами на экзаменах — а такое 
бывает, к сожалению, — выну-
ждает родителей нанимать ре-
петиторов, а ведь далеко не всем 
это по карману. Прошу коллег из 
Правительства совместно с педа-
гогическим и родительским со-
обществами разобраться с этой 
проблемой, она очевидна.

В этой связи и о едином госу-
дарственном экзамене. Он по-
прежнему вызывает широкую 
общественную дискуссию и спо-
ры, мы все об этом хорошо знаем. 
Действительно, механизм ЕГЭ 
должен совершенствоваться.

Что предлагаю на этом эта-
пе? Предлагаю сделать еще один 
шаг в этом направлении — дать 
выпускникам, что называется, 
второй шанс, а именно: по выбо-
ру самого ученика предоставить 
ему возможность пересдать ЕГЭ 
по одному из предметов, и сде-
лать это до конца приемной кам-
пании в вузы, чтобы успеть по-
дать документы уже с учетом 
пересдачи. Такие житейские 
вещи, но они важны для людей.

Уважаемые коллеги!
В прошлом году экономи-

ка России росла темпами выше 
мировой. По этому показателю 
мы опередили не только веду-
щие страны Евросоюза, но и все 
государства так называемой 
большой семерки. Но что хочу 
в этой связи отметить? Хочу от-
метить вот что. Огромную роль 
в этом сыграл фундаменталь-
ный запас прочности, который 
был сделан за последние десяти-
летия.

Сегодня доля несырьевых от-
раслей в структуре роста уве-
ренно превышает 90 процентов, 
то есть экономика становится 
более сложной, технологичной, 
а значит, гораздо более устойчи-
вой. Сегодня Россия — крупней-
шая экономика Европы по раз-
меру валового внутреннего про-
дукта, по паритету покупатель-
ной способности и пятая в мире.

Темпы и, главное, качество 
роста позволяют надеяться 
и даже утверждать, что уже в бли-
жайшей перспективе мы сможем 

сделать еще один шаг вперед: 
войдем в четверку крупнейших 
экономических держав мира. Та-
кое развитие должно прямо кон-
вертироваться в рост доходов се-
мей наших граждан.

В ближайшие шесть лет доля 
зарплат в ВВП страны должна 
возрасти. С опережением инфля-
ции и темпов роста средней зар-
платы по экономике мы индекси-
руем минимальный размер опла-
ты труда. Начиная с 2020 года 
МРОТ вырос в полтора раза — 
с 12 до 19 тысяч рублей в месяц. 
К 2030 году МРОТ должен уве-
личиться еще почти вдвое — до 
35 тысяч, что, безусловно, отра-
зится на размере социальных по-
собий, зарплат в бюджетной сфе-
ре и в отраслях экономики.

При этом мы понимаем, ка-
кие риски и факторы могут при-
вести к замедлению экономи-
ческого роста, нашего развития 
в целом. Это в первую очередь 
нехватка квалифицированных 
кадров и собственные передовые 

технологии — их отсутствие по 
некоторым направлениям. Здесь 
нужно работать на опережение, 
поэтому сегодня подробно оста-
новлюсь на этих двух стратеги-
чески важных темах.

Начну с кадровой базы. В Рос-
сии растет большое молодое по-
коление. Как ни странно, есть 
демографические проблемы 
с ростом численности населе-
ния, а большое молодое поко-
ление имеет место. В 2030 году 
в стране будет 8,3 миллиона гра-
ждан в возрасте от 20 до 24 лет, 
а в 2035 году — уже 9,7 миллио-
на, на 2,4 миллиона больше, чем 
сейчас. И это, конечно, результат 
в том числе и демографических 
мер предыдущих лет.

Нам важно, чтобы эти ребята, 
сегодняшние подростки, стали 
профессионалами своего дела, 
готовыми трудиться в эконо-
мике XXI века. На это направим 
новый национальный проект 
«Кадры».

Много, безусловно, об этом 
говорим, но нужно на деле укре-
пить связку всех уровней об-
разования от школы до вуза. Они 

должны работать в единой логи-
ке, на общий результат. Конечно, 
здесь важно участие будущих ра-
ботодателей. С нынешнего учеб-
ного года во всех школах страны 
развернута система профори-
ентации. Ребята начиная с 6-го 
класса могут познакомиться 
с разными специальностями.

Обращаюсь сейчас к руко-
водителям предприятий, науч-
ных и медицинских центров: по-
жалуйста, приглашайте к себе 
школьников, пусть ребята по-
смотрят цеха, как мне предлага-
ли в одной из моих поездок, му-
зеи, лаборатории. Прошу вас, 
обязательно включайтесь в эту 
работу.

На принципах тесной коопе-
рации образования и предпри-
ятий реального сектора мы реа-
лизуем проект «Профессионали-
тет». Он позволил обновить об-
разовательные программы для 
авиа- и судостроения, фармацев-
тики, электроники, оборонной 
и других отраслей.

Для этих сфер до 2028 года 
предстоит подготовить порядка 
миллиона специалистов рабо-
чих профессий. Такие подходы 
мы должны распространить на 
всю систему среднего профоб-
разования, включая подготовку 
кадров для школ, больниц, поли-
клиник, сферы услуг, туризма, 
учреждений культуры, творче-
ских индустрий.

Отдельно поручаю Прави-
тельству совместно с региона-
ми реализовать программу ре-
монта и оснащения учреждений 
среднего профессионального 
образования. Нужно привести 
в порядок не только учебные зда-
ния, но и спортивные объекты, 
общежития техникумов и колле-
джей. За шесть лет направим на 
эти цели 120 миллиардов рублей 
из федерального бюджета.

Также выделим дополнитель-
но 124 миллиарда рублей и в 
предстоящие шесть лет прове-
дем капитальный ремонт поряд-
ка 800 общежитий вузов и уни-
верситетов.

Теперь в целом о высшей 
школе. Задача — чтобы центры 
науки и образования развива-
лись по всей стране. Для этого 
до 2030 года построим 25 уни-
верситетских кампусов. Мы уже 
говорили об этом, но сейчас счи-
таю нужным сказать еще раз: 
предлагаю в этой связи расши-
рить эту программу и в общей 
сложности построить не менее 
40 таких студенческих городков.

Придется выделить на эти 
цели около 400 миллиардов руб-
лей из федерального бюдже-
та, естественно, предусмотрев 
в кампусах все условия, чтобы 
студенты, аспиранты, препода-
ватели, молодые семьи могли 
учиться, работать и воспиты-
вать детей.

В целом надо буквально по 
полочкам разобрать все жизнен-
ные ситуации, с которыми стал-
киваются молодые мамы, моло-
дые родители, и с учетом этого 
настроить работу системы го-
суслуг, социальной сферы, здра-
воохранения, городской и сель-

ской инфраструктуры. Прошу 
Правительство и регионы вни-
мательно все эти вопросы про-
работать.

Далее. В Послании прошло-
го года объявил о существен-
ных изменениях в организации 
высшей школы, о необходимо-
сти использовать здесь лучший 
отечественный опыт. Профес-
сиональные основы будущего 
специалиста закладываются на 
первых курсах, где преподаются 
фундаментальные дисциплины. 
Считаю необходимым повысить 
уровень оплаты труда препода-
вателей таких предметов. Прошу 
Правительство предложить кон-
кретные параметры этого реше-
ния и начать их внедрение уже 
с 1 сентября в пилотном режиме.

Потребуются дополнитель-
ные ресурсы: по предваритель-
ным подсчетам, в этом году — 
где-то 1,5 миллиарда, потом — 
4,5 миллиарда. Эти деньги тоже 
у нас посчитаны.

Нам важно повысить потен-
циал и качество всей высшей 
школы, поддержать вузы, кото-
рые стремятся к развитию. На 
это направлена наша программа 
«Приоритет-2030». Ее финанси-
рование рассчитано до конца те-
кущего года. Безусловно, предла-
гаю продлить ее еще на шесть лет 
и выделить дополнительно по-
рядка 190 миллиардов рублей.

Критериями эффективности 
вузов-участников должны быть 
кадровые и технологические 
проекты с регионами, отрас-
лями экономики и социальной 
сферы, создание реально рабо-
тающих инновационных компа-
ний и стартапов, привлечение 
иностранных студентов. Конеч-
но, оценивать работу всех ву-
зов, университетов России, кол-
леджей, техникумов будем по 
тому, насколько востребованы 
их выпускники, как растут их за-
работные платы.

Уважаемые друзья!
Теперь несколько слов о тех-

нологической базе развития. 
Здесь основа основ — это наука, 
конечно. На встрече с учеными, 
сотрудниками Российской ака-
демии наук, которая в этом году 
отметила свое 300-летие, гово-
рил, что даже в самые сложные 
периоды Россия никогда не отка-
зывалась от решения задач фун-
даментального характера, всегда 
думала о будущем, и мы сейчас 
должны поступать так же. Соб-
ственно говоря, мы так и стара-
емся делать.

Например, такого спектра 
научных установок класса ме-
гасайенс, как у России сегодня, 
нет ни у одной страны мира. Это 
уникальные возможности и для 
наших ученых, и для партнеров, 
исследователей из других стран, 
которых мы приглашаем к со-
трудничеству.

Отечественная научная ин-
фраструктура — наше мощное 
конкурентное преимущество 
как в сфере фундаментальной 
науки, так и в создании заделов 
для фармацевтики, биологии, 
медицины, микроэлектроники, 
химической промышленности 
и производства новых материа-
лов, для развития космических 
программ.

Считаю, что мы должны более 
чем вдвое увеличить совокупные 
вложения государства и бизнеса 
в исследования и разработки, до-
вести их долю до двух процентов 
ВВП к 2030 году и по этому пока-
зателю войти в число ведущих 
научных держав мира.

Хочу еще раз повторить: при 
этом существенно должны вы-
расти инвестиции в науку и со 
стороны частного бизнеса — не 

менее чем вдвое к 2030 году. Ко-
нечно же, главное — это эффек-
тивность таких вложений. Речь 
идет о достижении конкретного 
научного результата в каждом 
конкретном случае. Здесь нужно 
использовать позитивный опыт 
наших федеральных научно-ис-
следовательских программ по 
генетике, сельскому хозяйству, 
проектов Российского научного 
фонда.

С учетом актуальных задач 
и вызовов мы скорректирова-
ли Стратегию научно-техноло-
гического развития России. В ее 
логике запускаем и новые наци-
ональные проекты технологиче-
ского суверенитета. Назову их 
основные направления.

Первое. Мы должны быть не-
зависимы, иметь все технологи-
ческие ключи в таких чувстви-
тельных областях, как сбереже-
ние здоровья граждан, продо-
вольственная безопасность.
Второе. Нужно достичь тех-
нологического суверените-
та в сквозных сферах, которые 
обеспечивают устойчивость 
всей экономики страны. Это 
средства производства и станки, 
робототехника, все виды транс-
порта, беспилотные авиацион-
ные, морские и другие системы, 
экономика данных, новые мате-
риалы и химия.

Третье. Мы должны созда-
вать глобально конкурентные 
продукты, опираясь на уникаль-
ные отечественные разработки, 
в том числе в области космиче-
ских, атомных и новых энергети-
ческих технологий. Уже сейчас 
нужно создать правовую среду 
для развития отраслей и рынков 
будущего, сформировать долго-
срочный, как минимум до кон-
ца текущего десятилетия, заказ 
на высокотехнологичную про-
дукцию, чтобы компании пони-
мали, по каким правилам им ра-
ботать.

Также необходимо нала-
дить внутренние кооперацион-
ные цепочки и международные 
технологические платформы, 
развернуть серийный выпуск 
собственного оборудования 
и комплектующих, нацелить 
геологоразведку на поиск редко-
земельных материалов, друго-
го сырья для новой экономики. 
У нас все это есть.

Подчеркну, речь идет о нашем 
стратегическом заделе на буду-
щее, поэтому настроим на ре-
шение этих задач все имеющие-
ся у нас инструменты и механиз-
мы развития, обеспечим приори-
тетное бюджетное финансирова-
ние. Прошу Правительство и Фе-
деральное Собрание учесть это 
при подготовке бюджета. Все-
гда прошу видеть это в качестве 
основного приоритета.

Проекты технологического 
суверенитета должны стать мо-
тором обновления нашей про-
мышленности, помочь всей 
экономике выйти на передовой 
уровень эффективности и кон-
курентоспособности. Предла-
гаю поставить здесь цель: доля 
отечественных высокотехноло-
гичных товаров и услуг на вну-
треннем рынке за предстоящие 
шесть лет должна увеличиться 
в полтора раза, а объем несырье-
вого, неэнергетического экспор-
та — не менее чем на две трети.

Приведу еще несколько цифр. 
В 1999 году у нас доля импорта 
достигла 26 процентов ВВП — мы 
почти на 30 процентов все заво-
зили из-за границы. В прошлом 
году она составила уже 19 про-

центов ВВП, или 32 триллиона 
рублей. А в период до 2030 года 
нужно выйти на уровень импор-
та не более 17 процентов ВВП.

А это значит, что мы должны 
сами в гораздо больших объемах 
производить потребительские 
и другие товары: лекарства, обо-
рудование, станки, транспорт-
ные средства и так далее. Все мы 
не можем — нам и не нужно стре-
миться к тому, чтобы все произ-
водить. Но Правительство знает, 
над чем нужно работать.

Подчеркну: с учетом демо-
графических вызовов, с которы-
ми мы столкнулись, высокой по-
требности, а если говорить пря-
мо, дефицита кадров для нас кри-
тически важно кардинально по-
высить производительность тру-
да — это одна из ключевых задач.

А это означает внедрение 
цифровых технологий в управ-
ление, рост энерго- и ресурсо-
эффективных экономических 
предложений и реализацию та-
ких предложений, сквозную мо-
дернизацию промышленных 
мощностей, их роботизацию 
и автоматизацию. К 2030 году 
по числу промышленных робо-
тов Россия должна войти в число 
25 ведущих стран мира. Вы знае-
те, если иметь в виду то, что у нас 
есть сегодня, это будет хорошим 
результатом.

Продолжим создание спе-
циальных отраслевых центров 
компетенций, где будут обоб-
щаться и тиражироваться луч-
шие практики бережного произ-
водства в экономике и социаль-
ной сфере. К 2030 году не менее 
40 процентов средних и круп-
ных предприятий базовых и сы-
рьевых отраслей экономики, все 
учреждения социальной сферы 
необходимо охватить проектами 
по повышению производитель-
ности труда. Это общая, огром-
ная, но очень важная работа.

Кроме того, на увеличение 
эффективности, перевооруже-
ние производств должны быть 
нацелены передовые инженер-
ные школы, которые создаются 
на базе вузов. Мы ставили перед 
собой цель — создать 50 таких 
школ. 30 из них уже создано, еще 
20 запускаем в текущем году.

Предлагаю расширить эту 
программу еще на 50 инженер-
ных школ. То есть в общей слож-
ности развернуть сеть по стра-
не — сеть из 100 таких центров, 
которые будут готовить специ-
алистов высшей квалификации 
и предлагать оригинальные тех-
нические решения, причем в са-
мых разных областях: в промыш-
ленности, в сельском хозяйстве, 
в строительстве, в транспорте, 
в социальной сфере.

Конечно, всегда и по каждому 
из этих направлений нужно ис-
пользовать искусственный ин-
теллект — к этому стремиться. 
Нужно также модернизировать 
сеть научно-технических биб-
лиотек в вузах и научных орга-
низациях, сделать их настоящи-
ми цифровыми центрами зна-
ний и информации. Выделим на 
эти цели — тоже дополнительно — 
9 миллиардов рублей.

Уважаемые коллеги!
За последние годы в России 

открылись сотни новых заво-
дов, фабрик и производств. Они 
открываются и открываются, мы 
уже к этому привыкли. Это теку-
щая работа. Но среди них и такие 
индустриальные гиганты, как 
горно-металлургический ком-
бинат «Удокан» в Забайкалье, 
Тайшетский алюминиевый за-
вод в Иркутской области, Мур-
манский центр строительства 
крупнотоннажных морских со-
оружений, «ЗапСибНефтехим» 
в Тюменской области. Этот пере-
чень, безусловно, можно про-
должать.

Обращаю внимание, в пред-
стоящие шесть лет уровень вало-
вой добавленной стоимости об-
рабатывающей промышленно-
сти России должен увеличиться 
не менее чем на 40 процентов по 
сравнению с 2022 годом. Такое 
форсированное индустриальное 
развитие означает создание ты-
сячи новых производств, совре-
менных, хорошо оплачиваемых 
рабочих мест.

Мы уже сформировали свое-
го рода промышленное «меню». 
Компании, реализующие инду-
стриальные проекты, могут вы-
брать оптимальные меры под-
держки, соглашения о защи-
те и поощрении капиталовло-
жений, специальные инвест-
контракты, кластерную инве-
стиционную платформу и так 
далее. Достаточно много инстру-
ментов изобрели и применяем. 
Обязательно будем развивать 
все эти механизмы.

Так, за шесть лет дополни-
тельно направим 120 миллиар-
дов рублей на субсидии компа-
ниям для проведения НИОКРов, 
а также на расширение про-
мышленной ипотеки. И за счет 
этой программы дополнитель-
но построим и модернизируем 
еще более 10 миллионов квад-
ратных ме тров производст-
венных площадей. Я просто 
для сравнения хочу отметить. 
Кстати, плюсом к тем 
темпам, которые мы 
уже набрали.

Послание адресовано членам 
 правительства и законодателям. 
Для них слова президента — 
 руководство к действию.

Послание транслировалось на уличных экранах в крупных городах страны.

А К Ц Е Н Т

К 2030 году МРОТ должен увеличиться 
еще почти вдвое — до 35 тысяч, 
что, безусловно, отразится на размере 
социальных пособий, зарплат в бюджет-
ной сфере и в отраслях экономики
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Россия: фронт работ
Вот для сравнения. 
Сегодня в России еже-
годно строится около 

четырех миллионов квадратных 
метров производственных пло-
щадей. Это весомый показатель 
обновления нашего индустри-
ального потенциала, а мы допол-
нительно, как я сказал, 10 мил-
лионов будем делать.

Далее. На 300 миллиардов 
рублей пополним Фонд раз-
вития промышленности. Уве-
личим его капитал почти в два 
раза и нацелим на поддержку 
высокотехнологичных проек-
тов. Еще не менее 200 милли-
ардов дополнительно выделим 
в рамках кластерной инвести-
ционной платформы на субси-
дирование процентных ставок 
для проектов по выпуску прио-
ритетной промышленной про-
дукции. Чтобы стимулировать 
обновление производственных 
мощностей предприятий обра-
батывающей промышленности, 
предлагаю для них увеличить 
базу для расчета амортизации. 
Она составит 200 процентов за-
трат на российское оборудова-
ние и НИОКРы. Это вроде как 
скучная субстанция, но я пояс-
ню, о чем идет речь. Если компа-
ния приобретает отечественные 
станки на 10 миллионов рублей, 
то она сможет уменьшить нало-
гооблагаемую базу на 20 мил-
лионов. Это серьезная под-
держка.

Продолжим развитие инду-
стриальных технопарков с ак-
центом на размещение произ-
водств малого и среднего бизне-
са по нашим технологическим 
приоритетам. Здесь важно ис-
пользовать преимущества кла-
стерного подхода, когда компа-
нии растут вместе со своими 
смежниками и поставщиками, 
а их кооперация дает взаимо-
выгодный эффект для всех. Об-
ращаю внимание Правитель-
ства: до 2030 года необходимо 
создать еще не менее 100 таких 
площадок. Они должны фор-
мировать точки роста по всей 
территории страны, стимули-
ровать капиталовложения.

Мы ставим цель: к 2030 году 
объем инвестиций в ключевых 
отраслях должен прибавить 
70 процентов. Кстати, здесь 
у нас динамика хорошая. Хочет-
ся сказать даже, очень хорошая. 
Хорошая.

Темп роста инвестиций на-
копленным итогом в 2021 году 
составил 8,6 процента, а план 
был 4,5. В 2022 году — 15,9 про-
цента при плане 9,5. А за девять 
месяцев прошлого года при пла-
не на год 15,1 процента прирост 
составил 26,6 процента. Надо 
и дальше двигаться опережаю-
щими темпами.

Наша банковская система, 
фондовый рынок должны в пол-
ной мере обеспечивать приток 
капитала в экономику, в ее ре-
альный сектор, в том числе че-
рез механизмы проектного и ак-
ционерного финансирования. 
В ближайшие два года с исполь-
зованием фондов акционерного 
капитала будут поддержаны ин-
дустриальные проекты с инве-
стициями более чем на 200 мил-
лиардов рублей. Смысл тако-
го механизма в том, что Корпо-
рация развития «ВЭБ.РФ» при 
участии коммерческих банков 
входит в капитал высокотехно-
логичных компаний, оказывает 
содействие на фазе их активно-
го роста.

Уже давал поручение запу-
стить особый режим первич-
ных размещений акций компа-
ний, которые работают в при-
оритетных высокотехнологич-
ных направлениях. Обращаю 
внимание коллег и в Минфине, 
и в Центральном банке: нуж-
но ускорить запуск этого меха-
низма, включая компенсацию 
затрат на размещение ценных 
бумаг. Нужно делать это в кон-
це концов.

Повторю: российскому фон-
довому рынку необходимо уси-
лить свою роль как источника 
инвестиций. Его капитализа-
ция к 2030 году должна удвоить-
ся по сравнению с нынешним 
уровнем и составить 66 процен-
тов ВВП. При этом важно, что-
бы у граждан была возможность 
надежно инвестировать свои 
сбережения в развитие страны 
и получать при этом дополни-
тельные доходы.

Уже принято решение: до-
бровольные накопления в не-
государственных пенсионных 
фондах в объеме до двух мил-
лионов восьмисот тысяч рублей 
будут застрахованы государ-
ством, то есть их возврат гаран-
тирован.

Кроме того, будут застрахо-
ваны долгосрочные индивиду-
альные и инвестиционные счета 
на сумму до 1,4 миллиона руб-
лей. На вложения граждан в дол-
госрочные финансовые инстру-
менты в размере до 400 тысяч 
рублей в год распространим 
единый налоговый вычет.

При этом считаю необходи-
мым запустить новый инстру-
мент — так называемый сбере-
гательный сертификат. Гражда-
не смогут размещать свои сбе-
режения в банках на длитель-

ный срок — более трех лет. Сер-
тификат будет безотзывным, 
а значит, банки смогут предла-
гать клиентам более высокий 
выгодный процентный доход. 
Конечно, эти средства граждан 
также будут застрахованы госу-
дарством в размере до 2,8 мил-
лиона рублей, то есть в два раза 
больше, чем по обычным депо-
зитам в банках.

Подчеркну: все меры госу-
дарственной поддержки инве-
стиций, создание и модерниза-
ция предприятий должны быть 
увязаны с повышением заработ-
ных плат сотрудников, с улуч-
шением условий труда и соци-
альных пакетов для работников.

Конечно, принципиальное 
требование: отечественный 
бизнес должен работать в рос-
сийской юрисдикции, не выво-
дить средства за рубеж, где, как 
оказалось, можно все потерять. 
А теперь мы с коллегами из биз-
неса встречаемся и думаем, как 
бы им помочь что-то вытащить 
оттуда. Не надо туда уводить, 
и тогда не будем решать вопро-
сы, как вернуть.

Вкладывать ресурсы нужно 
в Россию, в регионы, в разви-
тие компаний, в подготовку кад-
ров. Самая надежная защита ак-
тивов, капиталов российского 
бизнеса — наша сильная, суве-
ренная страна.

Абсолютное большинство 
предпринимателей стоит на 
отечественных, патриотиче-
ских позициях. И бизнес, кото-
рый работает здесь, в России, 
должен иметь гарантии непри-
косновенности собственности, 
активов и своих новых вложе-
ний. Вложения сюда и защита 
инвестиций, защита прав пред-
принимателей взаимосвязаны, 
безусловно, и мы должны это 
обеспечить. Это в интересах го-
сударства, всего общества, в ин-
тересах миллионов людей, ко-
торые трудятся в сфере частно-
го бизнеса, крупного, среднего, 
малого.

Я всегда говорил и скажу 
еще раз: никому — ни предста-
вителям власти, ни сотрудни-
кам правоохранительных орга-
нов — не позволено притеснять 
людей, преступать закон или ис-
пользовать его в корыстных це-
лях. Нужно людям, в том числе 
из предпринимательской сре-
ды — и сейчас я говорю именно 

о них, — помогать. Они создают 
рабочие места, обеспечивают 
работой, зарплату платят лю-
дям. В этом призвание власти — 
помогать.

Уважаемые коллеги!
Все более значимый вклад 

в экономический рост вносят 
малый и средний бизнес. Сего-
дня его доля в таких отраслях, 
как обрабатывающие произ-
водства, туризм, IT, превышает 
21 процент. Ярко заявили о себе 
сотни новых отечественных 
брендов. В прошлом году в Рос-
сии зарегистрирован один мил-
лион 200 тысяч новых компа-
ний в сфере малого и среднего 
бизнеса.

Обращаю внимание: это са-
мый высокий показатель за по-
следние пять лет. Люди стремят-
ся начать свое дело, верят в себя, 
в свою страну и в свой успех. 
Особо отмечу, что за 2023 год на 
20 процентов выросло число мо-
лодых предпринимателей в воз-
расте до 25 лет. Сегодня их более 
240 тысяч.

Такую созидательную энер-
гию нужно обязательно поддер-
жать, чтобы средний доход на 
работника, занятого в сфере ма-
лого и среднего бизнеса, в пред-
стоящие шесть лет рос быстрее 
темпов увеличения ВВП. То есть 
должна повышаться эффектив-
ность такого бизнеса, его каче-
ственные показатели.

Уже говорил, что не должно 
быть ситуации, когда компани-
ям фактически невыгодно на-
бирать обороты, потому что на-
логовые платежи при переходе 
с упрощенного на общий нало-
говый режим резко возраста-
ют. Получается, что государство 
подталкивает бизнес к дробле-
нию — к другим способам так 
называемой оптимизации фи-
скальной нагрузки.

Прошу Правительство сов-
местно с парламентариями про-
работать параметры амнистии 
в отношении некрупных компа-
ний, которые при фактическом 
росте бизнеса были вынуждены 
использовать схемы налоговой 
оптимизации.

Что здесь важно? Такие 
компании должны отказаться, 
разумеется, от искусственного, 
по сути притворного дробления 
бизнеса — перейти к нормаль-
ной, цивилизованной работе «в 
белую». При этом подчеркну: 
никаких штрафов — подчерки-
ваю это особо, — никаких штра-

фов, санкций, пересчета нало-
гов за предыдущие периоды не 
будет. В этом смысл амнистии.

Кроме того, поручаю Пра-
вительству уже со следующего 
года предусмотреть механизм 
не резкого, а именно плавного 
увеличения налоговой нагрузки 
для компаний, которые перехо-
дят с «упрощенки» на общий по-
рядок налогообложения.

Далее. Мы пошли на такое 
решение, как временные мора-
тории на проверки. Эта мера 
себя полностью оправдала. 
Компаниям, которые гаранти-
руют высокое качество това-
ров и услуг, несут ответствен-
ность перед потребителями, 
действительно можно и нужно 
доверять.

Поэтому считаю возмож-
ным с 1 января 2025 года отка-
заться от временных моратори-
ев на проверки бизнеса и вме-
сто этого с учетом наработан-
ного опыта полностью перейти 
на риск-ориентированный под-
ход, закрепив его законодатель-
но. Там, где риски отсутствуют, 
надо применять профилактиче-
ские меры и таким образом ми-
нимизировать число проверок.

И еще: предлагаю предоста-
вить некрупному бизнесу спе-
циальное право — раз в пять лет 
оформлять кредитные канику-
лы на срок до шести месяцев без 
ухудшения кредитной истории.

Повторю: нужно создать все 
условия, чтобы малые и сред-
ние компании развивались ди-
намично, а качество этого ро-
ста повышалось за счет высо-
котехнологичных направлений 
производственного бизнеса. 
В целом налоговый режим для 
производственных предприя-
тий малого и среднего бизнеса 
должен быть смягчен.

Прошу Правительство пред-
ставить на этот счет конкрет-
ные предложения. Мы много 
раз об этом говорили. Пожалуй-
ста, предложения уже созрели, 
по сути.

Особо отмечу работу мало-
го и среднего бизнеса на селе, 
в агропромышленном комплек-
се. Сейчас мы не только полно-
стью обеспечиваем себя продо-
вольствием. Россия — лидер на 
глобальном рынке пшеницы. 
Мы входим в двадцатку веду-
щих стран — экспортеров про-
дуктов питания. Благодарю ра-
ботников сельского хозяйства, 
фермеров, специалистов, заня-
тых в сельском хозяйстве в це-
лом, — благодарю вас за впечат-
ляющие результаты.

К 2030 году объем произ-
водства  российского  АПК 
должен еще вырасти не ме-
нее чем на четверть по срав-
нению с 2021 годом, а экс-
порт — увеличиться в полтора 
раза. Мы обязательно продол-
жим поддержку отрасли, а так-
же программу комплексно-
го обустройства сельских тер-
риторий, включая обновле-
ние и модернизацию почтовых 
отделений.

Особое решение исполь-
зуем для развития прибреж-
ных регионов. Напомню: у нас 
действует правило «квота под 
киль». Оно должно строго вы-

полняться. Речь идет, как не-
которые здесь из присутству-
ющих знают, о том, что компа-
нии получают квоты на добычу 
морепродуктов под обязатель-
ство закупать новые промыс-
ловые суда российского произ-
водства, обновлять флот.

Вместе с тем в этом году фе-
деральный бюджет получил от 
продажи квот на морепродукты 
существенные деньги — порядка 
200 миллиардов рублей. Антон 
Германович [Силуанов] здесь, 
с ним договорились — предла-
гаю часть этих средств целевым 
образом направить на социаль-
ное развитие муниципалите-
тов, которые являются базой 
нашей рыболовной отрасли.

Уважаемые коллеги!
В современных условиях по-

вышение эффективности всех 
сфер производительности тру-
да неразрывно связано с циф-
ровизацией, с использованием 
технологий искусственного ин-
теллекта — уже об этом упоми-
нал. Такие решения дают воз-
можность создавать цифровые 
платформы, которые позволя-
ют оптимально выстроить вза-
имодействие граждан, бизнеса 
и государства между собой.

Так,  предстоит  создать 
платформу, которая поможет 
гражданину поддерживать 
и сохранять здоровье на протя-
жении всей жизни, пользовать-
ся потенциалом всей системы 
здравоохранения. Например, 
на основе данных цифрового 
профиля он сможет получить 
дистанционное заключение 
специалиста федерального ме-
дицинского центра, а доктор, 
семейный врач — оценить имен-
но целостную картину здоро-
вья человека, прогнозировать 
возникновение заболеваний, 
предотвращать осложнения, 
выбирать индивидуальную 
и потому наиболее эффектив-
ную тактику лечения.

Все, о чем говорю, не ка-
кие-то рассуждения о далеком 
будущем. Такие практики уже 
внедряются в работу ведущих 
медицинских центров. Задача 
в том, чтобы распространить их 
по всей стране, сделать массо-
выми и доступными.

Считаю, что к 2030 году 
нужно сформировать цифро-
вые платформы во всех ключе-
вых отраслях экономики и со-
циальной сферы. Эти и другие 
комплексные задачи будут ре-
шаться в рамках нового нацио-
нального проекта «Экономика 
данных». Направим на его реа-
лизацию в предстоящие шесть 
лет не менее 700 миллиардов 
рублей.

Для государства такие тех-
нологии, интегральные плат-
формы открывают огромные 
возможности для планиро-
вания и развития экономики 
отдельных отраслей, регионов 
и городов, для эффективного 
управления нашими програм-
мами и национальными проек-
тами.  Главное,  мы сможем 
и дальше выстраивать работу 
всех уровней власти вокруг ин-
тересов каждого человека, каж-
дой семьи, предоставлять го-
сударственные и муниципаль-
ные услуги гражданам, бизнесу 
проактивно, в удобном форма-
те с максимально быстрым по-
лучением результата.

Кстати, Россия уже является 
одним из мировых лидеров по 
внедрению государственных 
услуг в электронном виде. Мно-
гим, в том числе европейским 
странам, еще предстоит до-
стичь нашего уровня. Но и мы, 

безусловно, не должны и не со-
бираемся стоять на месте.

Важным элементом цифро-
вых платформ являются алго-
ритмы искусственного интел-
лекта. Здесь мы также должны 
быть самодостаточными и кон-
курентоспособными. Уже под-
писан указ об утверждении об-
новленной редакции Нацио-
нальной стратегии развития ис-
кусственного интеллекта. В ней 
поставлены новые цели, в том 
числе надо обеспечить техно-
логический суверенитет по та-
ким революционным направле-
ниям, как генеративный искус-
ственный интеллект и большие 
языковые модели. Их внедре-
ние обещает настоящий прорыв 
в экономике и социальной сфе-
ре, это должно быть настоящим 
прорывом. Для этого нужно на-
ращивать наши вычислитель-
ные ресурсы. Так, к 2030 году со-
вокупная мощность отечествен-
ных суперкомпьютеров должна 
быть увеличена не менее чем 
в 10 раз. Это абсолютно реали-
стичная задача.

В целом необходимо разви-
вать всю инфраструктуру эко-
номики данных. Я прошу Прави-
тельство предложить конкрет-
ные меры поддержки компаний 
и стартапов, которые произво-
дят оборудование для хранения 
и обработки данных, а также со-
здают программное обеспече-
ние. Нужно, чтобы темпы роста 
инвестиций в отечественные 
IT-решения как минимум вдвое 
превышали темпы роста эконо-
мики. Условия для использова-
ния цифровых систем должны 
быть не только в мегаполисах, 
но и в малых городах, в сельских 
территориях и в отдаленных 
районах, вдоль федеральных 

и региональных трасс, местных 
дорог. Для этого уже в горизонте 
текущего десятилетия нужно 
обеспечить доступ к высокоско-
ростному интернету практиче-
ски на всей территории России. 
Решим эту задачу в том числе 
и за счет кратного наращива-
ния нашей спутниковой группи-
ровки. Направим на ее развитие 
116 миллиардов рублей.

Уважаемые коллеги!
Сейчас хотел бы отдель-

но остановиться на вопросах 
регионального развития. Что 
предлагается? Прежде всего 
надо снизить долговую нагруз-
ку субъектов Российской Феде-
рации. Считаю необходимым 
списать две трети задолженно-
сти регионов по бюджетным 
кредитам. По оценке, это поз-
волит им сохранить порядка 
200 миллиардов рублей ежегод-
но с 2025 по 2028 год.

Обращаю внимание, эти 
сэкономленные средства долж-
ны быть, что называется, «окра-
шены» и  целевым образом 
направлены регионами на под-
держку инвестиций и инфра-
структурные проекты. Уважа-
емые коллеги, обращаю на это 
ваше внимание.

Далее. В 2021 году мы запу-
стили программу инфраструк-
турных бюджетных кредитов 
объемом 500 миллиардов руб-

лей, затем расширили ее до од-
ного триллиона. Напомню, что 
такие кредиты предоставляются 
региону под три процента годо-
вых на срок до 15 лет. Отличный 
инструмент для развития. Эти 
средства выделяются на проек-
ты развития, и регионы отме-
чают высокую эффективность 
такого механизма. Эти креди-
ты не списываются, но в теку-
щем году субъекты Федерации 
начнут гасить эти долги. И сред-
ства, которые возвращаются 
в федеральный бюджет, предла-
гаю вновь вкладывать в разви-
тие регионов, направлять их 
на выдачу новых инфраструк-
турных бюджетных кредитов, 
а в целом, начиная с 2025 года, 
будем наращивать портфель 
инфраструктурных кредитов 
субъектам Федерации не менее 
чем на 250 миллиардов рублей 
ежегодно.

Также считаю, что регионам 
нужно предоставить более ши-
рокие возможности распоря-
жаться средствами в рамках до-
стижения целей национальных 
проектов.

Приведу конкретный при-
мер. Субъект Федерации модер-
низирует, скажем, поликлини-
ку, качественно провел ремонт. 
Если при этом остались сред-
ства, их можно будет не возвра-
щать в федеральный бюджет, 
а направить, скажем, на закупку 
оборудования для отремонтиро-
ванной поликлиники и так далее.

И конечно, поддержим те 
субъекты Федерации, у кото-
рых есть потенциал для разви-
тия, но нужно помочь его рас-
крыть, запустить проекты ре-
ального сектора экономики, ин-
фраструктуры, которые станут 
драйверами в этих территориях.

Сейчас 10 субъектов Федера-
ции с низкой бюджетной обес-
печенностью реализуют инди-
видуальные программы соци-
ально-экономического разви-
тия. Я прошу Правительство 
продлить действие этих про-
грамм еще на 6 лет.

К 2030 году все наши регио-
ны должны стать экономически 
более самодостаточными. По-
вторю, это вопрос справедливо-
сти, равных условий для само-
реализации граждан и высоких 
стандартов жизни на всей тер-
ритории страны.

Уважаемые коллеги!
Как видим, планы большие, 

расходы — тоже. Предстоят 
масштабные инвестиции в со-
циальную сферу, демографию, 
экономику, науку, технологии, 
инфраструктуру.

В этой связи хочу сказать 
о налоговой системе. Безуслов-
но, она должна обеспечивать по-
ступление ресурсов для реше-
ния общенациональных задач, 
а также для реализации регио-
нальных программ, призвана 
сокращать неравенство, причем 
не только в обществе, но и в со-
циально-экономическом раз-
витии субъектов Федерации; 
учитывать уровень доходов гра-
ждан и компаний.

Предлагаю продумать подхо-
ды к модернизации нашей фи-

скальной системы, к более спра-
ведливому распределению на-
логового бремени в сторону тех, 
у кого более высокие личные 
и корпоративные доходы.

И напротив, нужно сни-
зить налоговую нагрузку на се-
мьи, в том числе за счет выче-
тов, о которых сегодня уже ска-
зал. Стимулировать бизнес, 
который вкладывает средства 
в развитие, в реализацию ин-
фраструктурных, социальных 
проектов. При этом нужно, без-
условно, закрыть всяческие ла-
зейки, которые используют-
ся некоторыми компаниями 
для ухода от налогов или зани-
жения своих налоговых плате-
жей. Я прошу Государственную 
Думу, Правительство в бли-
жайшее время представить на 
этот счет конкретный комплекс 
предложений. И в дальнейшем, 
уже с учетом принятых измене-
ний, предлагаю зафиксировать 
основные налоговые параметры 
до 2030 года и обеспечить тем 
самым стабильные и предска-
зуемые условия для реализации 
любых, в том числе долгосроч-
ных инвестиционных проектов. 
Именно об этом бизнес и просит 
в ходе наших прямых контактов.

Уважаемые коллеги!
Решения в сфере финансо-

вой поддержки регионов, рост 
экономики должны работать на 
повышение качества жизни лю-
дей, причем во всех субъектах 
Федерации. Мы уже продлили 
до 2030 года специальные про-
граммы развития таких регио-
нов, как Северный Кавказ и Ка-
лининградская область, Дон-
басс и Новороссия, Крым и Се-
вастополь, Арктика и Дальний 
Восток. Для 22 дальневосточ-
ных городов и агломераций под-
готовлены мастер-планы разви-
тия, и такая же работа идет по 
населенным пунктам в Арктике.

Сейчас мы должны сделать 
следующий шаг. Предлагаю 
определить перечень еще бо-
лее 200 крупных и малых горо-
дов. Для каждого из них должен 
быть разработан и реализован 
свой мастер-план, а в целом про-
грамма развития должна охва-
тить порядка 2 тысяч населен-
ных пунктов, включая села и по-
селки. Здесь также должны сра-
ботать решения по поддержке 
субъектов Федерации, о кото-
рых сегодня сказал, включая ин-
фраструктурные кредиты.

Хочу обратиться к главам 
регионов. Эти ресурсы надо 
использовать, в том числе для 
расширения возможностей 
муниципалитетов. Да, я по-
мню встречу с руководителя-
ми некоторых муниципалите-
тов на их форуме здесь, в Моск-
ве. У местного уровня власти 
особая роль и ответственность. 
Именно сюда идут люди и гра-
ждане со своими повседневны-
ми нуждами. Хочу поблагода-
рить наших мэров, глав райо-
нов, депутатов за ваш труд, за 
внимание к запросам людей. 
И отдельно хотел бы отметить 
сотрудников муниципалитетов, 
которые работают в непосред-
ственной близости от зоны бое-
вых действий, делят со своими 
земляками все испытания.

Соавторами планов разви-
тия городов и поселков долж-
ны стать их жители. Надо актив-
но использовать механизмы, 
когда граждане сами определя-
ют, на какие объекты, на реше-
ние каких проблем нужно выде-
лить деньги в первую очередь. 

Предлагаю увеличить софинан-
сирование таких, по сути, на-
родных проектов из федераль-
ного и регионального бюджетов.

До 2030 года продлим и все-
российский конкурс лучших 
проектов создания комфортной 
городской среды в малых горо-
дах и исторических поселениях.

В целом по России за шесть 
лет благоустроим более 30 ты-
сяч общественных пространств. 
Я прошу Правительство так-
же оказать дополнительную 
поддержку регионам, кото-
рые реконструируют набереж-
ные, парки, скверы и историче-
ские центры городов. На благо-
устройство и крупные проекты 
в этой сфере направим 360 мил-
лиардов рублей.

Старинные здания, усадьбы, 
храмы — это зримое воплощение 
нашей национальной идентич-
ности, неразрывной связи поко-
лений. Прошу Правительство, 
парламентариев, профильные 
комиссии Госсовета с участием 
общественности, конечно, про-
анализировать нормативную 
базу в сфере охраны и исполь-
зования объектов культурного 
наследия. Надо устранить явно 
избыточные, противоречивые 
требования, из-за которых по-
рой памятник разрушается на 
глазах, а формально по закону 
оперативно принять меры по 
его спасению невозможно.

Предлагаю сформировать 
долгосрочную программу 
сохранения объектов культур-
ного наследия России. Рас-
считываю, что мы примем ее 
на 20 лет. Нужно предусмот-
реть меры поддержки граждан, 
компаний,  общественных 
объединений, которые готовы 
вкладывать свой труд, время 
и средства в восстановление па-
мятников.

Такие механизмы опробу-
ем в текущем году в пилотном 
проекте Института развития 
«ДОМ.РФ». В нем примут уча-
стие пять регионов: Забайкалье, 
Новгородская, Рязанская, Смо-
ленская и Тверская области. А к 
2030 году по всей стране надо 
привести в порядок не менее ты-
сячи объектов культурного на-
следия, дать им вторую жизнь, 
чтобы они служили людям 
и украшали наши города и села.

Обязательно продолжим 
фундаментальные проекты 
в сфере культуры, сохраним 
их финансирование. Будем об-
новлять инфраструктуру музе-
ев, театров, библиотек, клубов, 
школ искусств, кинозалов. За 
шесть лет дополнительно напра-
вим более 100 миллиардов руб-
лей на просветительские, об-
разовательные, исторические 
и другие востребованные твор-
ческие проекты в кино, в интер-
нете, в социальных сетях.

Предлагаю также расширить 
программу «Пушкинская кар-
та», с помощью которой школь-
ники и молодежь могут бесплат-
но посещать кино, музеи, теат-
ры и выставки, а сами учрежде-
ния культуры получают стимул 
для развития и для запуска но-
вых проектов, в том числе с уча-
стием бизнеса. Прошу Прави-
тельство подготовить свои до-
полнительные предложения.

Кроме того, по аналогии 
с программами «Земский учи-
тель» и «Земский доктор» запу-
стим с 2025 года программу 
«Земский работник культу-
ры». Люди постоянно говорят 
об этом на встречах. Специа-
лист, который переедет на ра-
боту в село, в малый город, смо-
жет получить единовременную 
выплату в 1 миллион рублей, 
а на Дальнем Востоке, в Дон-
бассе и Новороссии эта сумма 
будет вдвое выше — 2 миллиона 
рублей.

Еще одно дополнительное 
решение, которое нужно дора-
ботать и принять. Прошу Пра-
вительство предусмотреть осо-
бые условия семейной ипоте-
ки именно для малых городов, 
а также для тех регионов, где 
новые многоквартирные дома 
строятся в небольшом объеме 
или их вообще нет. Нужно сде-
лать это максимально оператив-
но, решить вопрос о ключевых 
параметрах, в том числе разме-
рах первичного взноса и ставки 
по кредиту. Я прошу иметь это 
в виду, буду ждать от вас предло-
жений.

Далее. Также продолжим 
специальные ипотечные про-
граммы со ставкой 2 процента 
для жителей Дальнего Востока 
и Арктики, Донбасса и Новорос-
сии. Кредит на таких же льгот-
ных условиях в этих регионах 
смогут получать и участники 
и ветераны специальной воен-
ной операции.

Отдельно поддержим проек-
ты комплексного развития тер-
риторий под застройку, возве-
дение жилых кварталов со всей 
инфраструктурой в регионах 
с пока еще недостаточным уров-
нем социально-экономического 
развития, где многие обычные 
наши предложения не работают. 
Для этих территорий направим 
на данные цели допол-
нительно 120 миллиар-
дов рублей.

На церемонии присутствуют 
 представители традиционных 
 религиозных конфессий.

А К Ц Е Н Т

К 2030 году по числу промышленных 
роботов Россия должна войти 
в число 25 ведущих стран мира
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На вложения граждан в долгосрочные 
финансовые инструменты 
в размере до 400 тысяч рублей в год 
распространим единый налоговый вычет
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Россия: фронт работ
В этой связи следую-
щая системная зада-
ча. При федеральной 

поддержке многие регионы су-
щественно нарастили темпы 
расселения аварийного жилья. 
В общей сложности за послед-
ние 16 лет в новые квартиры 
переехали 1 миллион 730 тысяч 
человек. В предстоящие шесть 
лет важно не снижать такую ди-
намику. Прошу Правительство 
подготовить и запустить новую 
программу расселения аварий-
ного жилья.

Что касается систем ЖКХ, 
то мы будем наращивать тем-
пы модернизации коммуналь-
ной инфраструктуры. В общей 
сложности до 2030 года на эти 
цели будет направлено 4,5 трил-
лиона рублей, включая частные 
компании.

Продолжим и реализацию 
нашего проекта «Чистая вода». 
Для многих наших городов, 
сельских поселений эта пробле-
ма чрезвычайно актуальная. 
Прежде всего речь идет о надеж-
ном снабжении качественной 
питьевой водой.

Отдельная тема — газифика-
ция. В планах обеспечить этим 
экологичным топливом горо-
да и районы Якутии, Бурятии, 
Хабаровского, Приморского, 
Забайкальского краев, Мур-
манской и Амурской областей, 
Еврейской автономной обла-
сти, Карелии, такой крупный 
город России, как Красноярск. 
Также с помощью СПГ газифи-
цируем Камчатский край и не-
которые другие районы.

Естественно, это даст воз-
можность расширить програм-
му социальной газификации. 
Благодаря ей газ уже подведен 
бесплатно к границам 1 мил-
лиона 100 тысяч участков. При-
ем заявок продолжается, при 
этом льготным категориям гра-
ждан, в том числе семьям участ-
ников специальной военной 
операции, мы помогаем с про-
ведением газовых коммуника-
ций внутри участка.

Что отдельно сейчас хотел 
бы сказать. В границах многих 
населенных пунктов, куда уже 
проведен сетевой газ, располо-
жены садоводческие товарище-
ства. Люди годами, порой из по-
коления в поколение обихажи-
вают свои земельные участки, 
а сейчас строят там дома, в ко-
торых можно жить круглый 
год, но подключиться к сетям 
не могут, потому что садовые 
товарищества не попадают 
в программу «Социальной га-
зификации».

Проблема затрагивает мил-
лионы семей! Безусловно, ее 
нужно решить, причем решить 
в интересах наших граждан, 
а именно расширить програм-
му социальной газификации 
и продолжить сети до границ 
участков с домом садоводче-
ских товариществ.

Также получат поддержку 
жители отдаленных северных 
и дальневосточных террито-
рий, где в ближайшие годы пока 
не будет сетевого газа. Сегодня 
они оплачивают свои дома уг-
лем или дровами. Теперь с по-
мощью субсидий от государства 
они смогут приобрести совре-
менное экологичное оборудо-
вание, причем отечественного 
производства. В первую очередь 
поддержку должны получить 
наиболее нуждающиеся семьи. 
Выделим на эти цели также до-
полнительно порядка 32 милли-
ардов рублей.

С учетом современных эко-
логических стандартов бу-
дем развивать общественный 
транспорт, снижать его возраст. 
До 2030 года субъекты Феде-
рации дополнительно получат 
около 40 тысяч автобусов, трол-
лейбусов, трамваем, электробу-
сов. Дополнительно предусмот-
рим на эту программу обновле-
ния общественного транспорта 
150 миллиардов рублей из фе-
дерального бюджета.

Обновим и парк школьных 
автобусов темпами, причем не 
менее 3 тысяч машин в год, что 
особенно важно для малых го-
родов и сельской местности. Об 
этом говорят и жители, и главы 
муниципалитетов, регионов. 
Действительно, очень важная 
программа. Поэтому выделим 
на закупку школьных автобу-
сов еще дополнительно 66 мил-
лиардов рублей. И конечно, это 
должна быть техника, произ-
веденная в России, полностью 
или с высокой степенью лока-
лизации.

В рамках проекта «Чистый 
воздух» в 12 индустриальных 
центрах России, как вы знаете, 
удалось снизить вредные вы-
бросы в атмосферу. С прошло-
го года к проекту подключи-
лись еще 29 городов. В целом по 
стране объем вредных выбро-
сов в атмосферу должен быть 
сокращен вдвое. К этой цели 
будем двигаться поэтапно. Для 
оценки результатов создадим 
комплексную систему мони-
торинга качества окружающей 
среды.

За последние 5 лет очищены 
тысячи километров рек и бере-
гов, почти наполовину сокра-

щены грязные стоки в Волгу. 
Теперь предлагаю поставить 
цель — вдвое снизить загрязне-
ние основных водных объектов 
России.

За последние 5 лет ликви-
дировали 128 крупных свалок 
в городах и 80 объектов накоп-
ленного экологического вреда, 
которые буквально отравля-
ли жизнь людей в 53 регионах 
России. В безопасное состояние 
приведены территории полиго-
на «Красный Бор», Байкальско-
го ЦБК и Усолья-Сибирского.

Что в этой связи, уважае-
мые коллеги, хотел бы подчерк-
нуть. На этих объектах проведе-
ны пока только самые неотлож-
ные мероприятия, но это дале-
ко не всё. Оставлять их в таком 
состоянии, как сейчас, тоже ни 
в коем случае нельзя. Надо дове-
сти эту работу до конца, создать 
здесь всю необходимую инфра-
структуру.

В целом, по всей России про-
должим ликвидацию наибо-
лее опасных объектов накоп-
ленного экологического вре-
да. В предстоящие 6 лет должно 
быть ликвидировано не менее 
50 таких точек высоких эколо-
гических рисков.

Надо создавать стимулы для 
бизнеса и внедрять зеленые тех-
нологии, переходить на эконо-
мику замкнутого цикла. Тем 
более что у нас, по сути, с нуля 
создана современная отрасль 
обращения с отходами. Для их 
обработки и утилизации по-
строены 250 предприятий. За-
дача к 2030 году — сортировать 
все, что подлежит сортировке, 
все твердые отходы и не менее 
четверти из них использовать 
вторично. Выделим на такие 
проекты дополнительные фи-
нансовые средства, построим 
совместно с бизнесом еще по-
рядка 400 объектов по обраще-
нию с отходами и восемь эко-
промышленных парков.

Что еще хочу сказать. В ходе 
встреч с гражданами на Даль-
нем Востоке, в Сибири, в других 
регионах не раз звучала тема 
сбережения наших лесных бо-
гатств, о том, что надо наводить 
порядок с нелегальными выруб-
ками, с охраной лесных масси-
вов. У этой темы действительно 
огромный общественный резо-
нанс. Она важна почти для каж-
дого человека, мы здесь, что на-
зывается, всем миром объеди-
няем усилия, и ситуация посте-
пенно меняется.

Очень важный рубеж: начи-
ная с 2021 года в России восста-
навливается лесов больше, чем 
вырубается. Я хочу поблагода-
рить за этот результат волонте-
ров, школьников, студентов, 
всех граждан, которые выса-
живали деревья, участвовали 
в экологических акциях, и, ко-
нечно, представителей бизнеса 
за поддержку таких проектов. 
Мы обязательно продолжим 
восстановление лесов, парков, 
садов, в том числе вокруг агло-
мераций и  промышленных 
центров.

О т д е л ь н ы м  р е ш е н и е м 
предлагаю повысить зарплаты 
специалистов, которые трудят-
ся в лесном хозяйстве, в сфере 
метеорологии, охраны окружа-
ющей среды, то есть занима-
ются важнейшими вопросами 
экологического благополучия. 
Надо честно сказать, что вопро-
сы, которые они решают, очень 
важные, а доходы у них очень 
скромные. 

Для поддержки гражданских 
инициатив в сфере защиты 
окружающей среды считаю 
необходимым учредить фонд 
экологических и  природо-
охранных проектов. Для нача-
ла совокупный объем его гран-
тов составит 1 миллиард рублей 
в год.

Продолжится работа и по 
сохранению особо охраняемых 
природных территорий, защи-
те и восстановлению редких 
и исчезающих видов растений 
и животных. Предлагаю в этой 
связи подумать и об открытии 
сети центров реабилитации для 
травмированных и конфиско-
ванных диких животных.

К 2030 году во всех нацио-
нальных парках страны созда-
дим инфраструктуру экологи-
ческого туризма, включая эко-
тропы и пешие туристические 
маршруты, в том числе марш-
руты выходного дня для школь-
ников, площадки отдыха, музеи 
и визит-центры.

Современная,  безопас-
ная инфраструктура появит-
ся и вблизи водных объектов, 
в том числе на озере Байкал. 
Здесь до 2030 года откроется 
круглогодичный курорт. При 
этом считаю важным стро-

го придерживаться принци-
па «ноль загрязнения», то есть 
полного отсутствия отходов 
и неочищенных стоков в озеро. 
Строительство байкальского 
курорта станет частью крупно-
го проекта «Пять морей».

Современные гостиничные 
комплексы также появятся на 
побережьях Каспия, Балтики, 
Азовского, Черного и Японско-
го морей. Только этот проект 
позволит увеличить внутрен-
ний турпоток еще на 10 миллио-
нов человек в год. 

А в целом по стране — с уче-
том динамичного развития та-
ких туристических центров, 
как Алтай, Камчатка, Кузбасс, 
Северный Кавказ, Карелия, 
Русский Север, — до 2030 года 
турпоток должен практически 
удвоиться до 140 миллионов че-
ловек в год. При этом вклад ту-
ризма в ВВП России также вы-
растет вдвое — до пяти процен-
тов. В ближайшее время выра-
ботаем дополнительные реше-
ния на этот счет.

Развитие туризма, региона 
в целом обеспечивает транс-
портная инфраструктура. Уже 
открылось скоростное автомо-
бильное движение между Моск-

вой и Казанью, в текущем году 
продлим магистраль до Екате-
ринбурга, а в следующем — до 
Тюмени. В перспективе совре-
менный и безопасный маршрут 
пройдет через всю страну — до 
Владивостока.

Также за шесть лет в России 
должно быть построено более 
50 обходов городов. Новый зна-
чимый автодорожный проект — 
это, конечно, строительство 
трассы Джубга — Сочи. Она со-
кратит время в пути от трас-
сы М-4 «Дон» до Сочи в четыре 
раза — до полутора часов — и, бо-
лее того, позволит активно раз-
виваться Черноморскому побе-
режью.

Но сразу хочу сказать, — мы 
с Правительством договори-
лись, хочу и публично тоже 
об этом сказать, — это, конеч-
но, сложный и очень капита-
лоемкий проект: там сплош-
ные тоннели и мосты, дорогой 
проект. Но тем не менее прошу 
Правительство предоставить 
схему его финансирования. 
Проработайте это.

Мы уже привели в порядок 
федеральные трассы и прак-
тически 85 процентов дорог 
в крупных агломерациях. Надо 
строго выдерживать этот уро-
вень. При этом в предстоящие 
годы особый акцент сделаем на 
развитии именно региональных 
дорог. 

Более доступными долж-
ны стать авиаперелеты. Нуж-
но повысить так называемую 
авиационную мобильность 
граждан, к 2030 году интенсив-
ность авиасообщения в России 
должна вырасти в полтора раза 
к уровню прошлого года. 

Для этого планируем уско-
рить и развитие внутри- и меж-
регионального воздушного со-
общения. И здесь перед Прави-
тельством стоит конкретная за-
дача: за шесть лет провести мо-
дернизацию инфраструктуры 
не менее 75 аэропортов — это 
больше трети аэропортовой 
сети России. Направим на эти 
цели не менее 250 миллиардов 
рублей. Это будет прямое бюд-
жетное финансирование. 

Предстоит обновить и воз-
душный парк наших авиа-
компаний за счет собственных 
отечественных самолетов. Они 
должны отвечать всем совре-
менным требованиям по ка-
честву, удобству и безопасно-
сти — сложная задача. Покупа-
ли слишком много за грани-
цей авиационного транспорта, 
а свое производство не разви-
вали. 

Но тем не менее передовые 
российские разработки в маши-
ностроении, в строительстве, 
связи и цифровых системах бу-
дут востребованы и в создании 
сети высокоскоростных же-
лезных дорог. По этому направ-
лению тоже скажу пару слов. 

Первый маршрут между 
Москвой и Петербургом прой-
дет через Тверь и нашу древнюю 
столицу — Великий Новгород. За-
тем будем прокладывать маги-
страли в Казань и на Урал, в Ро-
стов-на-Дону, на Черноморское 
побережье, в Минск, в братскую 
Белоруссию, по другим востре-
бованным направлениям.

Продолжится  масштаб-
ная модернизация Централь-
ного транспортного узла. Мо-
сковские центральные диамет-
ры станут основой для того, 
чтобы соединить современны-
ми скоростными маршрутами 
столичный регион с Ярослав-

ской, Тверской, Калужской, 
Владимирской и другими обла-
стями. 

Необходимо модернизиро-
вать и опорную сеть внутрен-
них водных путей. За счет это-
го обеспечить дополнительные 
экономические эффекты и в об-
ласти туризма, в области разви-
тия промышленности, разви-
тия отдельных чувствительных, 
очень важных для нас регионов, 
в том числе регионов Крайнего 
Севера. 

Что хочу сказать здесь до-
полнительно. Современная ин-
фраструктура прямо работает 
на рост капитализации всех ак-
тивов страны, регионов, кото-
рые задействуют свои транзит-
ные туристические потенциа-
лы, могут вовлечь в оборот зе-
мельные участки под промыш-
ленные и сельскохозяйствен-
ные объекты, а для граждан это 
возможность строить дом для 
большой семьи, жить в более 
комфортных условиях, для биз-
неса это новые перспективы, 
в том числе на внешних рынках.

В этой связи отдельный во-
прос, который поднимался на 
одной из моих встреч, — это оче-
реди на пограничных пунктах 
пропуска. Особенно остро эта 
проблема стоит на Дальнем Вос-
токе. По регламенту, таможен-
ный досмотр составляет 19 ми-
нут, в реальности практически 
каждый водитель грузовой фуры 
нередко ждет на границе часами.

Перед коллегами из мин-
транса стоит конкретная за-
дача: типовое время досмотра 
грузового транспорта на грани-

це не должно превышать десять 
минут. Современные техноло-
гии позволяют это сделать.

Такие требования важны 
и для ритмичной работы транс-
портного коридора Север — 
Юг, который свяжет Россию со 
странами Ближнего Востока 
и Азии. Его основой станут не 
только автомобильные марш-
руты, но и бесшовное железно-
дорожное сообщение на всем 
протяжении от наших портов 
на Балтике и Баренцевом море 
до побережья Персидского за-
лива и Индийского океана. Так-
же будем наращивать пропуск-
ную способность железных до-
рог в южном направлении, что 
позволит активно использовать 
портовые мощности Азовского 
и Черного морей. 

Запускается третий этап 
расширения Восточного поли-
гона железных дорог — БАМа 
и Транссиба. В свое время мы, 
извините за моветон, зевну-
ли немножко, вовремя кое-что 
не сделали, но ладно — теперь 
должны наверстать и наверста-
ем. До 2030 года их пропуск-

ная способность возрастет со 
173 до 210 миллионов тонн 
в год. Одновременно должны 
получить развитие и порты Ва-
нино и Советская Гавань. 

В зоне особого внимания — 
дальнейшее развитие Север-
ного морского пути. Мы при-
глашаем зарубежные логисти-
ческие компании, государства 
активно использовать возмож-
ности этого глобального транс-
портного коридора. В прошлом 
году по нему прошло 36 мил-
лионов тонн груза. Обращаю 
ваше внимание, коллеги: это 
в пять раз больше рекордного 
показателя во времена Совет-
ского Союза — в пять раз! Обес-
печим круглогодичную навига-
цию на Севморпути. Будем уве-
личивать обороты наших се-
верных портов, включая Мур-
манский транспортный узел и, 
конечно, наращивать Арктиче-
ский флот. 

В  прошлом году  вышла 
в рейд уникальная научно-ис-
следовательская ледоколь-
ная платформа «Северный по-
люс». В начале этого года на 

Балтийском заводе заложен но-
вый атомный ледокол «Ленин-
град». В следующем году зало-
жим еще один корабль такого 
же класса — «Сталинград». А на 
дальневосточной верфи «Звез-
да» строится ледокол ново-
го поколения — «Лидер», вдвое 
большей мощности. 

На базе наших отечествен-
ных верфей планируем су-
щественно обновить торго-
вый флот: танкеры, газовозы, 
контейнеровозы. Это позволит 
российскому бизнесу выстра-
ивать эффективные торговые 
потоки в условиях меняющейся 
логистики, кардинальных пере-
мен в глобальной экономике.

Уважаемые граждане Рос-
сии! Дорогие друзья!

Хотел бы сказать отдельно. 
Постоянно встречаюсь с участ-
никами специальной военной 
операции. Это и кадровые воен-
ные, и добровольцы, люди гра-
жданских профессий, которые 
были мобилизованы на воен-
ную службу. Все они с оружи-
ем в руках встали на защиту Ро-
дины. 

Вы знаете, смотрю на этих 
мужественных людей, порой 
совсем молодых ребят, и, без 
всякого преувеличения могу 
сказать, сердце наполняется 
гордостью за наших людей, за 
наш народ и за конкретно этих 
людей. Такие, безусловно, не 
отступят, не подведут и не пре-
дадут. 

Они и должны выходить на 
ведущие позиции и в систе-
ме образования и воспитания 
молодежи, и в общественных 
объединениях, в госкомпани-
ях, бизнесе, в государственном 
и муниципальном управлении, 
возглавлять регионы, предпри-
ятия в конечном итоге, самые 
крупные отечественные проек-
ты. Такие подлинные герои 
и патриоты в жизни порой до-
вольно скромны и сдержанны, 
они не кичатся своими успеха-
ми, не произносят громких ло-
зунгов и слов. Но в переломные 
моменты истории именно та-
кие люди выходят на передний 
план, берут на себя ответствен-
ность. Таким людям, которые 
думают о стране, живут ее судь-
бой, можно передать в будущем 
и доверить Россию. 

Вы знаете, что слово «элита» 
во многом себя дискредитиро-
вало. Теми, кто, не имея ника-
ких заслуг перед обществом, 
считает себя какой-то кастой 
с особыми правами и привиле-
гиями, особенно имею в виду 
тех, кто в предыдущие годы 
набил карманы за счет всяких 
процессов в экономике 90-х го-
дов, они точно не элита. Повто-
рю, подлинная, настоящая эли-
та — это все, кто служит России, 
труженики и воины, надежные, 
проверенные, делом доказав-
шие свою преданность России, 
достойные люди. 

В этой связи — о новом, счи-
таю, важном решении: уже 
с завтрашнего дня, с 1 марта 
2024 года, ветераны специаль-
ной военной операции, а также 
солдаты и офицеры, которые 
сейчас сражаются в действу-
ющих частях, смогут подать 
заявление для участия в первом 
учебном потоке специальной 
кадровой программы. Назовем 
ее «Время героев». Эта идея, не 
буду скрывать, пришла мне в го-
лову, когда я встречался со сту-
дентами — участниками специ-
альной военной операции в Пе-
тербурге. Эта программа будет 
строиться по тем же стандар-
там, что и наши лучшие проек-
ты: Высшая школа государ-
ственного управления, кото-
рую называют «школой губер-
наторов», а также конкурс «Ли-
деры России». Их выпускники 
выходят на высокие позиции во 
многих сферах, даже становятся 
министрами, главами регионов. 

Участниками программы 
здесь смогут стать военнослу-
жащие и ветераны с высшим об-
разованием и управленческим 
опытом, независимо от звания 
и должности. Главное, это долж-
ны быть люди, которые прояви-
ли свои лучшие качества, пока-
зали, что умеют вести за собой 
товарищей. 

Учеба начнется уже в бли-
жайшие месяцы. Наставника-
ми для первых участников про-
граммы станут руководители 
Правительства, Администра-
ции Президента, федеральных 
министерств, ведомств, гла-
вы регионов и крупнейших на-
ших компаний. В дальнейшем 
расширим такие кадровые про-
граммы, запустим управленче-
ские курсы в Российской акаде-
мии народного хозяйства и го-
сударственной службы, причем 
статус Академии считаю необ-
ходимым законодательно по-
высить. 

К р о м е  т о г о ,  в е т е р а н ы 
и участники специальной воен-
ной операции смогут в приори-
тетном порядке получить выс-
шее образование, гражданскую 
специальность в наших веду-
щих вузах. 

Я прошу Министерство обо-
роны, командиров боевых со-
единений поддержать стрем-

ление бойцов и офицеров по-
пробовать свои силы в новой 
кадровой программе, преду-
смотреть для них возможность 
подать заявку на участие, вы-
езжать на очные занятия. От-
мечу, что участники специаль-
ной военной операции: и рядо-
вые, и сержанты, и боевые офи-
церы — уже сегодня составляют 
костяк наших Вооруженных 
сил. И, безусловно, как уже го-
ворил, те, кто намерен продол-
жать военную карьеру, будут 
получать приоритетное про-
движение по службе, при при-
еме на командирские курсы, 
в училища и военные академии. 

Дорогие друзья!
Самостоятельность, самодо-

статочность, суверенитет нуж-
но доказывать, подтверждать 
каждый день. Речь идет о нашей 
и только нашей ответственно-
сти за настоящее и за будущее 
России. Это наша Родина, Роди-
на наших предков, и она нужна 
и дорога только нам и, конечно, 
потомкам, которым мы обяза-
ны передать сильную и благо-
получную страну. 

За последние несколько лет 
нам удалось выстроить систе-
му управления, а также реали-
зации национальных проектов 
на новых принципах, на осно-
ве больших массивов данных, 
современных цифровых тех-
нологий, что позволило повы-
сить эффективность работы, 
контролировать риски, учи-
тывать весь объем информа-
ции, постоянно донастраивать 
проекты и программы, опира-
ясь на обратную связь с гра-
жданами. 

Я хочу поблагодарить коллег 
из Правительства, ведомств, 
регионов, которые все эти 
годы — и в период пандемии, и в 
условиях санкционной агрес-
сии против России — кропот-
ливо выстраивали эту систе-
му. Знаю, что это была трудная 
сложная работа, и главное, она 
уже дает отдачу. Мы видим это 
по результатам. 

Ровно в этой логике мы про-
должим действовать. До конца 
года все национальные проек-
ты, о которых сегодня гово-
рил, должны быть утвержде-
ны, скоординированы между 
собой. Хочу еще раз подчерк-
нуть: это не проекты отдельных 
ведомств, они должны работать 
на общие системные задачи, на 
достижение наших националь-
ных целей развития. При этом 
прошу Общероссийский народ-
ный фронт и дальше держать на 
контроле исполнение решений 
на всех уровнях власти.

Хочу подчеркнуть, главный 
результат наших программ из-
меряется не тоннами, километ-
рами и суммой потраченных де-
нег. Главное — это оценка людей, 
то, как меняется к лучшему их 
жизнь. Масштаб исторических 
вызовов, которые стоят перед 
Россией, требует предельно 
четкой, слаженной работы го-
сударства, гражданского обще-
ства, бизнеса. 

Считаю необходимым уже 
сейчас не только готовить 
проект бюджета на очередную 
трехлетку, но и верстать все 
основные расходы, инвестиции 
дальше, на период до 2030 года. 
То есть, по сути, нам надо фор-
мировать шестилетний пер-
спективный финансовый план 
развития страны, который мы, 
конечно же, будем дополнять 
новыми инициативами. Есте-
ственно, жизнь будет вносить 
коррективы.

Несмотря на сложный пери-
од, несмотря на нынешние ис-
пытания и трудности, мы на-
мечаем долгосрочные планы. 
Программа, которую обозна-
чил сегодня в Послании, носит 
объективный и фундаменталь-
ный характер. Это программа 
сильной, суверенной страны, 
которая уверенно смотрит в бу-
дущее. Для достижения постав-
ленных целей у нас есть и ре-
сурсы, и колоссальные возмож-
ности. 

Но я сейчас подчеркну глав-
ное: выполнение всех наме-
ченных планов сегодня прямо 
зависит от наших солдат, офи-
церов, добровольцев — всех во-
еннослужащих, которые сра-
жаются сейчас на фронте, от 
мужества и решимости наших 
боевых товарищей, которые за-
щищают Родину, поднимаются 
в атаку, под огнем идут вперед, 
жертвуют собой ради нас, ради 
Отчизны. Это они, наши вои-
ны, создают сегодня абсолют-
но необходимые условия для 
будущего страны и для ее раз-
вития. 

Низкий вам поклон, ребята. 
Я благодарю всех вас, уважа-

емые коллеги, благодарю всех 
граждан России за солидар-
ность и надежность. Мы — одна 
большая семья, мы вместе, и по-
тому сделаем все так, как пла-
нируем и хотим сделать, как 
мечтаем. 

Верю в наши победы, в успе-
хи, в будущее России! 

Спасибо.  

А К Ц Е Н Т

Мы — одна большая семья, мы вместе, 
и потому сделаем все так, как планируем 
и хотим сделать, как мечтаем. 
Верю в наши победы, в успехи, 
в будущее России! 

1
4

— Видео на сайте
rg.ru/art/2753831

А К Ц Е Н Т

По аналогии с программами 
«Земский учитель» и «Земский доктор» 
запустим с 2025 года программу 
«Земский работник культуры»

Министр обороны Сергей Шойгу и спикер Госдумы Вячеслав Володин среди гостей торжественного мероприятия. 

Участников СВО Владимир Путин назвал «подлинной элитой страны». 
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СИТУАЦИЯ 

В Пентагоне 
нашли способ 
помочь ВСУ 
без денег

РАЗДАТЬ, 
НЕ ПОКУПАЯ
Игорь Дунаевский

Пентагон может передать 
ВСУ вооружения напрямую 
из своих арсеналов на сум-
му до 4 миллиардов долла-
ров. Как сообщает телеканал 
CNN, речь о ресурсах из про-
граммы Presidential Drawdown 
Authority (PDA), которая позво-
ляет военному ведомству США 
направлять союзникам соб-
ственную технику и боепри-
пасы со складов вместо более 
медленного процесса закупок.

Конгресс США с 2022 года 
разрешил Пентагону исполь-
зовать механизм PDA в небы-
валых прежде объемах, чтобы 
обеспечить поток оружия для 
ВСУ. С августа 2021 года адми-
нистрация США прибегла к это-
му механизму около полусот-
ни раз, передав Киеву готовых 
вооружений на сумму более 25 
миллиардов долларов.

На 2023 финансовый год ли-
мит PDA составлял 14,5 милли-
арда долларов. Сейчас у Пента-
гона остались полномочия на 
4 миллиарда долларов, но с 27 
декабря 2023 года, когда был 
выделен последний транш по-
мощи ВСУ, механизм, по сути, 
заморожен. Дело в том, что де-
нег на закупку новой техники 
взамен передаваемой у Пен-
тагона не осталось. В военном 
ведомстве опасаются, что пу-
стеющие склады снизят обо-
роноспособность самих США. 
Запрос Белого дома о новой 
помощи Украине на 61 милли-
ард долларов, в котором преду-
смотрены и деньги для Пента-
гона на замещение передавае-
мых вооружений, уже несколь-
ко месяцев буксует в конгрессе. 
Но недавние неудачи ВСУ, как 
утверждает CNN, обеспокоили 
их кураторов в Пентагоне, ко-
торые спешно ищут возможно-
сти поддержать Украину. 

ВАКЦИНА Готов новый 
двухкомпонентный 
«Спутник V»

Прививка 
по выбору

Ирина Невинная

Минздрав России зарегистрировал двухкомпонент-
ную противоковидную вакцину «Спутник V» с обнов-
ленным составом. Это значит, что люди из групп риска 
смогут защититься от коронавируса, выбрав одну из 
нескольких российских вакцин.

«Обновленный «Спутник V» получил регистра-
цию, внесены соответствующие изменения в инструк-
цию», — прокомментировал решение минздрава ди-
ректор НИЦ эпидемиологии и микробиологии имени 
Гамалеи Александр Гинцбург. Ученый не сомневается, 
что препарат бу-
дет востребован. 
По его словам, ко-
ронавирус продол-
жает мутировать, 
и циркулирующие 
сейчас штаммы ста-
ли заразнее любого 
другого возбудите-
ля респираторных 
инфекций, включая 
корь. 

По рекомендаци-
ям минздрава сей-
час действует такой 
порядок вакцинации: государство обеспечивает при-
вивку людям из групп риска (пациенты старшего воз-
раста, люди с хроническими заболеваниями, которым 
угрожает тяжелое течение COVID-19). Остальные при-
виваются по собственному желанию.

Выбор есть: сейчас в России разрешены к примене-
нию несколько вакцин. Однокомпонентный «Спутник 
Лайт» (от того же Центра Гамалеи) с обновленным ан-
тигенным составом был зарегистрирован два меся-
ца назад. Кроме того, есть и альтернативная вакцина 
«Конвасэл», разработанная в Санкт-Петербургском 
НИИ вакцин и сывороток ФМБА России. Этот препа-
рат, как ранее поясняли в ФМБА, основан на примене-
нии наиболее консервативных фрагментов нуклео-
капсидного N белка коронавируса, который мало под-
вержен мутациям. В результате удалось получить уни-
версальную вакцину, которая защищает от различных 
штаммов коронавируса, сохраняя свое действие по 
меньшей мере в течение года.

Уровень заболеваемости коронавирусной инфек-
цией в России сейчас стабилен — уже несколько недель 
число заболевших, у кого COVID-19 протекает тяжело 
и требует лечения в стационаре, колеблется в районе 
трех тысяч человек — в масштабах страны это немного. 
В ВОЗ также не прогнозируют возвращения пандемии. 
Тем не менее, и это главное, в случае изменения ситуа-
ции, если вдруг коронавирус снова пойдет в атаку, нам 
есть чем защититься. 

Сейчас больных 
COVID-19 немного, 
но надо быть 
готовыми к воз-
можному измене-
нию ситуации 

ВИЗИТ Николай Патрушев провел переговоры 
с президентом Никарагуа Даниэлем Ортегой

Пятерка друзей
Иван Егоров, Манагуа 

П
очти два часа дли-
лась встреча пре-
зидента Никарагуа 
Даниэля Ортеги с 
секретарем Сове-
та безопасности РФ 
Николаем Патру-
шевым в Манагуа. 
Их встреча нача-

лась с того, что Ортега нарушил 
запланированную своим про-
токолом рассадку за большим 
круглым столом — друг напро-
тив друга. Вместо этого он при-
гласил Патрушева занять ме-
сто по левую руку от себя. Се-
кретарь Совбеза традиционно 
передал пламенный привет и 
наилучшие пожелания никара-
гуанскому лидеру от Владими-
ра Путина. Кроме того он по-
благодарил Никарагуа за аб-
солютную поддержку инициа-
тив России на международном 
уровне. 

Патрушев обсудил с Орте-
гой вопросы укрепления много-
профильного стратегического 
партнерства России и Никара-
гуа. Отдельное внимание собе-
седники уделили углублению 
взаимодействия по линии си-
ловых ведомств и министерств 
экономического блока.

Секретарь российского Сов-
беза рассказал об итогах важ-
ных консультаций по вопросам 
безопасности с представителя-
ми Боливии, Венесуэлы, Кубы 
и Никарагуа, которые ранее 
прошли в Манагуа. По словам 
Патрушева, «пятерка друзей» 
встречается уже во второй раз, 
и этот новый формат, по мне-
нию всех участников, не толь-
ко крайне полезен, но имеет и 
очень большие перспективы.

Даниэль Ортега в ответном 
слове, которое длилось почти 
полтора часа, заявил, что народ 
Никарагуа во всем и всегда бу-
дет поддерживать братский на-
род России, и особенно в «борь-
бе за мир во всем мире». 

По его словам, НАТО, стра-

ны Европы и США объедини-
лись для того, чтобы нанести 
поражение России, но у них ни-
чего не выйдет. Кроме того, по 
его мнению, Запад защищает 
нацизм и фашизм на Украине, в 
то время как российские воен-
ные ведут борьбу с этим злом. 
«Теперь мы даже открыто слы-
шим, как европейские прези-
денты, президент Франции, той 

самой Франции, которая уби-
ла миллионы людей в Алжире 
и других оккупированных ею 
странах, говорят о вводе войск 
на Украину из стран Европы, и 
они также хотят поддержки со 
стороны американских войск 
для защиты нацизма на Укра-
ине», — заявил Ортега. Он под-
черкнул, что Никарагуа вы-
ступает в ООН с требованием 

прекращения войны против 
России.

Ранее Патрушев провел в Ма-
нагуа встречи с представителем 
президента Никарагуа по вопро-
сам развития отношений с Рос-
сией Лауреано Ортегой Мури-
льо, советником президента Бо-
ливии по национальной безопас-
ности Хосе Уго Молдисом, секре-
тарем Совета национальной обо-
роны Венесуэлы Хосе Аделино 
Орнеласом Феррейрой и мини-
стром внутренних дел Кубы Ла-
саро Альваресом Касасом. 

В Манагуа Николай Патру-
шев посетил также междуна-
родный учебный центр МВД 
России, который занимает-
ся подготовкой офицеров как 
никарагуанской полиции, так 
и других стран региона. Как 
рассказал Патрушеву врио на-

чальника центра Александр 
Безъязычный, за шесть лет обу-
чение прошли 2154 слушателя 
из 13 стран региона, в том чис-
ле Мексики, Гондураса, Бели-
за, Парагвая, Сальвадора, Ко-
ста-Рики и других стран. Один-
надцать выпускников уже стали 
генералами полиции.

 Как заметил сопровождав-
ший Патрушева спецпредста-
витель президента Никарагуа 
Лауреано Ортега — этот центр 
«имеет никарагуанское сердце 
и большую русскую душу».

Он выразил благодарность 
России за готовность укреплять 
сотрудничество в сфере без-
опасности с правительством и 
народом Никарагуа. 

Встреча Николая Патрушева 
с президентом Никарагуа Даниэлем 
Ортегой была, как всегда, теплой.

А К Ц Е Н Т

Даниэль Ортега в ответном слове 
заявил, что народ Никарагуа 
во всем и всегда будет поддерживать 
братский народ России

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции
МИНОБОРОНЫ

В ХЕРСОНСКОЙ ОБЛАСТИ УНИЧТОЖИЛИ МОРСКИХ ДИВЕРСАНТОВ 

Юрий Гаврилов

В 
военном ведомстве РФ со-
общили, что подразделе-
ния группировки войск 

«Центр» продолжают теснить 
противника на Авдеевском 
направлении и с боями продви-
гаются на запад. В минувшие 
сутки они вновь заняли более 
выгодные рубежи и позиции.

Основные события развер-
нулись в районах донецких на-
селенных пунктов Бердычи, 
Северное, Орловка и Перво-
майское. Там российские бой-
цы нанесли урон живой силе и 
технике 53-й, 61-й механизи-
рованных и 59-й мотопехотной 
бригад ВСУ. 

По данным Минобороны 
России, противник потерял до 
495 человек, семь танков, две 

БМП, четыре бронемашины и 
одиннадцать автомобилей.

«Также в ходе контрбатарей-
ной борьбы поражены три гау-
бицы Д-20, гаубица «Мста-Б», 
самоходная артиллерийская 
установка «Гвоздика» и две гау-
бицы Д-30», — заявили военные. 

Есть успехи и на Херсонском 
направлении, где наши подраз-
деления тоже заняли более вы-
годные позиции. 

У Работино, Степового, Ма-
лых Щербаков в Запорожской 
области и около Токаревки на 
Херсонщине им пытались про-
тивостоять боевики из 118-й 
механизированной, 128-й гор-
но-штурмовой бригад и 35-й 
бригады морской пехоты ВСУ. 

В итоге противник попал под 
огонь и недосчитался полусот-
ни солдат, пяти автомобилей 

и станции радиоэлектронной 
борьбы «Буковель-AD».

Отдельно в сводке Минобо-
роны России сказано о ликви-
дации на Херсонском направле-
нии диверсионной группы 73-го 
морского центра сил специаль-
ных операций ВМС Украины. 

Диверсанты попытались 
скрытно высадиться с быстро-
ходных моторных лодок в рай-

оне Тендровской косы. Но полу-
чили жесткий отпор.

«В результате скоротечно-
го боя четыре лодки с десантом 
уничтожены и затонули. Пя-
тая развернулась и на большой 
скорости убыла в обратном 
направлении. Потери против-
ника — до 25 украинских воен-
нослужащих. Один взят в плен», 
— сообщили в ведомстве. 

Кое-какие детали о боях на 
Херсонщине раскрыл глава 
региона Владимир Сальдо. Он 
сказал журналистам, что село 
Крынки полностью контроли-
руют наши военные. Они уже 
зачистили само село и террито-
рию вокруг него. 

Тем не менее ВСУ не остав-
ляют попыток высадиться на 
островах. Например, в минув-
ший вторник украинские солда-
ты хотели добраться туда со сто-
роны Черного моря. «Двадцать 
боевиков были уничтожены. 
Три лодки захвачены. Воору-
жение на них практически на-
товское», — уточнил Сальдо.

Об обстановке у другого хер-
сонского села вчера проинфор-
мировали в Минобороны Рос-
сии. «Гвардейцы-мотострел-
ки 58-й общевойсковой армии 
ЮВО продолжают активные 
штурмовые действия в районе 
населенного пункта Работино. 
Благодаря беспилотной авиации 
командование в режиме реаль-
ного времени корректирует дей-

ствия личного состава соедине-
ния и осуществляет целеуказа-
ние артиллерийским расчетам. 

Операция по штурму по-
зиций ВСУ в районе Работино 
организована во взаимодей-
ствии со всеми видами и рода-
ми войск: непрерывно работает 
воздушная и наземная развед-
ка, проводится мощная артил-
лерийская подготовка», — сооб-
щили в ведомстве. 

Там сопроводили рассказ 
кадрами артударов по позици-
ям противника в Работино. 

Тяжелое положение укра-
инских войск под Авдеевкой вы-
нужден признать главком ВСУ 
Александр Сырский. Он также 
назвал особо сложной ситуа-
цию в Запорожье.

«Во время работы у некото-
рых командиров были выявле-
ны определенные просчеты во 
владении обстановкой и оцен-
ке противника, что непосред-
ственно повлияло на стойкость 
обороны на некоторых направ-
лениях», — написал Сырский на 
странице украинского Геншта-
ба в одной из соцсетей.

На самом деле аховое для 
ВСУ положение сложилось 
практически по всей линии 
фронта. К примеру, на Купян-
ском направлении подразделе-
ния группировки «Запад» улуч-
шили тактическое положение 
и нанесли поражение ВСУ под 
Синьковкой в Харьковской об-
ласти и у Тернов в ДНР. 

На Донецком направлении 
наши войска также улучшили 
положение по переднему краю. 
За сутки противник там потерял 
до 600 человек, два танка и два 
БТР, в том числе М113 произ-
водства США. 

А К Ц Е Н Т

Диверсанты из 73-го центра сил специ-
альных операций ВМС Украины попыта-
лись высадиться в районе Тендровской 
косы. Но получили жесткий отпор

На Донецком направлении экипажи штурмовиков Су-25 ударили по позициям ВСУ неуправляемыми ракетами С-13. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

АРСЕНАЛ

НЕУПРАВЛЯЕМЫЕ, НО ТОЧНЫЕ

Сергей Птичкин

Б
оевая авиация в зоне СВО 
активно и очень успешно 
применяет крупнокали-

берные неуправляемые 122-мм 
ракеты С-13 «Тулумбас».

В частности, сообщается, что 
российские штурмовики Су-25 
накрыли этими ракетами скоп-
ления личного состава войск 
Украины. Уточняется, что «эки-
пажи Су-25 Воздушно-косми-
ческих сил поразили опорные 
пункты, скопление живой силы 
и бронированной техники ВСУ 
на Донецком направлении, удар 
наносился неуправляемыми 
авиационными ракетами С-13 
с последующим кабрировани-
ем на предельно малой высоте в 
25 метров». 

Военные добавили, что, со-
гласно докладам передового 
авиационного наводчика, все 
указанные цели были успешно 
поражены. Полет штурмови-
ков прошел в штатном режиме. 
После выполнения боевой за-
дачи экипажи выполнили про-
тиворакетный маневр с отстре-
лом ложных тепловых целей 
и успешно вернулись на аэро-
дром базирования.

В арсеналах нашей боевой 
авиации есть целое семейство 
неуправляемых ракет С-13 
«Тулумбас». Несколько непри-
вычное название соответству-
ет ударному музыкальному 
инструменту — разновидности 
литавр. Первые образцы этих 
ракет были разработаны еще в 
начале семидесятых годов Но-
восибирским институтом при-
кладной физики. За минувшие 
десятки лет, что С-13 стоят на 
вооружении, они неоднократно 
модернизировались, своей бое-
вой мощи не утратили. Наобо-
рот, нынешние их модификации 
полностью отвечают требова-

ниям времени. В частности, неу-
правляемая ракета «Тулумбас» 
отличается высокой точностью, 
большой мощностью и разру-
шительной силой.

По живой силе наиболее ча-
сто в зоне СВО применяются 
С-13 ОФС-1. (осколочно-фугас-
ная). 

Ракеты «Тулумбас» первых 
версий предназначались для 
поражения живой силы и техни-
ки на открытой местности. За-

тем появились ракеты, способ-
ные пробивать железобетонные 
укрытия толщиной до одного 
метра и земляные валы толщи-
ной до шести метров.

Ракета С-13 ОФС-1 имеет 
дальность полета до 6 км и несет 
боевую часть массой 38 кг. Име-
ются также неуправляемые ра-
кеты С-13Д и С-13ДФ, оснащен-
ные боевыми частями объем-
но-детонирующего взрыва. При 
массе 68 кг они несут 14,6 кг 
горючей жидкости. Мощность 
взрыва эквивалентна 35—40 кг 
тротила.

Самая новая из ракет се-
мейства С-13 — «Тулумбас-3», 
является многоцелевой и вы-
полнена на основе существую-
щих агрегатов. С ее помощью 
возможно поражение как неза-
щищенных целей, так и укреп-
ленных построек. Это обеспе-
чивается бетонобойной боевой 
частью массой 41 кг с упроч-

ненным корпусом и зарядом 
взрывчатого вещества массой 
5,6 кг.

Как правило, стрельба неу-
правляемыми авиационными 
ракетами, в том числе С-13, ве-
дется с кабрирования. Стоит 
уточнить, что это такое. Данный 
прием сброса авиабомб и пус-
ка ракет известен давно. Суть в 
том, что перед стрельбой лета-
тельный аппарат задирает свой 
нос под угол до 45 градусов. 

Это позволяет увеличить даль-
ность полета бомб или ракет с 
одновременным повышением 
точности поражения целей. 

Для стрельбы с кабрирова-
ния разработаны специальные 
алгоритмы. С появлением бор-
товых компьютеров эти алго-
ритмы вносятся в специальные 
программы, и летчику требу-
ется лишь следовать выдавае-
мым ему данным на стрельбу. 
Компьютер сам учитывает вре-
мя выхода на боевой курс, ско-
рость полета, угол атаки, харак-
теристики применяемого бое-
припаса и многое другое. Все 
это в комплексе значительно 
повышает точность стрельбы.

Конечно, пуски с кабрирова-
ния требуют от пилотов допол-
нительной подготовки. И опыт 
действия штурмовой авиации 
в СВО показал, что боевым ма-
стерством наши летчики владе-
ют в совершенстве. 

А К Ц Е Н Т

Ракеты С-13 последних версий способны 
пробивать железобетонные укрытия 
толщиной до одного метра и земляные 
валы толщиной до шести метров
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ЛАБОРАТОРИЯ  
Ученые создали 
бактериальный пластырь 

Закроет раны

Алексей Малышев, «Российская газета», Киров

Ученые Кировского госмедуниверситета синтезирова-
ли активное вещество, способное дезинфицировать и 
заживлять раны, останавливать кровотечение и подав-
лять воспаление. Препарат разработан на основе про-
дуктов метаболизма бактерий. Он может действовать 
и на кожные покровы, и  на поврежденную слизистую 
оболочку.

Как и положено, идея прошла несколько последова-
тельных и логичных этапов, — пояснила руководитель 
проекта доцент Екатерина Колеватых. Сначала сотруд-
ники университета вместе со студентами работали над 
аналогичными препаратами на основе бифидобактерий. 
При этом рассматривались различные формы их нанесе-
ния на поврежденные ткани, например пленки и губки. 

Во время экспериментов стало понятно:  бактерии 
при попадании на поврежденные человеческие ткани 
вырабатывают не только необходимые для решения 
проблемы вещества-метаболиты. Они также выдают це-
лый ряд «побочек», которые если и не мешают лечению, 
то становятся балластом. Поэтому исследователи вы-
свободили необходимые для заживления ран белки, по-
лисахариды, сложные кислоты, способные в комплексе 
решать основные проблемы поврежденных тканей.

Сейчас в новом препарате работает четыре типа 
микробиологических метаболитов. Первая группа ве-
ществ, выделенных из продуктов жизнедеятельности 
бактерий, отвечает за остановку кровотечения. Вторая 
обеспечивает антибактериальный эффект, подавляя и 
убивая вредоносные микроорганизмы. Третья, из спе-
циально отобранных метаболитов, отвечает за подавле-
ние воспалительных процессов. Еще одна задача — реге-
нерация тканей. Ученые нашли среди продуктов жизне-
деятельности бактерий нужные вещества и ввели их в 
композицию, дополнив другими составляющими.

Пока разработка представлена в форме пластыря на 
полимерной основе, порошка и губки. Но решено также 
создать аэрозольный вариант. 

— Мы проводим комплексные многоцентровые ис-
следования препарата. Проверкой побочных послед-
ствий занимается кафедра иммунологии нашего уни-
верситета,— рассказала Екатерина Колеватых.

Разработчики уже провели доклинические исследо-
вания на животных. Идет подготовка к клиническим ис-
пытаниям.  

ТЕХНОЛОГИИ 
Нейросеть научили 
распознавать инфаркт 

Сердце в цифре

Светлана Филиппова, Пенза

Российские ученые вместе с коллегами из Казахстана 
научили нейросеть расшифровывать данные электро-
кардиограммы. Разработчики и медики зарегистриро-
вали российский, а также евразийский патенты. 
Чтобы спасти больного с подозрением на инфаркт, важ-
на быстрота и слаженность действий. 

Теперь заключение о состоянии сердца с подроб-
ным описанием локализации, стадии развития и вида 
инфаркта миокарда по глубине поражения можно по-
лучить за доли секунды. Так, ученые Пензенского го-
суниверситета, Казахского национального техническо-
го университета и 
Казахского нацио-
нального женско-
го педуниверситета 
предложили диа-
гностировать ра-
боту «мотора» при 
помощи нейросети, 
обученной на распо-
знавание признаков 
инфаркта миокар-
да в электрокардио-
сигнале.

Новый способ 
превосходит извест-
ные методы. Преж-
ние разработки не 
позволяли делать 
расширенные диа-
гностические иссле-
дования о виде ин-
фаркта и его тяжести. Обычно инфаркты сопровождают-
ся изменениями на ЭКГ. По отведению каждое из кото-
рых отвечает за определенный участок миокарда, мож-
но выяснить, где именно произошло омертвение тканей. 
Это видно по изменению зубцов на кардиограмме. 

— Например, перегородочный и задний инфаркты 
миокарда выявляют по изменениям электрокардио-
графических отведений V1 и V3. Только первый — по 
прямым признакам, а второй — по взаимосвязанным, — 
рассказала заведующая кафедрой «Техносферная без-
опасность» ПГУ Оксана Безбородова. — При использова-
нии нейросети для определения инфаркта ЭКГ снимает-
ся не на бумагу, а в цифровом виде. 

Искусственный интеллект анализирует поступив-
шие данные с помощью установленных ранее правил 
в процессе обучения. За доли секунды на экране появ-
ляются результаты об изменении зубца или отклонении 
в области сердца.

Исследователи планируют создание прототипа кар-
диографа с обученной нейросетью, которая могла бы 
анализировать состояние сердца. Это позволит врачу 
более полно и быстро оценивать состояние сердца па-
циента.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Медицинскую помощь мировых стандартов 
можно получить и в Сибири

На уровне центра
Ирина Краснопольская

С
и б и р ь .  К р а с о т а 
необычная, необык-
новенная. А болез-
ни? Сибиряки са-
мые здоровые? Са-
мые закаленные? 
Недуги мимо них? 
Болеют не как все? 
По-сибирски? Об 

этом беседуем с генеральным 
директором Национального ме-
дицинского исследовательско-
го центра имени академика Ме-
шалкина, членом-корреспон-
дентом РАН Александром Чер-
нявским.

Экскурс в родословную
Александр Михайлович ро-

дился в 1956 году в семье ра-
бочего и бухгалтера в казах-
станском городе Усть-Камено-
горске. В ту пору Казахстан не 
был отдельным государством, 
и выпускник школы, решивший 
стать врачом, выбрал для обу-
чения Томский медицинский 
институт. Окончил его в 1980 
году и по распределению — та-
кая тогда была практика — ока-
зался в одной из клиник Томско-
го мединститута. Кем? Есте-
ственно, хирургом. Почему 
естественно? Потому что никем 
другим он себя не представлял. 
Сперва трудился в клинике об-
щей хирургии, оперировал все 
подряд. Но мечтой были опера-
ции на сердце.

Мечтать не возбраняется? 
Мечты претворяются в жизнь… 
В отношении моего собеседника 
все правильно. Один пример. В 
2007 году Александр Михайло-
вич провел первую в Сибири 
пересадку сердца. С тех пор, 
если кому-то в Сибири требу-
ется подобный путь спасения, 
не надо искать возможности 
попадания в столичные или за-
граничные центры. Есть Центр 
Мешалкина. И это важно чрез-
вычайно. Традиции в медицине 
должны жить. Живут. Поясню.

Годы назад мне, начинаю-
щему журналисту, повезло на-
писать о первых операциях на 
сердце, проводимых в нашей 
стране отечественными хирур-
гами, которые были отмечены 
Ленинской премией. Присут-
ствовала на них. Не забываемо. 
Запомнилась и операция Евге-
ния Николаевича Мешалкина 
по поводу врожденного порока 
сердца узбекской девочке Кар-
лыгаш. Запомнилось, как Евге-
ний Николаевич сам на руках 
бережно перенес малышку из 
ледяной ванны на операцион-
ный стол. Такая тогда была тех-
нология. Запомнились «умные» 
руки хирурга. А еще разговор в 
операционной о переезде Евге-
ния Николаевича и его команды 
в Новосибирск в малоизвестное 
тогда учреждение. Сейчас это 
учреждение известно всемирно, 
и носит имя великого соотече-
ственника Евгения Мешалкина.

Самый нежный сосуд
Александр Михайлович! 
Вы четыре года возглавляе-
те Центр Мешалкина. Здесь 
вы провели первую в Сиби-
ри пересадку сердца. Значит, 
можно говорить о соответ-
ствии мировому уровню меди-
цинской помощи?

АЛЕКСАНДР ЧЕРНЯВСКИЙ: Не по всем, 
но по основным ее направлени-
ям можно. Например, наш центр 
лидер по хронической тромбо-
эмболической легочной гипер-
тензии. Это очень тяжелое и 
очень распространенное забо-
левание. Для спасения прихо-
дится извлекать тромбы из ле-
гочной артерии, расширять ее 
просветы. Здесь в арсенале на-
ших специалистов весь спектр 
помощи на уровне мировых 

стандартов и даже больше. У нас 
разработаны уникальные мето-
ды воздействия на вегетатив-
ную нервную систему легочной 
артерии. Это позволяет снизить 
сопротивление сосудов легких, 
увеличивает эффективность ле-
чения. Такого пациента непро-
сто обследовать и диагностиро-
вать заболевание. Это ультра-
звуковое исследование серд-
ца, компьютерная томография, 
катетеризация правых отделов 
сердца…

У вас это все делается? У вас 
для этого все есть?

АЛЕКСАНДР ЧЕРНЯВСКИЙ: Да, есть. Ни-
кого никуда не надо направлять. 
Все возможности диагностики, 
лечения есть. И они проводятся, 
согласно всем международным 
и отечественным рекомендаци-
ям. Решение принимается кон-
силиумом врачей, в который 
входят кардиолог, кардиохи-
рург, эндоваскулярный хирург.

Не случайно говорим об этой 
операции, о выхаживании 
этих больных. Вы как-то ска-
зали, что самый нежный со-
суд в организме человека имен-
но легочная артерия...

АЛЕКСАНДР ЧЕРНЯВСКИЙ: И лишь кар-
диохирурги высочайшей ква-
лификации могут работать на 
этом сосуде. Любые хирурги-
ческие манипуляции с легоч-
ной артерией сложны, связаны 
с риском повреждения хруп-
кой сосудистой стенки, смер-
тельной кровопотерей. Одна-
ко это единственный путь к из-
лечению от жизнеугрожающих 
форм легочной гипертензии.

Операция требует высоко-
го мастерства хирурга, высо-
коклассного анестезиологиче-
ского обеспечения. Требует сла-
женной работы команды специ-
алистов различного профиля, 
способной оказывать лечебную 
и диагностическую помощь 
круглосуточно, сопровождать 
пациента как во время опера-
ции, так и в раннем послеопера-
ционном периоде, в палате реа-
нимации. После операции боль-
ной находится в клинике 2—3 не-

дели. Трудно? Сложно? Именно 
так. Но… после операции в 95 
процентах случаев состояние 
больных значительно улучша-
ется. Они могут вернуться к 
нормальной жизни.

А еще Центр имени Мешал-
кина сейчас известен в мире и 
как центр трансплантации 
органов?

А Л Е К СА Н Д Р  Ч Е Р Н Я В С К И Й :  К сожа-
лению, множественное число 
здесь не ко двору: мы пока пере-
саживаем только сердце. Но… 
мечтать не возбраняется. Благо-
даря нашим связям с Центром 
трансплантологии и искус-
ственных органов имени Шу-
макова, благодаря внедрению 
новых технологий, получен-
ным положительным результа-
там трансплантации сердца… 
Надеюсь не сглажу, почти уве-
рен, что в этом году начнем про-
грамму пересадки легкого.

Возможно, это от моей не-
компетентности, но мне ка-
жется, проще пересаживать 
печень, почки. Легкие заметно 
сложнее.

АЛЕКСАНДР ЧЕРНЯВСКИЙ: Но дело в 
том, что статистические данные 
показывают: в нашем регионе 
высока потребность в пересад-
ке именно легкого. Вот мы нача-
ли разговор с сибирского здоро-
вья. Но холод агрессивно воздей-
ствует на легкие. Поэтому среди 
сибиряков много страдающих 
именно от заболеваний легкого. 
Причем тяжких. И для их спасе-
ния нередко необходима транс-
плантация органа. Материаль-
ная база для этого у нас созда-
на. Необходимо накопить опыт. 
И мы учимся у наших коллег из 

Центра имени Шумакова, стажи-
руемся в зарубежных клиниках.

Зарубежных? Кого имеете 
в виду?

АЛЕКСАНДР ЧЕРНЯВСКИЙ: Наши кол-
леги из Китая делятся своим 
опытом. У нас договор с Универ-
ситетскими клиниками городов 
Нанкина и Уси. Обмениваем-
ся опытом лечения различных 
жизнеугрожающих аритмий, 
использования методов вспо-
могательного кровообращения, 
лечения легочной гипертензии 
и трансплантации.

Не единственный профиль 
В названии вашего центра 
присутствует слово хирур-
гия. Хотя центр — учреждение 
многопрофильное. У вас даже 
не одно, а несколько отделений 
онкологии…

АЛЕКСАНДР ЧЕРНЯВСКИЙ: Могу пере-
числить. Это отделение хирур-

гического лечения онкологи-
ческих заболеваний, отделение 
химиотерапии, отделение ра-
диологии, отделение лучевой 
терапии, отделение детской он-
кологии. А кроме онкологиче-
ских есть отделение нейрохи-
рургии и отделение реабилита-
ции больных.

То есть Центр Мешалкина 
многопрофильное, по сути го-
ловное учреждение в сибир-
ском регионе?

АЛЕКСАНДР ЧЕРНЯВСКИЙ: Действи-
тельно, по многим направлени-
ям мы ведущие. Ведущий центр 
по сердечно-сосудистой хирур-
гии, курируем 27 регионов Си-
бири и Дальнего Востока. Помо-
гаем этим регионам внедрять 
стандарты, новые медицинские 
технологии и хирургические 
операции.

Недавно правительство РФ 
выделило целевое финансиро-
вание нашему учреждению для 
реконструкции существующих 
корпусов и строительства но-
вых. В нынешнем году заканчи-
ваем проектирование более 70 
тысяч новых квадратных мет-
ров. Надеемся, что в этом году 
после получения положитель-
ного решения Главгосэкспер-
тизы, начнем реконструкцию 
всего центра.

Нередко считается, что ле-
читься и оперироваться луч-
ше в научно-исследователь-
ских институтах. Но, мо-
жет, предпочтительнее в 
многопрофильных учрежде-
ниях, где есть разные подраз-
деления? Скажем, у человека, 
который проходит лечение 
от рака, могут случиться 
проблемы с сердцем. В много-
профильной больнице есть 
специалисты, которые и серд-
це, и рак лечат.

АЛЕКСАНДР ЧЕРНЯВСКИЙ: Я бы не был 
столь категоричен. Наверное, 
предпочтение должно быть хо-
рошему и разному. Главное, 

чтобы это хорошее и разное 
было доступно, было повернуто 
лицом к человеку, страдающе-
му тем или другим недугом. Моя 
любимая Сибирь — благосло-
венный край. Но потомки Ерма-
ка болеют не меньше жителей 
других регионов. И зачастую 
у нас нет оснований хвалить-
ся сибирским здоровьем. Та же 
статистика свидетельствует: 
частота инфарктов, инсультов 
и тех же злокачественных забо-
леваний во всем мире пример-
но одинакова. Мы некая жерт-
ва современной цивилизации. 
И наш долг, долг врачей, спа-
сать. И спасение должно быть на 
современном уровне, с исполь-
зованием современных техно-
логий, лекарственных препа-
ратов в плюсе с добрым словом 
врача. И обязательно доступно 
всем, кто нуждается в помощи.

Не услуга!
Не случайно в начале нашего 
разговора вспомнила о девочке, 
которую оперировал Евгений 
Николаевич. Вы продолжаете 
традиции высокотехнологи-
ческой помощи детям, зало-
женной основоположником 
вашего центра…

АЛЕКСАНДР ЧЕРНЯВСКИЙ: А как ина-
че? Конечно! Мы работаем с но-
ворожденными, детьми разных 
возрастов. Сотрудничаем с пе-
ринатальным центром и дет-
скими больницами Сибири. 
Причем в режиме круглосуточ-
ной помощи. Кстати, в нашем 
центре круглосуточное специ-
альное приемное отделение. 
Оно принимает больных с сосу-
дистыми катастрофами в любое 
время дня и ночи.

Лично у вас, директора цен-
тра, больше времени занима-
ет хирургия или руководство 
центром? Вы лично осмат-
риваете пациентов, которых 
оперируете? Надо ли дирек-
тору такого центра стоять 
у операционного стола? Надо 
ли такому хирургу стано-
виться руководителем тако-
го уровня?

АЛЕКСАНДР ЧЕРНЯВСКИЙ: В жизни хи-
рурга должны быть разные эта-
пы. Этап освоения профессии. 
Затем этап активной хирурги-
ческой деятельности. Затем на-
ступает этап передачи опыта и 
знаний молодежи. И здорово, 
если на этом этапе есть возмож-
ность передавать свои хирур-
гические навыки, свое миро-
воззрение на кардиохирургию 
как науку не только теоретиче-
ски, но и внедрять свои знания 
на уровне такого центра, как 
Центр Мешалкина. И через это 
транслировать свою идеологию 
на весь регион.

Конечно, сейчас моя хирур-
гическая активность не такая 
высокая. Большую часть вре-
мени занимает административ-
ная работа, руководство цен-
тром. Но у меня три операцион-
ных дня в неделю. Иногда опе-
рирую по выходным: провожу 
трансплантации сердца, если 
появляется нужное донорское 
сердце.

Кроме того, читаю лекции 
5—6-му курсу медуниверсите-
та по трансплантации, нашим 
ординаторам и аспирантам по 
сердечно-сосудистой хирур-
гии. Провожу ученые советы. 
Один раз в неделю принимаю 
всех желающих по личным во-

просам. Одни приходят с прось-
бами. Другие с жалобами. Как 
правило, пациентов не устраи-
вает очередь по поводу опера-
ции на сердце. Не всегда удается 
объяснить трудности, с которы-
ми сталкиваются врачи при вы-
полнении уникальных опера-
ций. Тем более объяснить, что 
выздоровление пациентов зача-
стую зависит от тяжести и запу-
щенности заболевания.

К сожалению, потребитель-
ское отношение к здоровью, к 
медицинскому персоналу не-
редки. Однажды назвав меди-
цинскую помощь услугой, мы 
многое утратили во взаимоот-
ношениях врача и пациента.

В России лучших врачей назы-
вали земскими докторами. С 
ними можно было говорить не 
только о болезнях. Всегда вспо-
минаю нашего знаменитого 
педиатра академика Юлию 
Фоминичну Домбровскую. По-
мню, в ее квартире в знаме-
нитом Доме на набережной 
говорили о детских врачах. И 
Юлия Фоминична, отдавшая 
свою жизнь спасению детей, 
сказала: «У врача, прикаса-
ющегося к ребенку, должны 
быть теплые руки»…

АЛЕКСАНДР ЧЕРНЯВСКИЙ: Юлия Фо-
минична не устарела. И не 
должна устареть! Надеюсь, и 
мой сын, доктор медицинских 
наук, работающий в Питере в 
федеральном центре имени Ал-
мазова, это понимает и исполь-
зует в своей практике. Хотя, в 
отличие от меня, он человек бо-
лее современный. Ему больше 
по душе цифровизация и ИИ. Но 
есть вечные ценности, и они не 
заменимы.

Да, меня радует, что несмот-
ря на все усложняющуюся про-
грамму подготовки в медуни-
верситетах, студентов в них 
меньше не становится. Они 
больше занимаются математи-
кой. Они знатоки современного 
интернета. Но если врач лишен 
чувства сострадания, вряд ли он 
станет настоящим врачом.

Вам не кажется, что вы на-
чинаете ворчать?

АЛЕКСАНДР ЧЕРНЯВСКИЙ: Не кажет-
ся! Я давно себя ощущаю сиби-
ряком. А сибиряки — люди до-
брые. Да, у нас большой кол-
лектив. Все мы очень разные. 
Но есть одно, что нас объединя-
ет: мы спасатели. Да, иногда на-
катывается усталость. Бывают 
минуты отчаяния. И не только 
тогда, когда ты бессилен защи-
тить человека от смерти. Но и 
тогда, когда не можешь решить 
какие-то организационные во-
просы. Мы должны помнить: 
главное для нас — здоровье на-
ших пациентов. Это дело, кото-
рому мы служим.  

У операционного стола 
Александр Чернявский (в центре) 
и его команда. 

А К Ц Е Н Т

Никого никуда не надо направлять. 
В арсенале наших специалистов 
весь спектр помощи на уровне 
мировых стандартов и даже больше

За доли секунды 
на экране появ-
ляются результа-
ты электрокар-
диограммы 
об изменении 
зубца 
или отклонении 
в области сердца

При использовании нейросети для определения инфаркта 
ЭКГ снимается не на бумагу, а в цифровом виде. 
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курирует по сердечно-

сосудистой хирургии 
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Александр Чернявский: Если врач лишен чувства сострадания, вряд ли он станет настоящим врачом.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АВТОПРОМ В Калининграде представили первый электромобиль
под региональным брендом «Амберавто А5»

Утренняя зарядка
Денис Гонтарь, 
«Российская газета», 
Калининград

Н
о в ы й  эл е кт р о ка р  от 
производителя самого 
западного региона стра-

ны отправят официальному 
дилеру уже на следующей не-
деле. Стоимость авто, по пред-
варительным данным, соста-
вит 3,4 миллиона рублей. Кор-
респондент «РГ» выяснил, что 
скрывается под капотом и в са-
лоне новинки, и, самое глав-
ное, когда начнутся массовые 
продажи.

С виду новенький «Амберав-
то» сильно напоминает попу-
лярные китайские модели, ко-
торые сегодня собирают в Кали-
нинградской области. Есть в нем 
что-то от BIAC и Kaiyi — агрес-
сивный спортивный дизайн, 
обтекаемый кузов, мощный 
передний бампер, футуристиче-
ские фары.Машине, конечно, не 
хватает индивидуальности. Но 
это болезнь всех современных 
брендов. 

Внутри калининградского 
«Амберавто» панели и отдель-
ные вставки отделаны мягкой 
экокожей, сиденья обшиты при-
ятной на ощупь тканью. Углы 
скошены, ничего не выступает. 
Приборная панель крайне ми-
нималистичная, с большим циф-
ровым дисплеем. С него проис-
ходит управление почти всеми 
системами.

В салоне комфортно, места 
хватает с лихвой. Сзади пасса-
жирам тоже будет удобно: за-
зор между креслами большой, 
поэтому колени в них упирать-
ся не будут. Ощущения поло-
жительные — чувствуешь себя 
за рулем машины будущего. Но 
в этом кроется и минус: из-за 
обилия электроники порой ка-

жется, что она все делает за тебя. 
Под капотом расположился син-
хронный электрический двига-
тель с постоянными магнита-
ми мощностью 160 лошадиных 
сил. Он позволяет разгоняться 
до сотни примерно за восемь се-
кунд. Работает все это дело бес-
шумно. Включив двигатель, сра-

зу не понимаешь, запустился 
электрокар или нет: отсутству-
ет привычный звук стартера или 
тарахтение дизеля. Нажал кноп-
ку и поехал. 

Запас хода при полном заря-
де батареи обещают аж в 520 ки-
лометров — можно два раза 
пересечь Калининградскую об-

ласть с востока на запад. Заряд-
ку предусмотрели как быструю, 
так и медленную. Первой экс-
перты советуют не баловаться, 
поскольку есть риск «посадить» 
аккумулятор. А вот вторая — иде-
альный вариант для города. До-
статочно поставить машину на 
ночь, и на утро забрать с пол-
ной батареей. Привод у машины 
передний. За «ходовку» отвеча-
ет передняя подвеска Макфер-
сон и задняя многорычажная. 
Едет электрокар плавно, но на 
неровностях калининградская 
машина, равно как и ее аналоги 
из Поднебесной, жестковата.

Пока автомобиль планиру-
ют продавать только на терри-
тории Калининградской обла-

сти. Массовое производство 
и поставки на рынок, по заяв-
лению производителя, начнут-
ся в 2025 году. Отпугнуть по-
тенциального покупателя могут 
две вещи. Первая — это, конечно, 
цена. За 3,4 миллиона рублей 
на рынке хватает конкурентов. 
На пятки наступает, например, 
китайский Geely Emgrand или 
японский Nissan Leaf. Ту же Tesla 
Model 3 2018 года выпуска мож-
но найти за 2,9 миллиона руб-
лей. Конкуренция есть, и пока 
не понятно, как электрокар со-
бирается завоевывать себе ме-
сто под солнцем.

Вторая проблема — инфра-
структура. Зарядок в Кали-
нинградской области мало, да 
и сами электрокары не поль-
зуются популярностью. «На 
сегодняшний день, по нашим 
подсчетам, в  регионе чуть 
больше 300 электромобилей. 
Зарядных станций — около 30. 
Всего к 2030-му их количество 
возрастет до 150», — подчеркнул 
зампредседателя регионального 
правительства Александр Роль-
бинов. Уже в этом году запустят 
от трех до шести электрозаряд-
ных хабов. Их главными пользо-
вателями станут автоперевоз-
чики и арендаторы электромо-
билей по системе каршеринга. 

Из российского эксклава 
в целом хотят сделать пилотный 
регион по развитию электро-
транспорта. Закупать экологич-
ные авто планируют для аэро-
порта и агрегаторов такси. Кро-
ме того, власти и производители 
пытаются разработать удобную 
систему для жителей, чтобы они 
могли быстро подать заявку на 
установку домашних зарядных 
станций. Такие решения позво-
ляют подключать к ним автомо-
биль в ночное время, чтобы не 
перегружать сети. •

Дизайн «Амберавто А5» сочетает 
европейскую сдержанность
и восточную экспрессию.

А К Ц Е Н Т

Новый электрокар отправят 
официальному дилеру уже 
на следующей неделе. Стоимость авто, 
по предварительным данным, 
составит 3,4 миллиона рублей
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В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
 Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантной должности:

—  Председателя Верховного Суда Российской Феде-
рации.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занную вакантную должность с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 22 марта 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Мошенники обещают 
«ультракешбэк» на покупки

Ссылка 
на обман 

Сергей Жуков 

Мошенники раз за разом придумывают новые схемы об-
мана. Свежий пример — москвичам через мессенджеры 
приходят сообщения якобы от банковских сотрудников, 
предлагающих «выгодные условия» по картам. 

Злоумышленники действуют просто — создают груп-
пу в Telegram, на аватарку ставят логотип банка, добав-
ляют туда условно пять тысяч пользователей и пишут, 
что они выбраны как самые преданные клиенты. Поэто-
му им в благодарность доступны эксклюзивные условия. 
Например, ультра-
кешбэк на покуп-
ки аж до 70 процен-
тов! Всего-то надо 
перейти по ссылке 
на страницу акции, 
заполнить анке-
ту и активировать 
предложение. Толь-
ко вот загвоздка — 
в реальности таких 
условий у банка нет. 
Так мошенники кра-
дут персональные данные и опустошают счета людей. 
Эксперты предупреждают: переходить по подозритель-
ным ссылкам ни в коем случае нельзя. Мошенники часто 
используют похожие домены, чтобы запутать пользо-
вателей. Лучше пять раз подумать, прежде чем сделать 
клик. Еще лучше — позвонить в банк или зайти на его 
сайт и проверить, есть ли у него подобные акции. «Будьте 
осторожны и критичны к очень выгодным предложени-
ям, — отметил IT-MBA профессор Антон Баланов. — Если 
что-то кажется слишком хорошим, чтобы быть правдой, 
вероятно, это обман».

Нужно обязательно проверить настройки конфиден-
циальности в мессенджере, говорит начальник управ-
ления по контролю за внедрением и технологическим 
развитием РосДорБанка Михаил Петров. По его словам, 
можно, например, скрыть номер телефона от незнако-
мых пользователей. Еще нужно поставить запрет на при-
глашение в группы или каналы сторонними аккаунтами. 
А инженер департамента информационной безопасно-
сти ИМБА ИТ Андрей Ефимов советует включить двух-
факторную аутентификацию для всех онлайн-аккаун-
тов, где это возможно. «Убедитесь, что программное 
обеспечение на ваших устройствах, включая браузеры, 
операционные системы и антивирус, обновлены до по-
следней версии, — подчеркнул Ефимов. — Обновления 
могут содержать исправления уязвимостей, что делает 
вас более защищенным перед атаками мошенников».  

РАКУРС 
На ВДНХ открывается 
Московская неделя моды

Сшито 
и вышито

Ирина Огилько

Крупнейшее событие модной индустрии страны с каж-
дым годом набирает популярность. По данным заммэра 
Москвы Натальи Сергуниной, на участие в Московской 
неделе моды в этом году поступило 1038 заявок от ди-
зайнеров из 151 города, что на 20 процентов больше, 
чем годом ранее. Лидерами по количеству заявок стали 
Москва, Санкт-Петербург, Нижний Новгород, Красно-
ярск и Казань. 

Ожидается, что посетит модные показы более мил-
лиона человек. А чтобы профессионалам и обывателям 
было удобно, площадки решили разделить. В рамках 
Международной выставки-форума «Россия» на ВДНХ 
пройдут открытые показы в павильоне № 75. Вход — бес-
платный. Профессионалам доступна вторая площад-
ка — Центрального 
выставочного зала 
«Манеж», где так-
же будут идти по-
казы, в том числе 
иностранных ди-
зайнеров.

Из 1038 заявок, 
поступивших от ди-
зайнеров, эксперт-
ный совет отобрал 
120 участников, большая часть из них — молодые брен-
ды. Впервые примут участие модельеры из городов Мед-
вежьегорска, Йошкар- Олы, Элисты и Ялты. Как отмети-
ла молодой дизайнер из Медвежьегорска Юлия Павло-
ва, коллекция ее называется «Сны Павловой», в которой 
она переосмысливает народные традиции в современ-
ной одежде. Показ «Снов» пройдет 8 марта на ВДНХ.

 Откроется Московская неделя моды на ВДНХ в пави-
льоне № 75 сегодня, в первый день марта, в 19.00. Здесь 
в большом конференц-зале пройдет гала-показ 25 из-
вестных российских дизайнеров, в том числе покажут 
и работы студентов столичных колледжей, разогревать 
публику будет певец Тимати. Показы в остальные дни, 
со 2 по 7 марта, будут проходить с 14.45. 

Площадки ЦВЗ «Манеж» будут открыты со 2 по 7 мар-
та, участниками станут не только отечественные моде-
льеры, но и зарубежные гости. 

В заключительный день недели на ВДНХ, 8 марта, 
пройдет показ российских школ дизайнеров. Сопрово-
ждать его будет необычная музыкальная группа Otyken, 
поющая в том числе на чулымском, хакасском, дол-
ганском языках.

Транслировать показы будут в официальном сообще-
стве Московской недели моды в соцсети ВКонтакте.  

ВЫБОРЫ 

Как москвичам 
2 марта принять 
участие 
в тестовом 
голосовании 
онлайн

КЛИКНИ 
ПО ТОПОЛЮ
Александр Мелешенко

Завтра, в субботу, в столице 
пройдет тестовое электронное 
голосование перед выборами 
президента страны. Все будет 
как по-настоящему, только от-
ветить горожанам предстоит на 
вопрос скорее из сферы эколо-
гии, а не политики: «Нужно ли 
в Москве вырубать тополя, что-
бы избавиться от тополиного 
пуха?» Как же принять участие 
в этом голосовании?

Напомню, тест накануне 
выборов в Москве будет про-
водиться уже не впервые. Это 
проверка системы электронно-
го голосования в условиях, мак-
симально приближенных к ре-
альным, — сервис должен вы-
держать наплыв пользователей, 
позволить им проголосовать бы-
стро и без сбоев. Кроме того, те-
стовое голосование не лишнее 
и для избирателей — если кто-то 
еще не голосовал онлайн, появ-
ляется отличная возможность 
испытать новый способ.

Как же это сделать? Для нача-
ла нужно проверить, какие вооб-
ще способы голосования вам до-
ступны. Это видно в личном ка-
бинете на сайте мэрии mos.ru — 
в блоке сервиса проверки досту-
па к онлайн-голосованию нужно 
только нажать кнопку «Полу-
чить информацию». Собствен-
но, вариантов будет всего два — 
проголосовать онлайн на стра-
нице elec.mos.ru или на участках 
с использованием электронных 
терминалов.

Если удобный способ пока 
недоступен, сервис подскажет, 
что нужно сделать. Как прави-
ло, достаточно просто повысить 
статус учетной записи, под-
твердив свою личность. Сде-
лать это можно как онлайн, так 
и офлайн. Например, необхо-
димо ввести СНИЛС в разделе 
«Личные документы». Затем 
нужно авторизоваться на mos.
ru, используя учетную запись 
портала «Госуслуги», Сбер ID, 
Tinkoff ID, ВТБ ID или Альфа ID. 
Делается это все за считаные 
минуты.

Если же все эти действия вас 
пугают или недоступны, мож-
но просто сходить с паспортом 
в любой центр госуслуг «Мои 
документы». Там помогут за-
полнить заявление с указанием 
СНИЛС. Кстати, полная учет-
ная запись открывает доступ ко 
всем услугам mos.ru, которых 
сегодня более 400. Так что «про-
качать» свой личный кабинет 
будет полезно в любом случае. 
Для участия в голосовании так-
же обязательна прописка в сто-
лице и возраст старше 18 лет. Ну 
и традиционный способ голосо-
вания на участке с бумажным 
бюллетенем никто не отменял — 
он доступен всем по умолчанию.

Само тестовое голосование 
пройдет 2 марта с 10.00 до 14.00. 
В это время достаточно зайти 
на страницу elec.mos.ru и про-
голосовать. Регистрироваться 
заранее не нужно. Обычные из-
бирательные участки для тесто-
вого голосования тоже откроют 
в каждом районе Москвы, всего 
их будет 146. Что же касается 
вопроса, то участники смогут 
высказаться о вырубке тополей 
утвердительно, но с условием 
высадки вместо них других де-
ревьев, а также отрицательно 
или предложить оставить реше-
ние за специалистами. Руково-
дитель Общественного штаба 
по наблюдению за выборами 
в Москве Вадим Ковалев расска-
зал «РГ», что результаты те-
стового голосования по тради-
ции будут переданы городским 
властям, чтобы мнение людей 
учитывалось при принятии ре-
шений.

Напомню, с 15 по 17 мар-
та в России пройдут выборы 
президента страны. Впервые 
в мире при выборах такого 
уровня и масштаба будет ис-
пользоваться система дистан-
ционного электронного голо-
сования — в Москве на регио-
нальной платформе elec.mos.
ru, а еще в 28 регионах на феде-
ральной платформе на портале 
vybory. gov.ru. Причем столич-
ным избирателям, в отличие от 
жителей других регионов, пода-
вать предварительное заявле-
ние об электронном голосова-
нии не нужно.  

КОНЦЕРТ В Центральном доме ученых прошел вечер 
в честь Года культуры Китая

Другое дыхание

Андрей Васянин

Л
ю Чжуэй, студент 
из Урумчи, главно-
го города китайской 
провинции Синьц-
зян, приехал в Рос-
сию учиться на ланд-
шафтного дизайнера. 
И надеется на то, что 
образование, кото-

рое он получит в Институте эко-
логии РУДН, позволит устроить-
ся на работу инженером в го-
родском хозяйстве Пекина.

— Но сначала я должен как 
следует выучить русский, — 
улыбается Лю, с которым мы 
общаемся пока что с помощью 
электронного переводчика на 
его смартфоне.

Среди зрителей, собравших-
ся в Большом зале Централь-
ного дома ученых на вечер, по-
священный перекрестным Го-
дам культуры России и Китая 
в 2024 и 2025 годах, было нема-
ло китайских студентов из МГУ, 
РУДН, МГИМО и других столич-
ных вузов. 

— Культура — это мост, соеди-
няющий сердца наших наро-
дов, — говорил открывший вечер 
советник-посланник посоль-
ства КНР в России, директор Ки-
тайского культурного центра 
в Москве Фэн Литао. — В Китае 
хорошо знают и любят русское 
искусство, музыку. И в России 
в последние годы заметно вырос 
интерес к китайской культуре. 

 В 2021 году по объему из-
данной в России переводной ли-
тературы переводы с китайско-
го были на девятом месте, а в на-
чале 2023-го, согласно докладу 
минцифры по состоянию книж-
ного рынка, — уже на шестом из 
160 языков, с которых перево-
дится литература на русский. 

Руководитель Центра изуче-
ния культуры Китая Института 

Китая и современной Азии РАН 
Анастасия Коробова рассказала 
собравшимся о том, как культур-
ные связи двух стран расширя-
ются и в других областях. В Китае 
активно переводится русская 
классика, ставятся пьесы Чехо-
ва, Гоголя, Островского. А в Рос-
сии на сцену выходят герои ки-
тайских пьес: в Театре Et Cetera, 
например, идет «Чайная» Лао 
Шэ, постановка псковского те-
атра имени Пушкина «Лягушки» 
по мотивам романа Мо Яня была 
выдвинута на премию «Золотая 
Маска» в восьми номинациях... 

— Китайский — это не просто 
другой язык, это другое дыха-
ние, другой мир, — говорит со-
лист Ансамбля песни и пляски 
Российской армии им. Алексан-
дрова Артем Орлов. — И когда ты 

работаешь над музыкальным 
произведением — тебе этот мир 
открывается.

На концерте, начавшемся 
после торжественной части ве-
чера, Артем спел на китайском 
песню «Родина-мама». А начал-
ся концерт с пьесы Чайковского 
из цикла «Времена года», испол-
ненной симфоническим орке-
стром Центрального дома уче-
ных под руководством Павла 
Ландо. 

Оркестр был на сцене весь 
вечер и аккомпанировал выхо-
дившим на сцену российским 
и китайским артистам, юным 
и взрослым, певшим по-русски 
и по-китайски, исполнявшим 
и классику, и эстраду, и народ-
ные песни.

. . .Инь Бинь в России уже 
22 года, получил здесь два выс-
ших образования — гуманитар-
ное и научно-техническое. Сей-
час он возглавляет правление 
Центра русско-китайского гу-
манитарного сотрудничества 
и развития и научную секцию 
«Китаеведение» Центрально-

го дома ученых, он и организо-
вал в ЦДУ десятки круглых сто-
лов с участием ведущих ученых 
и специалистов двух стран, лек-
ции и концерты. 

На российско-китайское 
двухлетие у Центра русско-ки-
тайского гуманитарного со-
трудничества большие планы — 
культурные и образовательные 
программы с участием россий-
ских и китайских школьников, 
совместные выставки россий-
ских и китайских художников, 
встречи писателей двух стран, 
целевые поездки делегаций ву-
зов, российско-китайские кон-
курсы научно-технического 
творчества и не только.

— В Китае Дракон — это сим-
вол благополучия, силы, бодро-
сти, — сказал на вечере Фэн Ли-
тао. — Пусть наступивший год 
Дракона принесет все это каж-
дому из нас.  

Симфонический оркестр 
Центрального дома ученых 
под руководством Павла Ландо 
в этот вечер аккомпанировал и рос-
сийским, и китайским артистам.

А К Ц Е Н Т

Культура — это мост, соединяющий 
сердца наших народов

Результаты 
голосования 
будут переданы 
властям

Ожидается, что 
модные показы 
посетит более 
миллиона гостей

Переходить 
по подозритель-
ным ссылкам 
ни в коем случае 
нельзя
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Роман Маркелов

Банк России с 1 марта повы-
сит надбавки к коэффициентам 
риска по ипотечным кредитам. 
Как поясняли в ЦБ, это нужно, 
чтобы ограничить риски закре-
дитованности граждан.

Надбавки к коэффициентам 
риска будут повышены по ипо-
течным кредитам, которые вы-
даются заемщикам с высоким 
показателем долговой нагрузки 
(ПДН, соотношение платежей 
по всем кредитам и займам кли-
ента к его ежемесячным дохо-
дам). Повышение надбавок для 
банков будет способствовать 
улучшению стандартов креди-
тования и более сбалансиро-
ванным темпам роста ипотеки, 
считают в Банке России.

По данным регулятора, за 
два года доля кредитов, предо-
ставленных заемщикам с ПДН 
более 80%, выросла почти в два 
раза и составила 47% в третьем 
квартале 2023 года. Кредиты 
для приобретения жилья с низ-
ким (до 20%) первоначальным 
взносом достигли 50% от всех 
ипотечных выдач.

С октября 2023 года Банк 
России уже существенно по-
вышал макропруденциальные 
надбавки по ипотечным креди-

там в сегментах с низким пер-
воначальным взносом и высо-
ким значением ПДН. Однако 
доля кредитов, предоставлен-
ных заемщикам с ПДН более 
80%, остается высокой — око-
ло 50%.

«Консервативные требова-
ния к первоначальному взно-
су важны для обеспечения ка-
чества ипотеки, это отражает 
способность заемщика накап-
ливать средства и обслуживать 
кредит. Принципиально важно, 
чтобы первоначальный взнос 
формировался из собственных 
средств заемщика. Однако по-
степенно растет доля ипотеч-
ных кредитов, где заемщики 
могли использовать необеспе-
ченные потребительские кре-
диты для финансирования пер-
воначального взноса (в октябре 
она оценочно составила 6,5%). 
Это создает риски чрезмерной 
долговой нагрузки граждан и 
снижения качества портфеля 
для банков», — подчеркивали в 
Банке России.

Как указывали в регулято-
ре, если ситуация стабилизи-
руется и банки вернутся к бо-
лее консервативным стандар-
там жилищного кредитования, 
надбавки в будущем могут быть 
смягчены.  

Март. Вступает в силу

Олег Капранов 

C
редства обхода бло-
кировок сайтов и 
приложений в Рос-
сии запрещены. А с 
1 марта также всту-
пает в силу еще и 
запрет и на популя-
ризацию таких сер-
висов. 

«В соответствии с законода-
тельством в России запрещена 
работа средств обхода блокиро-
вок доступа к противоправному 
контенту с февраля 2020 года. 
VPN-сервисы относятся к та-
ким средствам, если при их ис-
пользовании не ограничивается 
доступ к запрещенным ресур-
сам», — рассказывают в Роском-
надзоре. 

В ведомстве также напомни-
ли, что с 1 марта 2024 года вво-
дится норма, ограничивающая 
доступ к материалам, которые 
популяризируют подобные 
средства.

Запрет на популяризацию 
VPN-сервисов — это еще один 
шаг на пути к защите персо-
нальных данных, подчеркивает 

глава Комитета Госдумы по ин-
формполитике, информацион-
ным технологиям и связи Алек-
сандр Хинштейн.

«До сих пор не все пользова-
тели осознают скрытые риски 
сервисов по обходу блокиро-
вок: при их использовании вы 
передаете свою личную инфор-
мацию в третьи руки — факти-

чески непонятно кому. В подав-
ляющем большинстве случаев 
халатное отношение к хране-
нию ваших данных — норма для 
разработчиков VPN. Постоян-
ные утечки крупных баз данных 
публичных сервисов с реальны-
ми IP-адресами пользователей 
тому подтверждение», — заявил 
Хинштейн.

По данным исследования 
компании Platforma, в прошлом 
году число пользователей VPN в 
России выросло на 37% относи-
тельно показателей 2022 года. 
Одновременно исследование 
Регионального общественно-
го центра интернет-технологий 
(РОЦИТ) показало, что 41,5% 
россиян согласны с тем, что 
подобные приложения небез-
опасны.   

А К Ц Е Н Т

При использовании сервисов 
обхода блокировок личная 
информация уходит в третьи руки — 
то есть фактически непонятно кому  

АВТО

ПОЛИС 
НА ДЕНЬ
Владимир Баршев

Завтра, 2 марта, вступает в силу 
закон, позволяющий заключать 
договор «автогражданки» на 
срок от одного дня до трех ме-
сяцев и от трех месяцев до года.  
Стоимость короткой страховки 
будет довольно высокой. 

 Краткосрочный договор 
ОСАГО — новый продукт. До сих 
пор заключить договор ОСА-
ГО на срок менее года можно 
только в строго определенных 
случаях. Например, на транс-
портное средство, зарегистри-
рованное в иностранном госу-
дарстве,  в случае приобрете-
ния машины для следования к 
месту регистрации. Поэтому 
насколько будут популярны 
краткосрочные полисы и ка-
кую долю они займут в общих 
продажах, можно будет сказать 
только после накопления стати-
стики хотя бы по результатам 
первых периодов продаж. Уста-
новление же размеров коэффи-
циента в зависимости от срока 
действия краткосрочного до-
говора законодательством воз-
ложено на страховщиков, в от-
личие от иных коэффициентов, 
которые устанавливает Банк 
России. Единственное условие, 
которое должен принять во вни-
мание страховщик при опреде-
лении коэффициентов для крат-
косрочных договоров, — это то, 
что такой коэффициент дол-
жен быть понижающим. Но кон-
кретные значения каждый стра-
ховщик будет определять само-
стоятельно.

И страховщики определи-
ли. Пока — примерно. По дан-
ным ВСК, если автомобилист в 
возрасте 40 лет с понижающим 
коэффициентом за безаварий-
ную езду (КБМ) и значитель-
ным стажем вождения (20 лет) 
решит оформить полис на 12 
месяцев для автомобиля Lada 
Granta 2023 года выпуска, то он 
обойдется ему в 5724,71 рубля. 
Страховка на 10 дней —  1030,44 
рубля (понижающий коэффи-
циент составит 0,18).

Если автомобилист в воз-
расте 25 лет с понижающим 
КБМ, но небольшим стажем во-
ждения (3 года) решит офор-
мить полис на 12 месяцев для 
такого же автомобиля, он обой-
дется ему в 13 497, 49 рубля. 
Страховка на 10 дней —  2969,44 
рубля (понижающий коэффи-
циент составит 0,22).

Свои расчеты дали и дру-
гие страховщики. Так, по дан-
ным компании «Согласие», 
для 35-летнего автовладель-
ца из Москвы с безаварийным 
стажем вождения 10 лет сто-
имость полиса ОСАГО со сро-
ком действия 3 месяца составит 
3225,51 рубля. 

На 2 месяца — 2580,41 руб-
ля. Расчеты произведены для 
транспортного средства мощ-
ностью 130 л.с.

Как видно из этих расчетов, 
короткие полисы не позволят 
сильно много сэкономить на 
страховке. Дело в том, что для 
них трудно, пока не наработана 
практика, просчитать риски. А 
также страховщики опасаются 
роста мошенничеств.   

ТОПЛИВО

ВВОДИТСЯ ВРЕМЕННЫЙ ЗАПРЕТ НА ЭКСПОРТ БЕНЗИНА

Елена Манукиян

П
равительство России с 1 
марта вводит запрет на 
экспорт бензина. Кроме 

того, будут увеличены норма-
тивы продажи дизельного топ-
лива на биржевых торгах. По-
становления об этом подписал 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин, говорится в официаль-
ном Telegram-канале прави-
тельства.

Согласно документу, ограни-
чения на экспорт бензина вво-

дятся на полгода: с 1 марта по 
31 августа. Запрет не будет рас-
пространяться в том числе на 
поставки в рамках международ-
ных межправительственных со-
глашений, включая государства 
— члены Евразийского экономи-
ческого союза, на топливо, вы-
возимое гражданами для лично-
го пользования, а также на топ-
ливо, вывозимое для оказания 
международной гуманитарной 
помощи.

Минимальные объемы про-
даж дизеля на биржевых торгах 

увеличиваются с 12,5 до 16%. 
Такой подход позволяет повы-
сить гарантированный объем 
предложения топлива на бир-
жевых торгах и увеличить долю 
сделок, которые заключаются 
на конкурентных условиях, сле-
дует из сообщения.

В правительстве также под-
черкнули, что принятые реше-
ния направлены на поддержа-
ние стабильной ситуации на 
топливном рынке в период по-
вышенного спроса, связанного 
с весенними полевыми работа-

ми, сезоном отпусков и плано-
вым ремонтом нефтеперераба-
тывающих заводов.

Кроме того, с 1 марта пра-
вительство вводит гибкие экс-
портные пошлины на вывоз ка-
менного угля с привязкой к кур-
су рубля. Размер пошлины со-
ставит от 4 до 7% в зависимости 
от курса национальной валюты. 
При курсе менее 80 рублей за 
доллар она будет нулевой. 

Действовать указанная по-
шлина будет до 28 февраля 2025 
года.  

ТОРГОВЛЯ

К ПРОДАВЦАМ 
ЖИВОТНЫХ 
БУДУТ НОВЫЕ 
ТРЕБОВАНИЯ
Светлана Задера

С 1 марта 2024 года к зоомага-
зинам будут предъявлены но-
вые требования по содержанию 
животных. Помимо требований 
к чистоте, освещению, темпе-
ратуре, влажности воздуха и 
размерам вольеров есть отдель-
ные требования для каждого 
вида животных, например, те-
перь  в вольерах у кошек долж-
ны стоять  устройства для ста-
чивания когтей, также у щен-
ков и котят должны находиться 
прорезыватели для зубов. 

Как рассказал «Российской 
газете» первый заместитель 
председателя Комитета Госду-
мы по экологии, природным 
ресурсам и охране окружаю-
щей среды Владимир Бурма-
тов, крупные сети зоомагази-
нов уже перестали продавать 
кошек и собак, так как не могут 
обеспечить условия. 

«В большинстве магазинов 
остались канарейки и грызуны. 
Кошек, собак и морских сви-
нок они убрали. В магазинах го-
ворят, что распродали тех, кто 
был, новых не берут. Но и удара 
по их экономике это не нано-
сит», — отметил Бурматов. 

Депутат сообщил, что в сред-
нем только 5% дохода зоомага-
зины получали благодаря про-
даже животных, основной доход 
приносят корма и аксессуары. 

«Раньше магазины не могли 
создать животным нормальные 
условия. Там не было ни нор-
мального солнечного света, ни 
проветривания, ни выгула, ни 
ветеринарной помощи, они не 
могли обеспечить нормальный 
режим дня и социального вза-
имодействия. Раньше так было 
можно, сейчас это попадает под 
закон о жестоком обращении с 
животным», — добавил он.  

КСТАТИ

С 1 марта сельхозживотных обяза-

тельно нужно будет маркировать. 

Каждому животному или группе 

животных присвоят уникальный 

буквенно-цифровой идентифика-

ционный номер и занесут в еди-

ную базу данных. Идентифициро-

вать будут коров, свиней, домаш-

нюю птицу, коз и овец, оленей, 

верблюдов, пчел, выращенных 

рыб и других. Домашние животные 

(как и другие не сельскохозяй-

ственные) маркировке подлежать 

не будут. Маркировка нужна, что-

бы предотвратить распростране-

ние заразных болезней животных, 

а также выявлять источники и пути 

распространения возбудителей. 

Учет животных Россельхознадзор 

будет вести бесплатно. А маркиро-

вать животных их владельцам при-

дется уже за свой счет.

Подготовила Татьяна Карабут

АЛКОГОЛЬ

ЭТИКЕТКИ 
НА ВИНЕ 
ПЕРЕПИШУТ
Татьяна Карабут

С 1 марта 2024 года на бутылке 
с вином должна быть указана 
информация не только о сорте 
(сортах), месте происхождения 
и годе урожая винограда, но и о 
производителе.

Сведения о производителе 
нужно будет размещать на эти-
кетке или контрэтикетке (с 
обратной стороны бутылки), 
шрифтом размером (кеглем) 
не менее 8 пунктов. А о месте 
происхождения и годе сбора 
урожая винограда нужно сооб-
щать контрастным шрифтом 
размером не менее 12 пунктов, 
о сортах винограда — не менее 8 
пунктов. Эти изменения были 
прописаны в законе о виногра-
дарстве и виноделии.

В Росалкогольтабакконтро-
ле поясняли, что винодельче-
ская продукция, маркиров-
ка которой прошла до 1 марта 
2024 года, может реализовы-
ваться со старой маркировкой 
до полной ее продажи или до 
окончания срока годности этой 
продукции, установленного ее 
изготовителем. 

Это упрощает требования к 
дизайну контрэтикеток там, где 
в производстве вина использо-
валось много сортов (такое бы-
вает в недорогих винах) и поз-
воляет сократить сам размер 
контрэтикетки (это важно, с 
учетом роста стоимости поли-
графии), поясняли эксперты 
проекта WineRetail.  

ИНТЕРНЕТ

ПОПУЛЯРИЗАЦИЮ VPN-СЕРВИСОВ ЗАПРЕТИЛИ

В подавляющем большинстве случаев халатное отношение к хранению персональных данных — норма для разработчиков VPN. Постоянные утечки крупных баз данных публичных 
сервисов с реальными IP-адресами пользователей тому подтверждение. Несмотря на рост числа пользователей VPN, исследование Регионального общественного центра 
интернет-технологий (РОЦИТ) показало, что 41,5% россиян согласны с тем, что подобные приложения небезопасны.

ФИНАНСЫ

ДЕНЬГИ ИЗ ЛОПНУВШЕГО 
БАНКА ВЕРНУТ ОНЛАЙН
Роман Маркелов

При отзыве лицензии у банка 
получить компенсацию по сче-
там и вкладам можно будет он-
лайн. Такие изменения вступят 
в силу с 19 марта.

Выплату можно будет запро-
сить на сайте Агентства по стра-
хованию вкладов (АСВ) или на 
портале «Госуслуг». АСВ пере-
числит деньги на счет, указан-
ный заявителем. Величина воз-
врата средств остается прежней 
— до 1,4 млн руб. со всех счетов 
и вкладов лишенного лицензии 

банка в совокупности на одного 
человека. Получить больше тео-
ретически возможно в процессе 
ликвидации и продажи имуще-
ства банка, но это лишь так на-
зываемая «третья очередь». 

Также остается актуальным 
и прежний способ получения 
страхового возмещения — прий-
ти с паспортом в отделение 
банка-агента (или банков-а-
гентов), которые по итогам 
конкурса уполномочены при-
нимать заявления и выплачи-
вать возмещения прогоревших 
банков. 

КОШЕЛЕК

УЖЕСТОЧАЮТСЯ ТРЕБОВАНИЯ 
К ИПОТЕЧНЫМ КРЕДИТАМ
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Выплату можно будет запросить в том числе на портале госуслуг.
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ЗАРПЛАТА: КТО БОЛЬШЕ?
Дефицит кадров заставляет компании конкурировать 
за работников, и зарплатные предложения кое-где уже 
выше зарплатных ожиданий. Например, АвтоВАЗ сооб-
щил о проведении опережающей индексации тарифных 
ставок и окладов работников на 9 процентов с 1 февра-
ля 2024 года вместо 1 июля. Спрос на труд, по оценкам 
Центра макроэкономического анализа и краткосроч-
ного прогнозирования (ЦМАКП), достиг рекордных 
за последние годы значений. И главным инструмен-
том в борьбе за работника стало увеличение зарплаты. 
«Раньше многие крупные предприятия, можно сказать, 
договаривались друг с другом о том, что повышают зар-
платы массового персонала примерно на одну и ту же 
сумму. Сейчас, по нашим данным, такие неформальные 
договоренности больше не работают», — говорит член 
совета Конфедерации труда России Павел Кудюкин.

В январе — ноябре 2023 года от нехватки кадров на 
рынке труда более всего выиграли работники, заня-
тые в производстве одежды, электрического оборудо-
вания и металличе-
ских изделий — их 
зарплаты показали 
максимальный при-
рост по сравнению 
с таким же пери-
одом предыдуще-
го года, говорится 
в опубликованном 
Росстатом сборнике 
«Социально-эконо-
мическое положе-
ние России». В це-
лом зарплаты в РФ, 
сообщает Росстат, 
росли во всех от-
раслях — как в но-
минальном, так и в 
реальном выраже-
нии. Максимальный 
прирост зафиксиро-
ван в секторах легкой и обрабатывающей промышлен-
ности, минимальный — в сфере доставки, в рыболовец-
кой и лесной отраслях. Максимальный прирост зафик-
сирован в производстве одежды (24,2 процента), элек-
трического оборудования (23,9), в производстве транс-
порта (22) и компьютеров (21,7). По итогам 11 месяцев 
средняя зарплата по стране выросла на 13,8 процента 
в номинальном выражении, достигнув 71 тыс. руб. С 
учетом инфляции прирост составил 7,6 процента. В аб-
солютном выражении максимальные зарплаты — в сфе-
ре добычи нефти и газа (в среднем 177 тыс. руб.), в фи-
нансах и страховании (152 тыс. руб.), а также в секторе 
рыбоводства (136 тыс. руб.). Среди регионов по мак-
симальным зарплатам лидируют Чукотский (153 тыс. 
руб.) и Ямало-Ненецкий (143 тыс.) автономные округа, 
а также Москва (128 тыс. руб.). Минимальные месяч-
ные зарплаты — в Ингушетии (34 тыс. руб.) и Чечне (36 
тыс. руб.).

За последние пять лет заработная плата в России не-
прерывно увеличивалась. Медианная зарплата вырос-
ла на 58 процентов, а средняя — на 66. Реальный рост с 
учетом инфляции был существенно ниже — 20 процен-
тов и 26 соответственно. Наиболее высокие медианные 
зарплаты были в добыче полезных ископаемых, финан-
сах, информационных технологиях и науке (49—62 ты-
сячи рублей), что на 40 процентов выше среднего. Са-
мые высокие зарплаты отмечены в сфере добычи нефти 
и газа (165,6 тысячи рублей). Самые низкие — у работ-
ников, занятых в производстве одежды (27,1 тысячи 
рублей), кожи и кожаных изделий (35,4 тысячи руб-
лей). В декабре уровень зарплат поднимался на фоне 
ежегодных премий и выплат по контрактам. Сильнее 
всего росли зарплаты сотрудников угледобывающих 
предприятий. В среднем сотрудники этой отрасли по-
лучали ежемесячно 90,7 тысячи рублей. Меньше всего 
зарплаты увеличились в госуправлении и здравоохра-
нении.

Тем не менее, по данным опроса, проведенного меж-
дународной стаффинговой группой ANCOR, больше по-
ловины россиян недовольны зарплатой и готовы сме-
нить место работы. Большинство (40 процентов) хоте-
ли бы зарабатывать 
минимум вдвое 
больше, чем сейчас, 
еще треть (32 про-
цента) — в полтора 
раза, 18 процентов 
удовлетворились 
бы 20-процентной 
прибавкой.

Международная 
аудиторско-кон-
салтинговая сеть 
опубликовала дан-
ные о минимальной 
и максимальной 
зарплате в россий-
ских регионах. Наи-
больший разрыв 
ожидаемо зафик-
сирован в Москве. Минимальный уровень зарплат при 
выборке в 10 процентов после уплаты подоходного на-
лога составил 20 тысяч рублей, максимальный — 357 
тысяч. В Санкт-Петербурге разрыв между самой низ-
кооплачиваемой и самой высокооплачиваемой частью 
тоже весьма существенный — больше чем в 12 раз. На 
третьем месте — Подмосковье: минимум — 14 500 руб-
лей, максимум — 173 100. В регионах зарплатное нера-
венство не столь ощутимо.

Бедность в 2023 году несколько снизилась. В Росста-
те считают, что снижению способствовала реализация 
государственных адресных социальных программ для 
наиболее уязвимых групп населения, а также рост зар-
плат, пенсий и иных видов доходов.

Повышения благосостояния ждут избиратели от 
будущего президента. Таков главный результат опро-
са, проведенного исследовательской группой Russian 
Field. Исследование проводилось методом телефонного 
опроса, в котором приняли участие 1596 респондентов 
по общероссийской выборке, погрешность — в преде-
лах 2,5 процента. Респондентам был задан вопрос: «Го-
лосуя за кандидата в президенты, какие результаты его 
избрания вы хотите видеть?» Вопрос был открытым, то 
есть предполагающим несколько вариантов ответов. 
Так вот, по итогам предстоящих выборов главы госу-
дарства почти половина респондентов рассчитывают 
на улучшение своего материального положения, треть 
— на позитивные изменения в социальной сфере. Окон-
чания СВО ожидают 24 процента опрошенных, законо-
дательных и политических изменений — 14 процентов, 
а 8 процентов сообщили, что ничего не ждут, либо их 
все устраивает.

Таким образом, основной запрос российских гра-
ждан — запрос на благосостояние. И едва ли его обойдут 
стороной участники избирательной кампании.  

Дефицит кадров 
заставляет компа-
нии конкуриро-
вать за работни-
ков, и зарплатные 
предложения 
кое-где уже выше 
зарплатных 
ожиданий

После президент-
ских выборов 
почти половина 
российских гра-
ждан ждут улуч-
шения своего 
материального 
положения

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ
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ВЫСТАВКА В Эрмитаже 
исследуют Леонардо 
с помощью цифры

Новый код 
да Винчи

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

В Пикетном зале Зимнего дворца на несколько месяцев 
разместилась необычайно новаторская выставка. На 
ней представлены последние находки в изучении худо-
жественного наследия одного из величайших художни-
ков в мировой истории — Леонардо да Винчи.

Новизна отражена в названии — «Новые загадки кар-
тин Леонардо да Винчи», которые представлены, в том 
числе, с помощью цифровых технологий. Кроме того, у 
Государственного Эрмитажа новый партнер для этой 
выставки — частный Музей Христианской культуры 
(МХК), созданный в 2021 году, а в ее подготовке участ-
вовали известные итальянские специалисты по творче-
ству да Винчи Карло Педретти и Лука Томио, что по ны-
нешним временам тоже хорошая новость.

— Эрмитаж в очередной раз позволяет себе предъ-
явить музейному миру выставку-дискуссию, — отмеча-
ет директор Государственного Эрмитажа Михаил Пио-
тровский. — Представленные на ней картины, по мне-
нию серьезных специалистов, созданы с участием само-
го Леонардо да Винчи. Нынешние методы реставрации, 
технологических исследований и утонченной визуаль-
ной экспертизы вместе с недавно открытыми докумен-
тами позволяют многим итальянским и российским ис-
кусствоведам видеть 
прикосновение руки 
Леонардо в работах, 
традиционно отно-
симых к категории 
леонардесков.

Этим термином 
в итальянской тра-
диции обобщенно 
называют учеников, 
последователей и 
подражателей выда-
ющегося художника. 
Известно, что у Леонардо была своя Академия, и в 2015 
году в Эрмитаже уже проводилась выставка-исследова-
ние «Школа Леонардо да Винчи», а в 2016-м — выставка 
«Две «Флоры». На обеих были представлены картины 
из частных собраний, выполненные леонардесками, это 
достоверно установлено. А вот экспонаты новой выстав-
ки, наоборот, позволяют увидеть руку Мастера.

Наиболее интересна в этом отношении картина из 
собрания Музея христианской культуры с изображе-
нием центральной сцены росписи «Битва при Ангиа-
ри». Огромная фреска размером 8 на 18 метров, которая 
должна была ознаменовать восстановление Флорентий-
ской республики и украсить Палаццо Веккьо, так и не 
была завершена. Кстати, противоположную стену зала, 
в котором работал Леонардо, заказали тогда расписать 
Микеланджело.

Сохранились наброски, сделанные Леонардо, и среди 
всех известных вариантов «Битвы при Ангиари» — экс-
прессивной многофигурной композиции, изображаю-
щей схватку всадников за штандарт, — доска из собра-
ния МХК занимает особое место. Так, основой панели 
является тополь, который использовался живописцами 
Эпохи Возрождения. А подготовительный рисунок вы-
полнен левой рукой без предварительного эскиза — да 
Винчи был левшой. Кроме того, современные методы 
исследования позволили обнаружить на доске незакон-
ченный мужской портрет — фигура в средневековом го-
ловном уборе вполоборота сидит в высоком кресле. Воз-
можно, это эскиз портрета Папы Римского или одного из 
герцогов Медичи. Лука Томио полагает, что перед нами 
«экспериментальная панель», на которой мастер делал 
наброски будущей росписи.

— Картина не была закончена, — рассказывает худож-
ник-реставратор лаборатории реставрации темперной 
живописи Николай Малиновский. — Вероятно, произве-
дение было создано спонтанно, художник достиг своей 
цели и бросил его, а кто-то из учеников завершил, на это 
указывают определенные детали.

Вторая работа, предоставленная МХК для выставки 
в Эрмитаже — «Мадонна в скалах». Одна из ее версий ки-
сти Леонардо сегодня хранится в Лувре, вторая — в на-
циональной галерее в Лондоне. Однако в 1980-е годы в 
архиве Милана были обнаружены документы, свиде-
тельствующие о том, что Леонардо с учениками сделал 
копию второй версии. И петербургская «Мадонна», по 
мнению Луки Томио, может быть как раз ей.

— После реставрации выяснилось, что картина, при-
обретенная МХТ, отличается не только хорошей сохран-
ностью, но и высокими художественными достоинства-
ми, — отмечает главный научный сотрудник отдела 
западноевропейского изобразительного искусства, ав-
тор концепции выставки Сергей Андросов.

Наконец, третий экспонат выставки — картина «Ан-
гел» — поступила в императорскую коллекцию Эрмита-
жа в 1886 году как работа Леонардо, но уже с 1899 года 
считалась копией. Однозначно определить автора кар-
тины мешает ее состояние. 

Узнать подробности создания этих полотен и био-
графии великого Мастера поможет цифровой аватар 
Леонардо да Винчи. Не слишком броский декор бело-
снежного Пикетного зала позволил авторам выставки 
спроецировать его прямо на стену, и герою — заговорить 
самому. А VR-очки дают разглядеть мельчайшие по-
дробности представленных произведений и даже то, что 
скрыто: эскизные штрихи под слоем масляной краски, 
обнаруженные в ходе исследований.

— Эта и другие выставки показывают, что Леонардо 
— мощное историко-культурное явление, в состав кото-
рого входят и жизнь художника, и его картины, и их эс-
кизы, и учебные копи, и реплики, и подражания, и цита-
ты, — подчеркивает Михаил Пиотровский. — Все это дина-
мичное наследие Леонардо, которое подвержено прили-
вам и отливам, но всегда остается океаном.  

ГАСТРОЛИ Мариинский и Большой театры обменялись операми Римского-Корсакова 

В начале славных дел
Мария Бабалова

И
дейным вдохновителем 
и воплотителем замыс-
ла отметить грядущее в 

марте 180-летие со дня рожде-
ния великого русского компо-
зитора Николая Андреевича 
Римского-Корсакова обмен-
ными гастролями двух театров 
стал генеральный директор обо-
их коллективов Валерий Герги-
ев. Столь масштабного и значи-
мого для национальной культу-
ры театрального проекта в но-
вейшей истории России, пожа-
луй, еще не было. Хотя разно-
форматные гастроли происхо-
дили с той или иной периодич-
ностью и мариинцы представ-
ляли свои спектакли в Москве 
гораздо чаще, чем Большой в 
Петербурге. Римский-Корсаков 

оказался прекрасной объединя-
ющей фигурой. И сегодня имен-
но сила музыки Римского-Кор-
сакова наряду с произведения-
ми Чайковского и Мусоргского 
сделала невозможным «запрет» 
русской культуры в лучших 
оперных домах мира.

Под оком Грозного царя
М а р и и н с к у ю  а ф и ш у  в 

Большом составили четыре опе-
ры Римского-Корсакова «Пско-
витянка» с прологом «Боярыня 
Вера Шелога», «Ночь перед Ро-
ждеством» и «Сказание о не-
видимом граде Китеже и деве 
Февронии». Большой театр в 
ответном визите был художе-
ственно лаконичнее и три дня 
кряду давал лишь «Царскую не-
весту». Что любопытно, все эти 
постановки — «реставрации» 

спектаклей середины прошлого 
века: эпического размаха зре-
лища, рожденные в стране, что 
уже давно нет на географиче-
ских картах. К тому же случай-
но или нет, но и в открывающей 
обменные гастроли «Пскови-
тянке» и завершающей их «Цар-
ской невесте» главной драмати-
ческой фигурой являлся исто-
рический образ царя Иоанна IV 
(Грозного).Из этого историче-
ского контекста в определенной 
степени выпадает «Ночь перед 
Рождеством» — «быль-коляд-
ка», как определил жанр свое-
го творения сам автор. Колядка, 
как обрядовая песня, колядова-
ние, как общинное действо. Ко-
ляда, как солнечное божество — 
вот что особенно интересовало 
композитора. Архаичные напе-
вы он вплел в музыкальную 

ткань оперы, из оперного хора 
создал веселую, яркую, шум-
ную толпу колядовщиков, а Ко-
ляду вместе с ее собратом Овсе-
нем вывел на императорскую 
сцену. 

Камертоном же гастролей 
петербуржцев, безусловно, ста-
ла «Псковитянка» — оперный 
первенец и самый «трудный ре-
бенок» Римского-Корсакова. 
Это единственное в мировом 
оперном искусстве произведе-

ние, работа над которым про-
должалась — в той или иной фор-
ме — 35 лет(!).Декорации кано-
нически живописны, и публике 
это очень нравится: почти каж-
дую картину зал встречал апло-
дисментами. Также и в «Сказа-
нии о невидимом граде Китеже 
и деве Февронии» — сценогра-
фия решает весь спектакль. 

Музыка спасает театр
Не у всех солистов Мари-

инского театра получилось 
«разгадать» акустику Большого 
и не всем хватило вокальной вы-
носливости. Псковитянка и ки-
тежанка Ирина Чурилова очень 
красиво пела на piano, но часто 
ее сопрано срывалось в куль-
минациях.Особенно сложно 
было тем, кому достались роли 
псковских князей, как и Сергею 
Семишкуру (Гришке Кутерьме) 
в «Китеже». Но бас Станислава 
Трофимова в образе Грозного 
царя в «Псковитянке» и князя 
Юрия Всеволодовича в «Сказа-
нии», как и безупречный бари-
тон Алексея Маркова (Федор 
Поярок) достигли комплемен-
тарных высот в исполнении.

Главное, в музыке Римско-
го-Корсакова, как у Вагнера, 
понятие времени очень глубо-
кое и пластичное. Валерий Гер-
гиев, находясь за дирижерским 
пультом, фантастически пове-
левает временем, превращая 
оперы в грандиозные симфо-
нические полотна с пением, и 
завораживает каким-то мисти-

ческим внутренним чувством, 
энергия которого создает аб-
солютно сюрреалистическую 
недостижимость.

Визит вежливости
На этом фоне появление 

труппы Большого театра на ис-
торических подмостках Мари-
инки с «Царской невестой» вы-
глядело уж очень лаконично. 
Молодой сопрано с очень кра-
сивым голосом Светлане Лачи-
ной пока еще сложно постичь 
инфернальный образ Марфы. 
А вот тенор Константин Ар-
темьев в роли Ивана Лыкова 
был хорош. Поддержали марку 
Большого театра и Агунда Ку-
лаева (Любаша), и Елена Зелен-
ская (Собурова), прекрасное 
впечатление составил о себе 
недавно присоединившийся к 
труппе бас Владислав Попов 
в роли Собакина. А за оркестр 
Большого было досадно. Быть 
может, от того, что вставший за 
дирижерский пульт на гастро-
лях Алексей Богорад никогда не 
вел этот спектакль...

Впрочем, это только эпизод 
в летописи Большого театра, ка-
мертоном таланта, мастерства 
и менеджерского умения для 
которого на ближайшие годы 
теперь будет Валерий Гергиев. 
И хочется надеяться, что столь 
объемная историческая ретро-
спектива на старте общего бу-
дущего двух великих театров – 
начало чего-то нового, яркого 
и обусловленного как лучшим 
опытом прошлого, так и взгля-
дом в лучшее будущее.

Уж е  в  с е р е д и н е  м а р т а 
Большой и Мариинский теат-
ры еще раз устроят перекрест-
ные гастроли, посвященные 
уже 185-летию со дня рождения 
Модеста Мусоргского. В Москве 
покажут «Хованщину», а в Пе-
тербурге — «Бориса Годунова».  

ТЕАТР В РАМТе поставили «Каштанку»

Верность не порок

Юрий Юдин

Ч
еховский рассказ 
принадлежит к от-
четливой «собачьей 
линии» в нашей сло-
весности: «Муму» 
Тургенева — «Каш-
танка» — «Белый пу-
дель» Куприна — 
«Сны Чанга» Бунина 

— «Собачье сердце» Булгакова и 
т. д. Обыкновенно такие истории 
тяготеют к притчам о собачьей и 
человеческой верности. 

Занятно также, что действие 
таких сочинений часто происхо-
дит в Москве и никогда в Петер-
бурге. Похоже, это следствие ди-
хотомии вкусов, отмеченной Ан-
ной Ахматовой: Москва — соба-
ки, чай, Пастернак; Питер — кош-
ки, кофе, Мандельштам. 

Поставил спектакль Влади-
мир Богатырев по собственной 
инсценировке. Он же подобрал 
музыкальное оформление, на-
сытив действие крестьянско-
пролетарскими частушками и 
переплясами под гармошку и ба-
лалайку. Решение неочевидное, 
поскольку в рассказе изобража-
ется мещанская и цирковая сре-

да — а это все-таки другой мелос 
(марш, туш, эстрадные куплеты, 
мещанский романс).

Речи героев нашпигованы по-
сторонними цитатами — остро-
тами и моральными сентенция-
ми (преимущественно чеховски-
ми, но порой и до Шекспира до-
ходит). Речь повествователя то 
и дело переводится в тирады от 
первого и второго лица (типа 
«Если бы ты была человеком, то 
подумала бы: нет, так жить не-
возможно, лучше застрелить-
ся!»). 

В итоге мы погружаемся в 
стихию, которую можно назвать 
принципиальной полифонией, а 
можно и раздражительной раз-
ноголосицей. Особенно жаль бы-
вает Автора (Сергей Печенкин), 
аккуратного господина в очках 
и с бородкой, который часто вы-

глядит ненужным резонером, 
порой на грани пошлости («Быть 
или не быть — вот в чем вопрос!»). 
Между тем мы привыкли думать, 
что Чехов — это гений соразмер-
ности и эталон хорошего вкуса. 

Евгения Белобородова (Каш-
танка) играет ровно то, что зада-
ли: суетливую собачку с лисьей 
мордочкой, нервную, но стара-
тельную. Вся роль исполнена 
одной краской — вероятно, это и 
есть воплощение собачьей вер-
ности.

Прекрасен Алексей Мишаков 
в роли Незнакомца (он же клоун-
дрессировщик). За острым фи-
глярством проступает и интел-
лигентность, и деликатность, и 
трагизм — получается истинно 
чеховский герой-протагонист. 
Очень хорош и Иван Забелин 
(гусь Иван Иваныч) со своей не-

повторимой пластикой и беспро-
светной меланхолией. 

Столяр Лука (Виталий Ти-
машков) получился очень уж 
сиволапым. Между тем он хоть и 
пьяница, но солидный и набож-
ный московский ремесленник 
со многими заказчиками. Пи-
сание цитирует, гордится свой 
профессией и даже афоризм 
способен родить («Ты, Каш-
танка, — недоумение. Супротив 
человека ты все равно что плот-
ник супротив столяра»). Коро-
че, средний класс былых вре-
мен, со всем своим характер-
ным самосознанием.

Пространство сцены пере-
насыщено людьми и предмета-
ми, аксессуарами и бутафорией. 
Стружки столярной мастерской 
оборачиваются снегом, домотка-
ный коврик превращается в цир-
ковой манеж, игрушечное ру-
жье не висит и не стреляет. Впро-
чем, филолог Александр Чудаков 
утверждал, что сам Чехов вовсе 
не следует провозглашенным 
его героями принципам: детали 
у него танцуют на заднике свой 
отдельный балет, связанный с 
основным действием очень кос-
венно. 

Но в спектакле пахнет уже не 
балетом и даже не цирком, а ку-
терьмой непрерывного и страш-
новатого карнавала. Что ж, по-
лучается, по крайней мере, не 
скучно. Но эта кутерьма меняет 
мораль всей чеховской истории. 

В оригинале речь шла о без-
заветной собачьей преданно-
сти, которая заставляет вер-
нуться из яркого и сытого ар-
тистического мира в невеселую 
обыденную колею, где и холод-
но, и голодно, и побить могут ни 
за что. Спектакль же как будто 
твердит: нам все равно; на свете 
все одно и то же; не жили богато, 
нечего и начинать.

В конце концов, и там, и тут 
нужно звонить в колокол и об-
щаться с неприятными суще-
ствами. Да к тому же в цирке 
работать надо. И опасностей 
много: лошадь может насту-
пить, как на несчастного Иван 
Иваныча.  

Речи героев нашпигованы 
посторонними цитатами — острота-
ми и моральными сентенциями. 

Большой театр три дня давал в Мариинке лишь «Царскую невесту». Псковитянка и китежанка Ирина Чурилова очень красиво пела на piano. 

А К Ц Е Н Т

Сила музыки Римского-Корсакова 
сделала невозможным «запрет» 
русской культуры в оперных домах мира

А К Ц Е Н Т

В спектакле пахнет уже не балетом 
и даже не цирком, а кутерьмой непре-
рывного и страшноватого карнавала

Леонардо — 
не просто «бренд», 
а мощное 
историко-культур-
ное явление

ПРОЕКТЫ 

Искусственный
интеллект 
создал клип 
для рок-звезд

КИНО 
СНИМАЮТ 
РОБОТЫ
Александр Алексеев

Популярная петербургская 
группа The Hatters, всегда де-
лавшая ставку в клипах на соб-
ственный артистизм, рок-н-
ролльный задор и живое кон-
цертное исполнение, впервые 
сняла видео с помощью нейро-
сетей. В работе над «Арендова-
но» участвовал и музыкант из 
Владивостока Максим Свобода 
— финалист телепроекта «Пес-
ни» и участник нескольких 
престижных рок-фестивалей 
2022—2023 годов. В итоге по-
лучилось соединение комикса, 
футуристического кино и кар-
тинок современного города, в 
котором одинокие люди мечут-
ся без любви, иногда путая ав-
тострады с крышами.

The Hatters и Максим Свобо-
да рассказали после премьеры, 
что «их песня благодаря мощ-
ной аранжировке обрушива-
ется на слушателя с напором 
скоростного локомотива. И, 
как любовь, не оставляет шан-
сов каждому, кто встает у нее на 
пути…».

В этом видео присутству-
ют растущие как грибы небо-
скребы, ломаные маршруты 
главных героев, мегаполисы 
будущего, веяния нескольких 
культовых фильмов, быстрая 
смена планов, спонтанность и 
увлекающая безалаберность 
сюжета, но при этом — и узнава-
емые силуэты Санкт-Петербур-
га и Владивостока — родных го-
родов музыкантов.

При этом интересно, как му-
зыкантов  «в предложенных об-
стоятельствах» увидел искус-
ственный интеллект. Доволь-
но узнаваемыми, но и все-таки 
другими, под стать эмоциям 
песни «Арендовано».

Любопытно, как проходи-
ла работа над этим клипом. 
Режиссер видео Максим Бон 
рассказал, как ему и музыкан-
там «работалось» с искусствен-
ным интеллектом: «Этот клип 
стал настоящим эксперимен-
том. Мы поехали в студию, от-
сняли ребят на циклораме, а 
дальше я уже полностью отпу-
стил на волю свою фантазию, 
усложняя сюжет по мере обна-
ружения новых технических 
или стилистических приемов. 
Можно сказать, что еще на эта-
пе подготовки клип начал жить 
своей жизнью, самостоятельно 
формируясь на наших глазах!»

И добавил, что «в итоге как 
раз и сформировалась атмосфе-
ра, которую мы так искали».  

Петербургская «Мадонна в скалах», написанная Леонардо 
с учениками, вероятно, копия той, что находится 
в национальной галерее в Лондоне. 
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— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФУТБОЛ В первом туре после возобновления сезона в Премьер-лиге 
«Зенит» в принципиальном матче примет «Спартак»

Игра с приставкой супер
Артур Нанян 

С
егодня матчем «Ро-
стов»  —  «Крылья 
Советов» (Самара) 
возобновится сезон 
в российской Пре-
мьер-лиге (РПЛ). 
Впрочем, главные 
события 19-го тура 
запланированы на 

выходные, когда в сверхпринци-
пиальной встрече «Зенит» при-
мет «Спартак».

Когда в календаре значит-
ся игра питерской команды и 
«красно-белых», все остальные 
противостояния автоматически 
отходят на второй план. Причем 
неважно, на каких местах идут 
эти клубы, кто их тренирует, ин-
терес к битве двух непримири-
мых соперников огромный.

Позади межсезонье, однако 
говорить о том, в какой форме 
к рестарту сезона подходят «Зе-

нит» и «Спартак», преждевре-
менно. Зимой «сине-бело-го-
лубые» усилились очередны-
ми бразильцами — Педро, Нино 
и Артуром, а также хавбеком 
«Краснодара» Ильзатом Ахме-
товым. Москвичи купили лишь 
одного новичка — форварда из 
Коста-Рики Манфреда Угальде, 
за которого российскому клу-
бу пришлось заплатить нидер-
ландскому «Твенте» 13 миллио-
нов евро. Весьма вероятно, что 
все новые лица появятся на поле 
уже в субботу.

Если обратиться к статисти-
ке, то она полностью на стороне 
зенитовцев: они не проигрыва-
ют «Спартаку» в Премьер-лиге 
на протяжении десяти встреч.

В теории спартаковцы еще 
могут побороться за чемпи-
онство, но для этого им ни в 
коем случае нельзя терять очки 
в субботу. На данный момент 
подопечные испанца Гильермо 

Абаскаля идут пятыми в табли-
це, отставая от «сине-бело-го-
лубых» на шесть очков и на во-
семь от лидера турнира «Крас-
нодара».

Своими ожиданиями от 
суперматча в Санкт-Петербур-
ге с «РГ» поделился бывший за-
щитник сборной России и «Зе-
нита», обладатель Кубка России 
Алексей Игонин.

Соскучились по Премьер-лиге?
АЛЕКСЕЙ ИГОНИН: Конечно, хочет-

ся большого футбола. Здоро-
во, что сезон возобновится 
таким суперматчем, как «Зе-
нит» — «Спартак». Думаю, нас 
ждет яркое противостояние. 
Возможно, сразу после меж-
сезонья командам будет не-
просто показать все, на что 
они способны, но в любом 
случае зрителям стоит ждать 
зрелища.

Кому отдаете предпочтение в 
этой паре?

А Л Е К С Е Й  И ГО Н И Н :  Мне кажется, 
шансы равны.

Но ведь «Спартак» отстает 
в таблице от «Зенита», да и 
трансферную кампанию пи-
терцы провели активнее.

АЛЕКСЕЙ ИГОНИН: В таких матчах зача-
стую многое решают эмоции. Мо-
гут где-то страдать красота и ис-
полнительское мастерство, но за 
счет настроя и мотивации можно 
добиться своего. «Зенит» пока-
зывает более техничный футбол, 
в основном благодаря бразиль-
цам Венделу, Клаудиньо. Индиви-
дуально питерская команда силь-
нее. Однако в первых турах после 
паузы бывают неожиданные ре-
зультаты. «Спартак» готовился 
конкретно к игре против зени-
товцев, изучал соперника.

В последний раз спартаковцы 
побеждали в Санкт-Петер-
бурге аж 12 лет назад. Такие 
неудачные серии сказываются 
на игроках?

АЛЕКСЕЙ ИГОНИН: Нет. Прошло уже 
столько лет, у нас команды об-
новляются чуть ли не каждый 
год. Даже по сравнению с по-
запрошлым сезоном в клубах 
произошло много изменений. 
Провести некие параллели мож-
но разве что с матчем первого 
круга, в котором «Зенит» был 
сильнее «Спартака» (3:1). И то 
ситуация сейчас несколько иная. 
Посмотрим, как все сложится. 

Интересные факты

  «Зенит» не потерпел ни од-
ного поражения в последних 
десяти матчах Премьер-лиги 
против «Спартака». В активе 
питерцев семь побед, еще три 
игры завершились вничью.

 «Спартак» не побеждал в 
Санкт-Петербурге с весны 
2012 года. Серия длится уже 11 
встреч.

 В прошлом сезоне «Зенит» 
досрочно завоевал чемпи-
онский титул, одолев на своем 
поле «Спартак» (3:2) в матче 
26-го тура. «Сине-бело-голу-
бые» в пятый раз подряд взяли 
«золото».

 Первый официальный матч 
у руля «Спартака» испанец Ги-
льермо Абаскаль провел в июле 
2022 года против «Зенита» в 
игре за Суперкубок. Та встреча 
завершилась крупной победой 
питерцев — 4:0.

 Главный тренер «Зени-
та» Сергей Семак ни разу не 
проигрывал «Спартаку», бу-
дучи наставником питерцев (с 
лета 2018 года). Серия насчи-
тывает 11 встреч. За это время 
зенитовцы взяли десять трофе-
ев, а москвичи ни одного.

  Лучшим бомбардиром в ис-
тории противостояния «Зени-
та» со «Спартаком» является 
экс-форвард «сине-бело-голу-
бых» и сборной России Алек-
сандр Кержаков — 12 голов.

В нынешнем чемпионате команды встречались между собой в августе 2023 года. Тогда в Москве лучше оказались игроки «Зенита» — 3:1.

А К Ц Е Н Т

«Красно-белые» не могут победить 
в Санкт-Петербурге с 2012 года. 
Безвыигрышная серия москвичей 
длится уже 11 встреч

ЭКСКЛЮЗИВ Наш яркий и стильный дуэт Степанова — Букин — о желании быть лидерами не только российских, 
но и мировых танцев на льду

Сделай шаг вперед
Анна Козина

У
частники Олимпиады в 
Пекине-2022, попавшие в 
топ-6 лучших танцеваль-

ных дуэтов, многократные при-
зеры чемпионатов Европы Алек-
сандра Степанова и Иван Букин 
вернулись на лед после годич-
ного перерыва и сразу показа-
ли всю серьезность своих на-
мерений. Ребята выиграли все 
четыре старта — два этапа серии 
Гран-при, чемпионат России и 
Спартакиаду сильнейших, где 
установили личные рекорды и в 
произвольном, и в ритм-танце.

Но сезон еще не закончен. В 
эти выходные пройдет Кубок 
Первого канала, а в следующие 
— турнир по шоу-программам 
«Русский вызов».

О смене тренерского штаба, 
новом подходе, но неизменном 
желании работать, совершен-
ствоваться и быть лидерами не 
только российских, но и миро-
вых танцев на льду Александра 
Степанова и Иван Букин расска-
зали корреспонденту «РГ».

Сезон после паузы получился 
более чем убедительным. При-
ятно быть первым номером 
сборной? 

АЛЕКСАНДРА СТЕПАНОВА: Я думаю, это 
определенная ответственность, 
потому что догонять легче, чем 
удерживать лидерство. Настрой 
меняется, когда есть ориентир.
ИВАН БУКИН: Ведь как устроен поезд: 
есть локомотив, а есть вагоны, 
которые следуют за ним. Те, кто 
сзади, им проще, они тянутся. А 
когда ты лидер, нужно делать не 
два шага вперед, а четыре, чтобы 
в очередной раз доказывать ста-
тус и иметь от соперников хоро-
ший отрыв. Поэтому мы пони-
маем, что нужно не просто ра-
ботать, а много работать. Если 

мы хотим оставаться лидерами, 
надо начинать это делать здесь и 
сейчас, чтобы следующий сезон 
провести безукоризненно и без 
каких-то сбоев удерживать пер-
вую строчку.

Учитывая смену штаба, у вас 
получилась полная перезагруз-
ка. Александра Жулина выбра-
ли как нашего самого успешно-
го тренера в танцах на льду?

ИВАН БУКИН: Большую роль сыграло 
то, что я познакомился с Сашей 
во время участия в «Леднико-
вом периоде». В спортивной сре-
де мы долгое время находились в 
двух разных лагерях, и у нас не 
было возможности общаться, 
не было никаких контактов. А на 
проекте я увидел Сашу с другой 
стороны. Для меня он раскрылся 
как человек очень творческий, 
опытный, спокойный. Работа-
ет очень интересно, без всяких 
выпадов и всегда доводит дело 
до конца. Наш дуэт начал обсу-
ждать с ним сотрудничество, 
потому что в любом случае мы 
понимали, что после переры-
ва надо попробовать все поме-
нять. И мы решили, что Жулин — 
подходящий для нас вариант. Он 
тоже был рад, что у нас есть воз-
можность и желание поработать 
с ним. Так все и сложилось. Мы 
ориентировались на его работу, 
на его человеческие качества.

Вы уже состоявшиеся спорт-
смены. Наверняка, сейчас от-
ношения с тренером выстра-
иваются по-другому, это тре-
бует от вас больше осознан-
ности?

АЛЕКСАНДРА СТЕПАНОВА: Мы и в танде-
ме со Свининым и Жук не были 
просто исполнителями. Мы 
предлагали свои идеи, наше мне-
ние тоже учитывалось. Но окон-
чательное слово все-таки оста-

валось за тренерами. Здесь по-
хожая ситуация. Но это нельзя 
сравнить. Это другое. Здесь на 
нас больше ответственности. У 
Жулина ты очень самостоятель-
ный. Тебя никто заставлять не 
будет. Вообще никто. И в этом 
главная разница. Есть ты и твое 
желание. Если ты хочешь рабо-
тать, то приходи на каток. Тре-
нер всегда рад помочь, подска-
зать, остаться на дополнитель-
ный лед, если это нужно.

Когда вы приходили к Жулину, 
о паузе еще не объявляли чем-
пионы мира, призеры Игр Си-
ницына — Кацалапов. Сейчас 
в вашей группе тоже собрал-
ся весь цвет наших танцев на 
льду: Худайбердиева — Базин, 
Шанаева — Дрозд. В чем плюсы 
и минусы?

АЛЕКСАНДРА СТЕПАНОВА: Вижу толь-
ко плюсы. Когда рядом не юнио-
ры, которые катают абсолютно 
другой танец, а мастера, кото-
рые выполняют те же шаги, это 
здорово мобилизует. Причем ты 
даже специально не культиви-
руешь в себе эти мысли, но чув-
ствуешь внутреннюю конкурен-
цию. Это подстегивает на каж-
дой тренировке.
ИВАН БУКИН: Это стопроцентное со-
перничество, но, что называет-
ся, здоровая конкуренция. Ведь 
у нас нет конфликтов, мы не ру-
гаемся. Наоборот, мотивируем 

друг друга, развиваемся. Ино-
гда ты устал и опустошен, но ви-
дишь, как другие ребята катают-
ся, и сам втягиваешь в процесс, 
начинаешь прибавлять, застав-
ляешь себя работать.

Саша, еще и года не прошло, 
как вы стали мамой. Как уда-
ется совмещать?

АЛЕКСАНДРА СТЕПАНОВА: Бабушка, моя 
мама, конечно, очень помогает. 
Хочется сказать ей огромнейшее 
спасибо. Без нее было бы очень 
тяжело.

Иван, вашему сыну уже два 
года. Часто дети бывают на 
катке?

АЛЕКСАНДРА СТЕПАНОВА: Никогда.
ИВАН БУКИН: Тема один раз был. Ему 
понравилось. Вообще он каждое 
наше выступление смотрит по 
телевизору и аплодирует. Сам на 
коньки точно встанет. Но позже. 
Дайте детство человеку (смеет-
ся). А там дальше посмотрим.

Иван, сейчас затронем дели-
катную тему. Но вы не так 
быстро пришли в форму, как 
Саша. И даже сами иронизиро-
вали по этому поводу…

ИВАН БУКИН: Даже скрывать не 
буду: ел в свое удовольствие, ни 
в чем себе не отказывал, не сле-
дил за собой. Когда вышел на лед, 
стало немножко не по себе. Ни-
когда таким пончиком я в жизни 

еще не был. Но форсировать не 
стал. Захотел спокойно сбросить 
вес без жестких диет, чтобы не 
навредить организму, не нару-
шить подготовку. Просто начал 
правильно питаться. Хотя ино-
гда позволяю себе что-то вкус-
ненькое. Осталось сбросить со-
всем немного, плюс закатать все 
в мышцы. Сейчас я доволен тем, 
как я выгляжу на льду. И отзы-
вы приятные, мол, Ваня ты по-
худел. Это меня радует. Обещал 
— сделал.

Есть мнение, что уровень 
отечественных танцев все же 
ниже международного. Смот-
рели недавние чемпионаты 
Европы, Четырех континен-
тов? Можете сравнить?

ИВАН БУКИН: Как все эксперты гово-
рят, лучшая возможность срав-
нить две пары — это когда они вы-
ступают на одном старте. Тогда 
появляются ответы на все вопро-
сы. Мы смотрим все зарубежные 
старты, потому что мы всю нашу 
жизнь соревновались на меж-
дународных турнирах. Надеем-
ся, что рано или поздно ко всем 
придет понимание, что такое 
мировой спорт, здравый смысл 
восторжествует и мы снова смо-
жем показывать свой уровень на 
мировой арене.

Что касается внутренней 
конкуренция в танцах на льду, 
то она тоже растет. Потихоньку 
наш вид возрождается. Да, был 
провал в прошлом году. Но сей-
час мы видим, как молодые ребя-

та начинают усиленно прибав-
лять, показывать что-то неорди-
нарное. И для нас это полезно, и 
зрителю становится интереснее 
смотреть за молодым поколени-
ем, наблюдать за тем, как дуэты 
становятся более профессио-
нальными.

А о мировой конкуренции хо-
чется говорить не как о чем-то 
эфемерном, а как о реальной си-
туации.
АЛЕКСАНДРА СТЕПАНОВА: Когда у нас 
будут совместные международ-
ные старты, тогда сможем и себя 
показать, и с другими себя срав-
нить. Сейчас сравнивать очень 
глупо. Кроме того, давайте чест-
но, после Олимпиады ушла трой-
ка лидеров. Уровень не остался 
прежним нигде. 

У вашего дуэта непростая 
олимпийская история. Вы не 
смогли выступить в Пхенчха-
не-2018, в Пекине-2022 показа-
ли классные программы, но за 
медали не боролись. Хотели бы 
еще одну попытку? Есть ощу-
щение, что не реализовали свой 
потенциал?

АЛЕКСАНДРА СТЕПАНОВА: Да, мы чув-
ствуем в себе и силы, и желание.
ИВАН БУКИН: На Олимпиаду очень 
хочется попасть. Если предста-
вится такая возможность, то 
с удовольствием там вступи-
ли бы. Главное, чтобы это было 
без каких-то предварительных 
условий, чтобы мы чувствова-
ли себя такими же спортсмена-
ми, как и все, чтобы не надо было 
что-то подписывать, с чем-то со-
глашаться, потому что это уже 
переходит границы, затрагива-
ет твою жизнь. Мы, спортсмены, 
не хотим участвовать в мировой 
политике, мы хотим выступать 
на соревнованиях, показывать 
результаты своей работы. Мы не 
против международных стартов. 
Мы — за. Но с таким перечнем 
требований, который существу-
ет сейчас, всякое желание про-
падает. Мне кажется, любой дру-
гой спортсмен из любой сборной 
в такой ситуации хотел бы рав-
ноправного отношения к себе. 

Александра Степанова и Иван Букин — красивый и чувственный дуэт. Но в жизни фигуристы не являются парой. 

А К Ц Е Н Т

На Олимпиаду хочется попасть. Главное, 
без унизительных условий. Надеемся, 
здравый смысл восторжествует 
и мы вернемся на мировую арену

ХОККЕЙ «Трактор» 
выиграл в первом матче 
плей-офф КХЛ

Сразу завелся

Илья Соболев

Вчера стартовала 1/8 финала плей-офф Континенталь-
ной хоккейной лиги. Первой в борьбу вступила пара 
«Салават Юлаев» (Уфа) — «Трактор» (Челябинск). В де-
бютном матче серии, проходившем в Уфе, победу одер-
жали гости — 3:2.

День игры начался для уфимцев неспокойно. С утра 
стали поступать сообщения о том, что на «Уфа-Аре-
не» отключили электричество. И это на фоне слухов о 
замороженных счетах «Салавата», из-за чего хоккеи-
сты и сотрудники клуба уже два месяца без зарплаты. В 
итоге все же оказалось, что свет за неуплату выключа-
ли на тренировочной арене молодежной команды Уфы.

Подействова-
ла ли такая нерв-
ная обстановка на 
юлаевцев или нет, 
неизвестно, но хо-
зяева пропусти-
ли уже на пятой 
минуте встречи. 
Причем в числен-
ном большинстве. 
У гостей отличил-
ся Александр Шаров. Любопытно, что свой Александр 
Шаров есть и у «Салавата», но, увы (для хозяев), от-
личился не он.

Во втором периоде преимущество челябинцев 
упрочил мощнейший бросок Альберта Яруллина.

«Салават» пришел в себя лишь к концу второго пе-
риода. За 2,5 минуты до его окончания Данил Башки-
ров одну шайбу отыграл. Тренерский штаб «Трактора» 
посчитал, что это произошло с нарушением правил, 
и попросил видеоповтор. Проверка подозрения челя-
бинцев не подтвердила, и по регламенту они остались 
в меньшинстве. Чем воспользовался Михаил Наумен-
ков, реализовавший численное преимущество — 2:2.

И все равно победу вырвал «Трактор». Под самый 
занавес игры ворота хозяев поразил Григорий Дронов.

Вчера также прошли первые матчи в сериях «Ло-
комотив» (Ярославль) — ЦСКА, «Спартак» — «Север-
сталь» (Череповец) и «Ак Барс» (Казань) — «Автомоби-
лист» (Екатеринбург). Все они завершились уже поздно 
вечером. Сегодня стартуют серии «Авангард» (Омск) 
— «Лада» (Тольятти), 
«Металлург (Магни-
тогорск) — «Амур» 
(Хабаровск) и СКА 
(Санкт-Петербург) — 
«Торпедо» (Нижний 
Новгород). 

Первая шайба Григория Дронова (на фото) за «Трактор» прине-
сла челябинцам победу над «Салаватом Юлаевым».

Уфимцы отыгра-
лись со счета 0:2, 
но все равно 
уступили
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Положение команд в Премьер-лиге
И В Н П М О

1. «Краснодар» 18 11 5 2 28—14 38

2. «Зенит» 18 11 3 4 35—17 36

3. «Динамо» 18 8 8 2 29—22 32

4. «Локомотив» 18 8 7 3 29—23 31

5. «Спартак» 18 9 3 6 27—24 30

6. «Крылья Советов» 18 8 5 5 36—27 29

7. «Рубин» 18 8 4 6 17—21 28

8. ЦСКА 18 7 7 4 31—24 28

9. «Пари НН» 18 7 3 8 15—16 24

10. «Ростов» 18 5 6 7 24—29 21

11. «Факел» 18 5 6 7 15—19 21

12. «Урал» 18 5 4 9 18—28 19

13. «Ахмат» 18 4 5 9 18—23 17

14. «Оренбург» 18 3 6 9 19—28 15

15. «Балтика» 18 3 4 11 12—24 13

16. «Сочи» 18 3 2 13 17—31 11

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 марта, пятница, 
«Матч Премьер»
18.55. «Ростов» — «Крылья Сове-

тов». Прямая трансляция.

2 марта, суббота, 
«Матч ТВ»
16.15. «Краснодар» — «Рубин». 

Прямая трансляция.

18.30. «Зенит» — «Спартак». Пря-

мая трансляция.

«Матч Премьер»
13.55. ЦСКА — «Оренбург». 

Прямая трансляция.

18.55. «Ахмат» — «Урал». 

Прямая трансляция.

3 марта, воскресенье, 
«Матч ТВ»
13.45. «Пари НН» — «Факел». 

Прямая трансляция.

16.00. «Динамо» — «Локомотив». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
18.55. «Балтика» — «Сочи». 

Прямая трансляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

2 марта, суббота,
Первый канал
15.30. Кубок Первого канала 

по фигурному катанию. 

Прямая трансляция.

3 марта, воскресенье,
Первый канал
15.00. Кубок Первого канала 

по фигурному катанию. 

Прямая трансляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 марта, пятница, «Матч ТВ»
19.30. СКА — «Торпедо». 

Прямая трансляция
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